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 संसदीय वाद  विवाद

 (MM  झोर  उत्तर  )

 शासकीय

 ााएतल्यएल्ए।। एएएएए९ ————

 Qo V9

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  कया  में  जान  सकता

 प्रो  wf क  G4  हूं  कि  इस  विभाग  पर  प्रति  ae  कितना  रुपया

 खर्च  होता  है  ?
 १३  PZ KR रे

 श्री  लगभग  १८  लाख  रुपये  ।

 सरदार  हुक्म  क्या  यह  सत्य है  कि
 सदन

 की
 बैठक  दो  बजे  समवेत हुई  सरकार  को  इस  विभाग के  विरुद्ध  भ्रष्टाचार

 महोदय  अध्यक्ष-द  पर  आसीन  की  शिकायतें  प्राप्त  हुई  ह  ?

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर
 श्री  हमें  कोई  शिकायत  प्राप्त

 नहीं  हुई ।
 *७३३.  सरदार  हुक्म  ग ह-काय

 श्री  ato  पी०  में  जान  सकता मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेगे  कि :

 क्या  सरकार  विशेष  पुलिस
 हूं कि  कया यह  सत्य  है  कि  इसे  कायम रखने  का

 एक  कारण  यह  है  कि  इस  समय  उन  स्थानों स्थापना को  स्थायी  बना  देने  का  निर्णय
 पर  जहां  प्रधान  मंत्री  तथा  अन्य  माननीय

 किया
 मंत्री  जाते  पहले  से  पुलिस  के  सिपाही  भेजने

 ZEXR  में  विशेष  पुलिस  स्थापना
 पड़ते हू  ?

 ने  कितने  मामलों में  का  रंगाई  की  ;  तथा

 श्री  यह  बिल्कुल सत्य  नहीं  है  ।
 PEUR  में  विशेष  पुलिस  स्थापना

 arer  कितने  मामलों में  चालान  किया  गया  श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वासी  :  कितने

 था  ar  कितने  मामलों  में  दंड  दिलाया  मामले  अभी  विचाराधीन  है  ?

 गया  था  ?
 श्री  दातार  :  में  ने  gins  बतला  दिये

 गृह-कार्य  उपमंत्री  ह्  इस  वर्ष
 के  grew में  X40  मामले

 सरकार ने  अभी  तक  कोई  हैं  a4  fora
 विचाराधीन  थे  ?

 नहीं  किया  |

 सरदार  हुक्म  fag:  क्या  यह  सत्य  है  कि
 ८६४  ।

 ~
 विशेष  पुलिस  स्थापना  ने  कुछ  मामलों  में

 PER  A  2&e  मामलों  में  चालान  उच्चाधिकारियों  को  देर  से  Yq  करने

 चालान  किया  गया  था  |  २५०  मामले  श्र  के  लिए  स्पष्टीकरण  दिय  हैं  कौर  वे  उन  रिकार्डो

 भी  जि वारा धीन  जिन  का  चालान  पहले  को  जिन  की  मामलों  की  जांच  के  लिए
 वर्षों  में  क्रिया  गया  था  ।

 इस
 वर्ष  पन्  मामलों

 में  दंड  दिलाया गया  था  ।

 आवश्यकता  होती
 है  अपने

 श्राप  प्रस्तुत  नहीं

 168  P.S.D.
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 श्री  जी  श्रीमान्  ।  इस  अवस्था  पर  उत्पन्न  नहीं

 श्री  एस०  एन ०  में  जान  सकता  होता  |

 हूं कि  विशेष  पुलिस  स्थापना  राज्यों  में  किस
 सरदार  हुक्म

 क्या  इस  वर्ग

 हद  तक  कार्यवाही  कर  सकी है  ?  के  प्रति  विभेदकारी  व्यवहार  करने  के  कोई

 विद्वेष  कारण  थे  ?
 श्री  राज्य  सरकारों  से  हमारा

 कोई  सम्बन्ध  हमारा  सम्बन्ध  केवल  श्री  उन  के  प्रति  कोई

 भारत  सरकार  के  कर्मचारियों  से  भ्र ौर  कारी  व्यवहार  नहीं  किया  जा  रहा  परन्तु

 भाग  राज्यों से  है  ।
 चूंकि  हमें  एकपक्षीय  रूप से  कुछ  वित्तीय

 श्री  एस०  एन०  में  जान  सकता  भार  उठाना  पड़ेगा  इसलिए  पाकिस्तान

 ह  कि  क्या  सरकार  का  ध्यान  योजना  झ्रायोग  सरकार  से  इस  मामले  पर  बातचीत  की  जा

 रही है  । के
 इस  सुझाव की  ae  दिलाया  गया है  कि

 इस  स्थापना  को  राज्यों  में  भी  काम  करना
 सरदार  हुक्म  fag:  सरकार  यह

 चाहिए  ?
 समझतीं  है  कि  पाकिस्तान  के  प्रति  उस  का

 श्री  जी  हों  यह  कांस्य या  दायित्व  है  या  वह  यह  समझती

 है  कि  उस  का  पहला  ede उन  लोगों को
 अविभक्त  भारत  क  भूतपूर्व  कमंचारो

 सुविधायें  देना  है  जिन्होंने  भारत  के  लिए
 ०७३४.  सरदार  हुक्म  गृह-कार्य  विकल्प  दिया  था  ?

 मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे कि  :

 श्री  यह  हमारा  पहला  गतंव्य

 afar  भारत  सरकार  के
 है  परन्तु  उन  परिस्थितियों  को  भी  ध्यान

 उन  भूतपूर्व  कर्मचारियों  के  बारे  में  जिन्होंने
 में  रखना  है  जिन  के  अधीन  इन्होंने  पाकिस्तान

 अपना  असीम  विकल्प  पाकिस्तान  में  सेवा

 करने  के  लिए  दिया  परन्तु  जिन्हें  बाद  में
 के  लिए  विकल्प  दे  दिया  था  ।  बाद  में  इन्हें

 भारत  में  जाना  पड़ा  है  ।  मानवता  के
 अपने  पद  छोड़ने  पड़े  कोई  भ्रान्ति  निर्णय

 किया  गया  तथा
 नाते  हम  उन  की  कुछ  सहायता  कर  रहे  हा

 यदि  तो  क्या  इस  निर्णय के
 सरदार  हुक्म  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  इन  wart  लोगों  जिन के अनुसार  उन्हें  उन  लोगों  के  समान  समझा

 जायगा  जिन्हों  ने  भारत  के  लिए  विकल्प
 पाथना  पत्र  अब  तक  स्वीकार  नहीं  किये

 दिया  था  ?  कोई  सुविधाएं  दी  गई  है
 ?

 श्री  कुछ  सुविधाएं  दी  गई  हें
 गृह-कार्य  उपमंत्री  दातार  )  :

 विकल्पों  के  वास्तविक  परिवर्तन  को  अन्योन्य
 सरदार  हुक्म

 मं  जान  सकता हूं
 श्राघार पर  स्वीकार  करने  के  लिए  पाकिस्तान  किये  सुविधाएं  नया

 सरकार  के  साथ  समझौता  हो  जाने  के  बाद
 ~

 यथासंभव  शीघ्र  अन्तिम  निर्णय  किया  जायेगा
 श्री  विस्तार  के  बारे  में  मुझ

 पूर्वसूचना  चाहिए  |
 पाकिस्तान  सरकार का  ध्यान  समय  समय

 पर  इस  विषय  की  दिलाया गया  है  at
 wa  उसे  एक  विशिष्ट  तिथि  तक  som

 श्रीमती ty  समझौता  हो

 जाने  के  बया  यह  पूर्व  अगाल  पर  भी
 अन्तिम  उत्तर  दे  देने  के  लिए  कहा  गया है  |  लागू  होगा  ?  ह
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 श्री  दातार :  इस  पर  विचार  किया  मंत्रणा  पसंदों इन  में  से  कितने

 जायेगा  ।  द्वारा  रिहा कर  दिये  गय  थे  ?

 ्य  पर श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  QNI  अ  बि
 गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 अभी  विचार  नहीं  किया  तथा  g-5- 2842 F से  २८-२-१९५३

 शमी  दातार  सारे  मामले  बाद  तक  क्रमश  ४०१  रोक  98,  |

 में  विचार  किया  जायेगा  |  सरदार  हुक्म  सिह
 :  में  जान  सकता

 शनी  क्या  यह  सत्य  है  कि  हू ंकि  इस  की  तफ़सील  क्या

 उन  में  से  बहुत  से  कर्मचारी  इस  लिये  जल्दी  feat  विदेशी  शक्तियों  के  साथ

 नहीं  ar  सके  क्योंकि  पाकिस्तान  भारत  का  सम्बन्ध  या  भारत  की  सुरक्षा

 कारियों  ने  उन्हें  मुक्त  नहीं  किया  सम्बन्धी  उपबन्ध  के  कितने  राज्य

 श्री  हमारे  पास  ऐसी  कोई
 की  सुरक्षा  या  सार्वजनिक  व्यवस्था  सम्बन्धी

 उपबन्ध  के  अ्न्तगंत  कौर  कितन  सारभूत
 जानकारी  नहीं  है  |

 प्रदाय  तथा  सेवा  संधारण  सम्बन्धी  उपबन्ध  के
 शनी  क्या  सरकार  को  कोई

 अ्रन्तगंत  गिरफ्तार  किये गय  थे  ?

 ऐसा  अ्रम्याव  दन  प्राप्त  इश्रा  है  जिस  में  कारण

 बतलाये  गये  हों  ?  श्री  मझे  पूर्वसूचना  चाहिए  ।

 श्री  जहां तक  मुझे  ज्ञात  सरदार  हुक्म  क्या  किसी  विदेशी

 हमें  कोई  श्रीयाल  दन  प्राप्त  नहीं  हुए  ।  को  निवारक  निरोध  अ्रधिनियम  के
 अंतगर्त

 गिरफ्तार  किया  गया  था  ?
 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती

 :  माननीय  मंत्री

 ने  कहा  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  को  एक  श्री  मुझे  पूर्वसूचना  चाहिए  |

 विशिष्ट  fafa  तक  अपना  उत्तर  दे  देने  के

 लिए  कहा  गया  है  ।  हम  जान  सकते है  कि
 सरदार  gan  fag:  में  जान  सकता

 हूं कि  क्या  निरोध का  कोई  एसा  मामला  भी

 वह  तिथि  क्या है  ?
 था  जिस में  राज्य  सरकार  ने  राज्य  के  एक

 श्री  दातार  :  PEYXR  |  ह्म  पदाधिकारी  द्वारा  जारी  किये  निरोध  झ्रादेद

 पाकिस्तान  सरकार  को  याद  दिलाते  रहे  हें  ।
 का  समर्थन  नहीं  किया  था  ?

 फ़रवरी  में  हमें  यह  उत्त र  मिला  था  कि  मामला
 श्री  ऐसे  कुछ  मामले  हैं  जिन  में

 उस  के  विचाराधीन है
 ।  हम  ने  उस  से

 राज्य  सरकार  ने  निरोध  प्राधिकारी  द्वारा

 प्रार्थना  की  है  कि  जून के
 अन्त  तक  जानकारी

 देदी  जाये  ॥
 दिये  गये  कारण  स्वीकार नहीं  किय थे  कौर

 उन्हें  रिहा  कर  दिया  गया  था  ।

 निवारक  निरोध  अधिनियम

 stl  एम ०  एस०  गरुपादस्वामी :  अपने

 *७३५.  सरदार  हुक्म  सिह  गृह-कार्य
 बम्बई के  दौरे  कें  दौरान  में  माननीय  मंत्री  ने

 मंत्री  यह  बतलाने  की
 कृपा  करेंग  कि

 कहा  था  निवारक  निरोध  झ्र धि नियम  को

 PEXR  से  राज  तक
 जारी  रखने  के

 प्रदान
 पर  संसद्  में  एक  संकल्प

 निवारक  निरोध  १९६५०  के  द्वारा  पुनर्विचार  किया  जायेगा  ।  में  जान

 अन्तर्गत  विभिन्न  राज्यों  में  कितने  व्यक्ति
 सकता  हुं  कि  कया  सरकार  का  एक  संकल्प

 गिरफ्तार  कौर  निरुद्ध  किये  गय  तथा  सदन  के  समक्ष  लाने  का  विचार  है  ?
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 गृह-किये  राज्य  मंत्री  (Sto  श्री  मेरे  पास  ७  नहीं  हें

 काटजू  )  :
 मेरे  माननीय  मित्र  ने  केवल  उस  एक  मामले  में  ऐसी  घोषणा की  गई  थी  ।

 आश्वासन  की  शर  निंदा  किया  था  जो

 श्री  में  जान  सकता हूं
 कि  क्या

 कि  उप  समय  दिया  गया  था  विधेयक  निरुद्ध  किये गये  व्यक्तियों  में कोई  सरकारी

 पर  विचार हो  रहा  था  अर्थात  इस  वर्ष के  कर्मचारी या  विधान  मंडल  के  सदस्य भी  थे  ?

 जाड़  में  में  एक  ज्ञापन  परिचालित  करूंगा

 जिस  में  बतलाया  जायेंगी  कि  अधिनियम  को  att  मेरे  पास  यह  जानकारी

 नहीं है  ? किस  प्रकार  कार्यान्वित  किया  गया  कितने

 व्यक्तियों  को  निरुद्ध  किया  गया  है  इत्यादि  श्री  सारंगपुर  माननीय  मंत्री  के

 इस  प्रकार पर  चर्चा  करने  के  लिए एक  दिन  उत्तर  की  भ्रांत  निर्देश  करते  में  जान

 नियत  किया  जायेगा  |  ये  झ्राइवासन अब  भी  सकता  हुं  कि  क्या  उन  का  निर्देश  गत  जाड़े

 कायम है  ।  की  र  था  या  झ्रागामी  जाड़े की  प्रो  ?

 श्री  एम०  एस०  गुरुपादत्वामी :  में  डा०  आगामी  भ्रमित  FER

 माननीय  उपमंत्री  के  उस  वक्तव्य  की  ओर  का  जाड़ा ।

 निर्देश कर  रहा  हूं  जो  कि  उन्होंने हाल  ही  श्री  अमजद अली  :  कया  किसी  अवसर पर

 बम्बई में  दिया  था  और  जिस  म उन्होंने  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  ने  स्वयं  कुछ  मामलों

 कहा  था  कि  एसा  जाड़े  के  सत्र के  बाद  की  जांच की  है  ?
 किया  जायगा  |

 डा०  काटजू : में इस प्ररन में  इस  को  नहीं

 में  यह  बतलाना  चाहूंगा  समझे  क्योंकि  ऐसा  waar उत्पन्न  ही

 कि  में ने  वह  वक्तव्य  उस  झा इवा सन के  प्रकाश  नहीं  होता  ।  झ्र घि नियम  में  जो  प्रक्रिया

 में  दिया  था  जो  कि  माननीय  मंत्री  ने  गत  ag  निश्चित  गई  वह  बहुत  कठोर  है  ।

 दिया  निरुद्ध  व्यक्ति को  पांच  दिन  के  रखकर  ग्रन्थ

 निरोध  के  कारण  बतला  दिये  जाते  हे  शौर
 सरदार  कम  में

 जान  सकता हूं  मंत्रणा  पद  मामले  को  तुरन्त  अपने

 कि  ऐसे  मामले  कितने  हें  जिन  में  नज़रबन्दी

 मंत्रणा  परिषद  के  समक्ष  उपस्थित
 कार  में  ले  लेता  है  १/२  मासों

 में
 मामला

 निपटा  देता

 हुए
 थे  !

 उपाध्यक्ष  मेरे  विचार  में  माननीय
 श्री  मुझे  पूर्वसूचना  चाहिए ।  मंत्री  के  लिए  स्वयं  जांच  करना  आवश्यक  नहीं

 श्री  वी०  Tto  में  जान  सकता
 है  |

 हूं कि  इन  में  से  कितने  व्यक्तियों  को  चोर

 बाज़ारी  के  विशिष्ट  अपराध  में  निरुद्ध  किया  डा
 ०

 यह  शझ्रावश्यक  नहीं  है
 ।

 मंत्रणा ः पष दू ह  के  निर्णय के  स्थान  पर  में गया  था  ?

 अपना  निर्णय  नहीं  देना  चाहता  |

 श्री  मेरे  पास  आंकड़े नहीं
 श्री  के

 ०
 के०  में  जान  सकता  हूं  कि

 डा०  सुरेश  में  उन  व्यक्तियों  की  क्या  किसी  ऐसे  व्यक्ति को  जिस ने  हाल  में

 संख्या
 जान  सकता  हूं  जिन  मामले  पारपत्र  प्रणाली जारी  होने  के  बाद  सीमांत

 न्यायालयों  तथा  उच्च-न्यायालयों  द्वारा  wag  पार  किया  निवारक  निरोध  भ्र धि नियम

 घोषित  किये  गय  थे  ?
 के  अन्तर्गत  निरुद्ध  किया  गया  है  ?
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 श्री  हमारे  पास  कोई  जानकारी  मंत्री  के  उत्तर  के  अनुसार  वहां  से  चले  गये

 नहीं है  ।  हैं  उचित  झ्राश्रय  देने  के  लिए  सरकार  की

 से  कोई  प्रयत्न  कियां  गया  था  ?
 उपाध्यक्ष  अगला  |

 Sto  wa  gat  fag:  प्रश्न  श्री  ए०  पी०  विस्थापित  व्यक्तियों

 संख्या  ७३६  |  को  उचित  आश्रय  ai  जीविकोपार्जन के

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  :  क्या  साधन  देने  के  लिए  सब  प्रयत्न किये  जा  रहे

 में  प्रशन  संख्या  ७३६  कौर  ७३७  का  उत्तर  श्री  घुसाया
 :

 में  जान  सकता  हूं  कि

 एक  साथ  दे  सकता हूं  ?  ये  प्रदान  एक  जे  से  है  |
 उन  के  वापस  चले  जाने  के  मुख्य  कारण  क्या

 ha

 उपाध्यक्ष  जी  हा ं।
 थे  ?

 पाकिस्तान से  जैसलमेर  आये  हुये  हरिजन  श्री  ए०  पी०  जहां  पहले

 विस्थापित  व्यक्ति  ५०  परिवारों का  सम्बन्ध  वे  काम  ढूंढने के

 o93&.  डा ०  राम  सुभग  fag:  पुनर्वास  लिए  चले  गये  थे  श्र  जहां  तक
 ५  या

 ६

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 परिवारों  का  सम्बन्ध  उन्हों  ने  अन्तिम

 तिथि  निकल  जाने  के  बाद  भूमि के  लिए
 यह  तथ्य है  कि

 पाकिस्तान
 से  जैसलमेर  जाये

 हुए  लगभग  १०  हजार  हरिजन  विस्थापित  प्राथनापत्र
 दिये  थे  ।  उस  समय  कुछ  बारानी

 व्यक्तियों  को  विवश  होकर  स्थल  art  से  भूमि  दोष  रह  गई  कौर  उन्हें  यह  पेश  की

 गई  थी  परन्तु  वे  इसे  स्वीकार  कर  के  वापस इस  पाकिस्तान  वापिस  जाना  पड़ा

 क्योंकि  यहां  उन  के  पुनर्वास तथा  सहायता  चले  गये  |

 की  कोई  भी  व्यवस्था  नहीं की  गई  थी  ?  श्री  में  जान  सकता  हूं  कि

 पुनर्वास  मंत्री  10.0  पौ
 ०  :  कितने  विस्थापित  हरिजनों को  कृषि  योग्य

 भूमि  तथा  आवश्यक  प्रारम्भिक पूंजी  दी  गई  है  ? जी  नहीं  ।
 लगभग  ५०  परिवार

 काम  कीं
 तलाश  में  ७  निवास  स्थान से  चले  गये  श्री  ए०  पी०

 मुझे  इस  के  लिए

 परन्तु  यह  ज्ञात  नहीं  कि  बे  पाकिस्तान  को  चले  पू वं सूचना  क्योंकि  सारे  भारत  के

 निगाह  या  भारत के  किसी  अन्य  प्रदेश  को  बारे में  हैं  ।

 गंगा  नगर  में  पुनर्वासित  विस्थापित
 श्री  में  जान  सकता  हूं  कि

 व्यक्ति  उन  विस्थापित  हरिजनों  की  जो  पाकिस्तान

 डा०  राम  सुलग सिह  :  लौट  गये  थे  क्या  दशा  हुई  है  ?

 श्री  Yo  पी०
 पांच  या  छः  परिवार

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  तय  है  कि  गंगानगर  जिले  में  लौट  गये  हें  किन्तु  में  नहीं  कह  सकता कि

 सित  किये  गये  कुछ  विस्थापित  व्यक्ति  उन  की  क्या  ददा  है  |

 सुविधायें  न  मिलने  के  कारण  पाकिस्तान
 श्री  रामानन्द  दास

 :
 में  जान  सकता  हूं

 वापिस  चले  गये  हें  ।
 कि  पुनर्वास  मंत्रालय  विस्थापित  हरिजनों  के

 लिए  कया  करता  है  ?
 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पो०

 कहा  जाता  है  कि
 ५  या  ६  परिवार  वापिस  श्री  ए०  पो ०  वह  इन  के  पुनर्वास

 चले गये  हैं  ।  का  नाथ  करता  है  |

 डा०  रास  सुलग  में  जान  सकता
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 श्री  to  पी०  वें  हरिजन  थे  |  श्री  में  जान  सकता  हूं  कि  इन

 में  नहीं  जानता कि  वे  सिख  हरिजन थे  या  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  सेना  पदाधिकारियों

 हिन्दू  हरिजन  थे  ।  को  चुनाव  बोर्ड  के  सामने
 भेजने  कब

 श्री
 में  जान  सकता  हूं  कि  विचार है  ak  अरब  तक  जो  विलम्ब  हुआ  है

 कितने  विस्थापित  हरिजनों  को  पुनः  बसाया  उस  का  क्या  कारण  है  ?

 गया है  कौर  विस्थापित  हरिजनों  को  श्री  सतीश  जम्मू  तथा  काश्मीर

 किस  तरह  बसाया  जा  रहा  है  ।  की  सेना को  कभी  मिलाया  नहीं
 जा

 यद्यपि  व्यावहारिक  रूप  से  यह
 भारत

 श्री ए०  पी०  उन  में  से  बहुत  से

 व्यक्तियों को  भूमि  दे  कर  बसाया  गया  है  ।  सरकार  के  नियन्त्रण में  है  ।  इस  सेना के

 wea  व्यक्तियों को  व्यवसायों में  लगाया  मिलाये  जाने  के  तुरन्त  पचास

 कारियों  को  सैनिक  सेवा  ats के  सामने  भेजा

 जायेगा  |
 शी  एम०  आर  ०  कृष्ण  :  में  जान  सकता

 हू ंकि  भ्रनुसुचित  जाति  के  विस्थापित  व्यक्तियों  श्री  एस०  सी ०  में  जान
 सकता

 की  कुल  संख्या क्या  आवंटित  कृषि  योग्य  हूं  भारतीय  सेना  कर्मचारियों
 में  इन

 कारियों  वरिष्ठता  कैसे  निर्मित की
 भूमि  कुल  कितने  एकड़  है

 अरर
 उन  के  पुनर्वास

 पर  कुल  कितना  रुपया  खर्चे  किया  गया  है
 ?  गई  थी

 ?

 श्री ए०  पी०  मेरे  पास  इस  समय  श्री  सौदा  वरीयता  निश्चित  नहीं

 सारे  भारत के  सम्बन्ध  में  gies नहीं  हैं  ।  की  गई  ।  व्यावहारिक  .  कारणों से  जम्मू  तथा

 यदि  ga  सूचना  दी  तो  में  यह  आंकड़े  काइमीर की  सेना  को  अभी तक  भारतीय

 बतला  सकूंगा  ।  सेना  में  नहीं  मिलाया  गया  ।  ऐसा  होने के  बाद

 इस  प्रदान  का  निर्णय  किया  जायेगा
 |

 उपाध्यक्ष  TAT  |

 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :
 में  केवल  यह

 भूतपूर्व  राज्यों  wt  सेनाओं  को  लेना

 जानना  चाहता  हूं  कि
 भाग

 के
 सम्बन्ध

 में
 (७३८.  श्री  चरक  :  रक्षा  मंत्री  कया  प्रणाली  अपनाई  गई

 ह  बतलानें  की  कृपा  करेंगे  कि  यह  सत्य  श्री  में  जान  सकता  हूं  किं  जम्मू
 है  कि  भूतपूर्व  राज्य  सेनाओं

 तौर  उन  के  तथा  काश्मीर की  सेना को  मिलाने में  सरकार

 पदाधिकारियों को  भारत  सरकार  ने  अपने
 के  सामने  क्या  कठिनाइयां हें  ?

 अधिकार में  ले  लिया  है  ?
 श्री  सतीश  चन्द्र  :  काश्मीर  में  सैनिक

 क्या यह  सत्य  है  कि  जम्मू तथा

 अमीर  राज्य  सेना  पदाधिकारियों को  झ्रल्पकालीन
 कार्यवाही हो  रही  इस  लिए  सरकार  इस

 ger  पर  विचार  नहीं  कर  सकी
 ।  किन्तु

 सेवा  नियमित  कमीशन  तो  दिये  गये  हें  परन्तु
 सरकार का  यथासंभव after  ऐसा  करने  का

 उन  की  कार्यक्षमता  की  परीक्षा  करने  के  लिए
 इरादा  जैसा  कि  में  ने  कहा

 राज्य  की

 उन्हें  सैनिक  सेवा  चुनाव  बोर्डों के सामने के  सामने
 सेना  पूर्णतया  भारत  सरकार  के  नियन्त्रण

 नहीं  भेजा  गया ?
 में

 रक्षा  उपमंत्री  चन्द्र )  श्री  क्या  यह  सत्य  नहीं  है  कि

 of  a  काश्मीर में  सैनिक  कार्यवाही १

 tat  LEE  से  समाप्त  छ  कदम  थी ?
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 श्री  सतीश  निस्सन्देह  युद्ध  विराम  का  पात्र  होने के  लिए  स्टेनोग्राफ़र इस  परीक्षा

 हो  गया  था  किन्तु  ara काल  की  स्थिति  में  बेंठ  सकते थे  |

 तो  अब  भी  है  ।  तो  ato  एस०  मति  :  में  जान  सकता

 श्री  क्या  में  यह  समझ  लूं  कि  हू ंकि  क्या  किसी  श्रेणी  के  स्टेनोग्राफ़र ों को

 ae  विराम के  बाद  भी  कार्यवाही जारी  है  ?  उन  की  सेवा  की  अ्रव्धि को को  ध्यान  में  रखते

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  हा  का  हुए  इस  परीक्षा में  बैठन ेसे  विमुक्त कर  दिया

 |  प्रतीत  होता  है  कि  सैनिक  कार्यवाही  wit  गया था  ?

 हो
 सकती  है  ।  भ्र गला  प्रशन ॥

 श्री  जी  हां  ।  वर्षों  की

 सचिवालय  तथा  संलग्न  कार्यालयों  में  सेवा  वालों  को  |

 स्टेनोग्राफर
 श्री  ब्रालकृष्णन्  में  जान  सकता  हूं  कि

 ७३९.  श्री  पुलिस  गृह-किये  सचिवालय  में  काम  करने  वाले  स्टेनोग्राफ़र ों

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  समय
 में से  feat  योग्यता प्राप्त  प्र  कितने

 सचिवालय तथा  संलग्न  कार्यालयों  में  कुल
 योग्यताप्राप्त नहीं  हूं  ?

 कितने  स्टेनोग्राफ़र काम  करते  हैं  ?  श्री  मुझे  पूर्वसूचना  चाहिए  |

 उन  में  सें  कितने  wert  कौर  श्री  रघुनाथ  उसमें  हिन्दी  जानने

 कितने  स्थायी  हें  ?  वाले  स्टेनो कितने  हें  ?

 गत  पांच  वर्षो  में  इन  में  से  कितनों
 र  श्री  ato  एस०  मति  में  जान  सकता

 को  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  में  सु
 ra

 हू ंकि  परीक्षा  में  कितने  बेठ  थे  भर  कितने

 बनाया गया  है  ?  उत्तीर्ण हुए  ह  ?

 गह-किये  उपमंत्री  श्री  ये  ats  मेरे  पास  नहीं

 QeYo,  ह्

 अस्थायी--  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :
 में  जान  सकता

 स्थायी--  हूं  कि  क्या  स्टेनोग्राफ़र ों की  कोई  योजना  चाल

 की  गई  है
 ?

 wale  तो  कब  से
 ?

 क्या
 ९३  ।

 में  यह
 भी

 जान  सकता  हूं  कि  कया ag  उन
 श्री  सुन्नत  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  स्टेनोग्राफ़र ों पर  भी  लाग  होती  है  जो  कि  इस

 कोई  परीक्षा रखी  गई थी  श्र  कया  उन
 समय  सेवा  में  हूं

 ?

 स्टेनोग्राफ़र ों को  जो कि  उस  समय  सेवा  में
 श्री  जी  केन्द्रीय  सचिवालय

 थे  इस  में  बैठनें के लिए के  लिए  कहा  गया  था
 ?

 सेवा  स्टेनोग्राफ़से योजना  नाम  की  एक  योजना

 श्री  कुछ  परीक्षाएं रखी  गई  है  ।  यह  योजना  विचाराधीन है  कौर  इसे

 थीं
 बहुत  शीघ्र  क्रियान्वित किया  जायेगा  |

 म॑  जान श्री  gaa:  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  श्री  एम  ०  एल०  द्विवेदी

 उस  समय  यह  परीक्षा  ata  कर  दी  गई  सकता  हूं  कि  क्या  इस  योजना
 की

 उपेक्षा

 थी  कौर  स्थायी  होने  के  लिए  इस  परीक्षा को  कर  के  स्टेनोग्राफ़र wa  भी  नियत  किये  जा

 स  करना  एक  ara  शतं  बना  दी  गई  थी
 ?

 wee ।

 श्री  मुझे  विदित  नहीं  कि  यह  श्री  उन  नियुक्ति

 परीक्षा  कर  दी  गई  थी  ।  पदोन्नति  कारण  विद्वेष  से  की  गई  है  कौर  जब
 योजना
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 लागू हो  लोगों  को  भी
 अवसर  देने में  विशेष  पदाधिकारियों ने  पक्षपात  से

 मिलेगा  |  काम  लिया  है  ?

 श्रीमती  रेण  जान  सकती
 श्री  पक्षपात  से  बिल्कुल  काम

 हू ंकि
 अरब  सुपरिन्टेन्डेन्ट काम  कर  रहे  नहीं  लिया  गया  कौर  इन  पक्षों ने  जो

 oa  में  कितने  प्रत्यक्ष रूप  से  भर्ती  किये  गये  वेदन  किये  वे  विचाराधीन  हैं  ।

 हें  और  कितने  सीधे  सेवा  में  से  ?

 डा०  सुरेश  यह  सत्य  है
 कि

 श्री  मुझे  पूर्वसूचना चाहिए  ।
 एक  सुपरिन्टेन्डेन्ट जिसे  इस  प्रकार  पदोन्नति

 उपाध्यक्ष  न्टेन्डेन्ट  दी  गई  थी  वैदेशिक  कार्य मंत्रालय  में  उपसचिव

 के  बारे  में  नहीं  स्टेनोग्राफर के  बारे  में  है  ।  के पद  पर  पहुंच  गया  है  कौर उस  ने  एक

 भारतीय  मिशन  के  निसृष्टार्थ के  पद  पर श्री  में  जान  सकता  हूं  कि  यह

 परीक्षा  कब  से  शुरू  की  गई  थी
 ?

 इस  के  शरू  काम  किया  है  ?

 हो  जाने  के  बाद  पदोन्नतियों दी  गई  श्री  दातार जी जी  हां  ।

 हें  ौर  इस  में  से  उत्तीर्ण  होने  वाले  व्यक्तियों
 डा०  सुरेश  इंस  का  कारण

 ?
 में से  कितनों को  पदोन्नति दी  गई  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  में  स्टेनोग्राफ़र ों

 श्री  मुझे  पु वं सूचना  चाहिए  ।

 भी  बी०  एस०  में  जान  सकता  के  लिए  अधिक  समय  नहीं  दूंगा  ।  अगला

 हूं कि  इस  प्रकार की  परीक्षा रखने  के  क्या
 ।

 कारण थे  ?
 छोटा  नागपुर  में  यूरेनियम  शुद्ध  करना

 श्री  ऐसी  परीक्षा  कार्यक्षमता
 go,  श्रीमती  चक्रवर्ती  :

 के  हित  में  आवश्यक थी  ।
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसन्धान

 श्री  क्या  में  सकता हूं  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 कि  att  are  ने  स्टेनोग्राफर ों की  जितनी  संख्या

 कया  यूरेनियम को  शुद्ध  करने के  लिए

 बतलाई  उस  में  से
 हिन्दी  जानने वाले  कितने

 छोटा  नागपुर  में  एक  संयन्त्र  स्थापित  करने  का

 कोई  प्रस्ताव है  ?

 श्री  में  यह  जानकारी  नहीं  दे

 सकता  |  यदि  तो  यह  कब  स्थापित

 किया  इस  पर  कितना  खर्च  करायेगा

 श्री
 ato

 पी०  क्या  यह  सत्य  है  कौर इस  की  मशीनरी  हम  कहां  से  भ्रायाठ

 कि  इस  प्रकार  की  परीक्षाओं में  अस्थायी
 कर  रहे  हें  ?

 सेवा  को  ध्यान  में  नहीं  रखा  गया था  श्रौर

 ये  केवल  लिखने  की  क्षमता तक  सीमित  थे  ?  इस  tet का  '  अनुमानित

 वार्षिक  उत्पादन  क्या है  ?

 श्री  मेरे  विचार  में  ऐसा  नहीं

 था |  (a)  फैक्टरी  में  शुद्ध  की  गई  युरेनियम

 किस  काम  में  लाई  जायेगी  ?

 श्री  पुलिस
 :

 क्या  सरकार  को  विदित  है

 कि
 स्टेनोग्राफ़र ों

 की  यह  झाम  शिकायत है  कि

 उन  की
 सेवा

 की  oat  कार्यक्षमता
 स्थापित  करने  ar

 भी
 प्रस्ताव  यदि  हां

 नज़रअन्दाज़ की  गई  wake  पदोन्नतियों  तो  कहां  कौर  किस  AAISTT  के fen  प्रयोजन  के
 लिए  ?
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 वैज्ञानिक  उपाध्यक्ष  यदि  चार  सदस्य

 अनुसन्धान  उपमंत्री  के
 ०
 डी

 ०
 एक  साथ  ही  खड़े  हो  जायें  तो  का  उत्तर

 जी  नहीं  श्रीमान चषक  ।  कैसे  दिया  जा  सकता  है  ।  जब  तक  कि  में

 सम्बन्धित सदस्य  का  नाम  न

 से  .  उत्पन्न  नहीं  होत े।  नहीं  पूछे  जाने  चाहियें  ।  श्री  वे  झपना  रन

 जी  श्रीमान्  ।
 पूछ  सकती हैं  ।

 सरकारी  कर्मचारी  और  शान्ति  सम्मेलन  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  उन  लोगों

 Kove.  श्री ए०  एन ०  के  बारे  में  भी  जानकारी  इकट्ठी  करने  का

 विचार है  जिन्हों  ने  एम०  करार  Wo  सम्मेलन
 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  शान्ति  सम्मेलन  के  कार्यों  में
 में  भाग  लिया  है  ?

 भाग  लेने  के  लिए  या  विश्व  शान्ति  शेरगिल  पर  श्री
 पहली  बात  तो  यह  है  कि

 हस्ताक्षर करने  या  दूसरों  के  हस्ताक्षर  लेने के  यह  sea  नितांत  wearer  दूसरी  यह  कि

 लिए  सरकारी  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  कार्रवाई  एम०  कार  ए०  कोई  राजनैतिक  संस्था  नहीं

 की  गई  तथा  ये  शान्ति  सम्मेलन  राजनैतिक  दलों

 यदि  कितने  सरकारी
 आयोजित किये  गये  थे  ॥

 कर्मचारियों के  विरुद्ध  ऐसी  कार्रवाई  की  गई  है  ?  श्री
 जी०

 पी०  में  जाने

 सकता  हुं  कि  क्या  इन  शान्ति  सम्मेलनों में
 गृह  कार्य

 उपमंत्री
 :

 रूस  का  या  साम्यवादी  प्रचार  किया  जा  रहा
 तथा

 .
 जानकारी  इकट्ठी की  जा

 रही है  कौर  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।
 थ्रो  ठीक  यही  कारण  है  |

 श्रीमती  रेणु  क्रशर्तो : क्या  इस  का  श्री  एस
 ०

 वी
 ०

 क्या  यह

 सत्यं है  कि  ये  सब  सम्मेलन  लौहे  आवरण  के अर्थ यह  है  कि  उन  को  जिन्हों ने  इस  में  भाग

 लिया  था  शिकार  बनाया  जायेगा  ?  पीछे  किये  जा  रहे  हैं  ?

 श्री  शिकार  बनाने  का  कोई  श्री  रघुरामय्या  :
 में  जान  सकता हूं

 प्रश्न  नहीं  हम  सोच  रहे  हैं  कि  हमें  क्या  कि  क्या रूस  की  सरकार  सरकारी  तौर  पर

 पग  उठाने  ये  तथाकथित  शान्ति  सम्मेलन  इस  का  समर्थन कर  र  ग  है  या  केवल  साम्यवादी

 केवल  दिखलाने  के  होते  हैं  सनौर  शान्ति  से  इन  दल ?

 का  कोई  सम्बन्ध नहीं  होता
 श्री  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध

 श्रीमती रेणु  चक्रवातों  :  में  जान  साम्यवादी  दल  ही  इस  के  पीछे है  ।  इस

 सकती  हूं  कि  क्या  इस  प्रकार  की  जानकारी  बात का  तो  केवल  अनुमान लगाया  जा  सकता

 उन  लोगों के  बारे  मे ंभी  इकट्ठी की  जा  रही  है  कि  रूसी  सरकार  इस  के  पीछें  है  या  नहीं  ।

 है  जिन्हो ंने  एम०  गहराई  Uo  सम्मेलनों में  श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  :  क्या

 भाग  लिया  था
 ?

 सरकार को  विदित  है  कि  साम्यवादी  दल  इस

 के  पीछे  इस  के  राज  है  ।
 बहुत  से  माननीय सदस्य

 श्री ए०  एन०  में  जान  सकता हूं श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :
 मेरे  wet  का

 उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  कि  क्या  साम्यवादी  द  ल  के  सदस्यों  के  अतिरिक्त
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 aq  सदस्य  भी  इस  आन्दोलन  में  भाग  ले  श्री  रघुनाथ  क्या
 sy  श्रिरेदों

 रहे  इज्ज्जीतियर  अ्रमेरिकन  हें  या  wat हैं  ?

 श्री  wea  लोगों  नें  भी  गलती  से  श्री  सतीश  चन्द्र  :  दो  अंग्रेज़  हूं  और

 यह  समझते  हुए  कि  यह  एक  शान्ति  सम्मेलन  तीन  wafer हैं  ।

 इस  में  भाग  लिया  है  ।  ये  विशेषज्ञ श्री  एवं  आर  कृष्ण

 श्री  एस०  बी०  रामास्वामी  :  व्या  ये  सब  किन  दाँतों  पर  भारत  को  दिये  जाते  हूँ  और

 सम्मेलन  लौह  अवरण  के  पीछें  किये  पुरे  समय  के  लिए  उन  पर  कुल  कितना  रुपया

 जाते  हें  ?  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  खच  होगा  ?

 गया |
 श्री  सतीश  तन्त्र  में  ने  कहा है  कि

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  तय
 इन्हें  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  fro  q »  आ

 उत्तर  की  ara भी  तो  नहीं  करते  ।  संविदा के  arene  पर  नियुक्त  किया  है  ।

 श्यो  To  एन०विद्यालंकार  सरकार  यह  उन  की  सेवाएं किसी  सरकार ने  उधार  नहीं

 समझती  है  कि  धर्न्य  सब  लोग  जो  इस  आन्दोलन  दीं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  उन  के  मासिक

 में  भाग  लेते  पथ-नष्ट  हैं  ?  वेतन  तथा  भत्ते  जानना  चाहते  तो  में

 प्रत्येक  मामले  में  पढ़  कर  सुना  दंगा  ।  पूर्ण गुह काय  तथा  राज्य  मंत्री
 :

 qe  सब  स्वयं  व्यक्तियों  पर  ही  निर्भर  है  ।  matt के  व्यय का  हिसाब  लगाना  पड़ेगा  ।  मेरे

 पास  कुल  आंकड़े नहीं  वे  प्रभी  हिन्दुस्तान श्री  के० के० के०  बसु
 एयरक्राफ्ट की  सेवा  में  हें  AK  जब  तक  उन

 उपाध्यक्ष  महो न्र प्र  अब  हम  अगला
 के  संविदा  की  समाप्त  न  हो  में

 wet  लेंगे  ।  में  नहीं  चाहता
 कि  मुझे  गलत

 कुल  खर्च  नहीं  बतला
 सकता

 |
 समझा  जाये  ।  उदाहरणतया  श्राप  पिछले

 meq  को  में  स्टेनोग्राफ़र ों  के  विरुद्ध
 श्री  बी०  एस०  मति  में  जान

 नहीं  किन्तु  मेरे  विचार  में  उस  का  उत्तर
 सकता  हुं  कि  कया  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लीं

 रूप  से  दे  दिया गया  था  ।  जहां  तक
 में  कोई  भारतीय  विमान  इंजीनियर भो

 काम  करते  हैं प्र क्या क्या  उन  की  सेवा  की  शर्तें
 प्रश्न  का  सम्बन्ध  में  समझता हूं  कि

 काफ़ी
 अनुपूरक  प्रशन  पूछे  जा  चुके  हैं  ।

 विदेशी  विशेषज्ञों की  सेवा  की  दार्तों के समान के  समान

 विमान  इंजीनियरों  का  wig  जाना
 श्री  सतीश  हिन्दुस्तान  एयरक्रापट

 *Kigv 3.  श्री  एम०  आर ०  रक्षा  लि०  में  बहुत से
 भारतीय  इंजीनियर हैं

 मंत्री  यह  बतलाने  की
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  वहां  के  दर्जनों  इंजीनियरों में  केवल  पांच

 सेवा  के  लिए  आधुनिक  विमान
 विदेशी  इंजीनियर हें  ।  भारतीय

 ही हक. बनान म में  सहायता  देने के  किसी  देश  नियरों  की  सेवा  की  प्त  अन्य  भारतीय  इज्

 नियमों की  सेवा  की  शर्तों जो  कि  are नें  भारत  को  अपनें  इंजीनियर दिये  हैं  ?

 औद्योगिक  समवायों  में  काम  करते हूँ  मिल
 रक्षा  उपमंत्रो  सती दा  :

 जुलती हैं
 fret  विदेशी  सरकार  से  टेक्नीशियन  नहीं

 श्री  नानादास
 :

 इन  विदेशी  विशेषज्ञों

 fo ने  संविदा  द्वारा  पांच  विदेशी  के  मासिक  वेतन  क्या  हें  घौर  एक  भारतीय

 की  सेवाएं  प्राप्त  की  हैं  ।
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 at सती दा  चन्द्र  बिल्कुल ।  भारत  में
 ी  सती श  चन्द्र  :  विदेशी

 विशेषज्ञों  के

 वेतन  में  at  बतला  सकता  हूं
 ।  भारतीय

 इंजीनियरो ंके  वेतन  जानने के  लिए  एक  गया  ॥

 की  सूचना  देनी  पड़ेगी  ।

 हिन्दी  शिक्षा  समिति

 श्री
 के ०  के०  बसु  :  में  जान  सकता  हूं  कि

 हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  फैक्टरी  द्वारा  तैयार
 *ovy,  श्री  एस०  एन०  दास :  दिक्षा

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 fea गये  विमान  विदेशियों ने  प्रारूपित  किये

 े  या  भारतीय  नागरिकों  ने  ?  PEXR  में  नियुक्त  की

 गई  हिन्दी  शिक्षा  समिति  ने  अब  तक  किस
 श्री  संतोष  चन्द्र  :  यह  कहना  कठिन  है  |

 यें सब  इंजीनियर  इकट्ठे काम  करते  हें  ।
 प्रकार  काम  किया

 हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट मुख्य  क्या  समिति  ने  केन्द्रीय सरकार  से

 इंजीनियर  एक  है  कौर
 प्राय  कोई  सिफारिशें की

 इंजीनियर  उस  के  ata  काम  करते  हैं  ।
 वे  सिफारिशें किस  प्रकार  की हैं

 चूंकि  इतने  इंजीनियर  इकट्ठे  काम  करते
 श्र  सरकार  ने  उन्हें  किस  हृद  तक  स्वीकार

 इस  लिए  यह  कहना  कठिन  है  कि  किसी  व्यक्ति  ax  कार्यान्वित किया  तथा

 ने  विमान का  प्रारूप  तैयार  किया  है  ।

 wa  तक  समिति  की  कितनी  बैठकें
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उपमंत्री  महोदय

 हुई  हैं
 ?

 तके  क्यों  देते  हें  ?  उन्हें  केवल  एक  दो  तथ्य
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  बेमानी

 बतला कर  चुप  हो  जाना  चाहिए  |
 सम्मान  उपमंत्री  Fo  डी०

 श्री  सारंग धर  दास  :  इन  विशेषज्ञों  के

 साथ जो  समझौता  किया  गया  क्या उस  में
 क  )  हिन्दी  दिक्षा  समिति  एक  ऐसी  परामर्शदात्री

 समिति है  जिसे  देश के  भ्र हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों
 यह  ade  कि  वे  भारतीयों को  इतना

 में  हिन्दी  के  प्रचार  सम्बन्धी मामलों  पर
 प्रशिक्षित करें  कि  उनके  जाने से  पहले वे

 उन  का  काम  संभाल  लें  ।
 केन्द्रीय  सरकार  को  समय  समय  पर  परामर्श

 देन ेके  लिए  स्थापित  किया गया

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  जी  हां  ।  भारतीय

 जी  हां इंजीनियर उन  के  साथ  काम  कर  रहे  हें  शर

 यथासमय उन  का  काम  संभाल  लेंगे  ।  अपनी  पहली  बैठक  में  जो  कि

 Qe4XR A ge at, में  हुई  समिति ने  केन्द्रीय श्री के  ०  के०  बसु  :  सरकार इस  बात
 सरकार

 से  ये
 सिफारिशें

 की  थीं  * ameneooe का  खण्डन  करने  की  स्थिति  में  है  कि  ये  नये

 ग्रेडों  ने  प्रे  थे  i
 A

 कि
 (१)  तीन  उपसमितियां बनाई

 सरकार  का  कहना  है  भारतीयों  ने  नहीं
 जिन  में  से  एक  इस  समय  हिन्दी  demi

 बनाये थे  ?
 द्वारा  आयोजित  हिन्दी  परीक्षा  प्रणाली  पर

 उपाध्यक्ष महोदय  :  में  इस  प्रश्न  की  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  दूसरी  हिन्दी  भाषा  की

 आज्ञा नहीं  दूंगा  एक  ऐसी  मूल  व्याकरण की
 झ्रावश्यकता

 पर

 श्री  यूनुस  क्या  सरकार  को  विश्वास
 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  जो  कि  अ्रहिन्दी भाषा

 है  कि  ये  विदेशी  विशेषज्ञ  इस  लिए ल  गय  भाषी  लोगों  को  हिन्दी  पढ़ाने के  लिए  उपयुक्त

 थे  क्योंकि  भारतीय  विशेषज्ञ  उपलब्ध  नहीं  थे  ?  हो  कौर  तीसरी  हिन्दी क्षेत्रों  में  हिन्दी  के
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 प्रचार  सम्बन्धी  प्रस्ताव  प्रतिवेदन  विकास  और  प्रचार  के  लिये  योजनायें  तैयार

 करना  क्या  मानवीय  मन्त्री  यह  बतला
 करे  I

 (२)  में  हिन्दी  अध्यापकों  के
 सकते हूँ  कि  इस  समिति  के  लिये  साल  में

 कितनी  बैठकें  करना  जरूरी है  ।
 लिए  एक  प्रशिक्षण  स्कूल  खोलने के  लिए

 अखिल  भारतीय  हिन्दी  नई  दिल्ली  की  श्री  के०  डी०  मालवीय :  यह  समिति

 सहायता की  जाये  साल में  दो  बार  बैठी थी  ।  पर  इस  समिति को

 (3)  दिक्षा  मंत्रालय के  हिन्दी  अधिकार  है  कि  हिन्दी  शिक्षा  का  प्रचार  करने

 लय  के  लिए  feet  संस्थानों  द्वारा  निश्चित  के  लिये  योजनाओं  को  शीघ्र  से  दिव्य  चलाने

 हिन्दी  पाठय-पुस्तकों को  प्राप्त  किया  जाये  ।  के  लिये  जितनी  बार  आवश्यकता  समझें

 अपने  विचार  से  उतनी  बैठकें कर  सकती
 (४)  मूल  शब्दों  का  कोष  बनाने  के  लिए

 पग  उठाये  जायें  ।  इन  मे ंसे  पहली  तीन  हैं  ।

 सिफ़ारिशें  स्वीकार  क्रियान्वित  की  जा  श्री  एस०  एन ०  क्या  कारण हैँ

 चुकी  चौथी  सिफ़ारिश  स्वीकार  कर  ली
 कि  बावजूद  इस  बात  के  कि  सिद्ध  की  तरफ़  से

 गई  है  इसे  क्रियान्वित  करने  के  लिए  अरब  हिन्दी  के  प्रचार  के  लिये  बहुमत ज़ोर  दियां  जा

 उठाये जा  रहे  हैं  ।  रहा  इस  समिति की  fam  दो  ही  बैठकें

 हुई ?

 श्री  एस०  एन
 ०

 दास  :  कया  में  यह  जान
 थी  के०  डॉ०  मालवीय  में  समझता

 सकता  हूं  कि  जब  इस  समिति  का  निर्माण  किया  हूं  कि  आने  वाले  साल  में  समिति  की  अधिक

 गया  था  तो  यह  शिक्षा  सचिवालय  तरफ़  बैठकें  होंगी ।

 से  पंचवर्षीय  योजना  के  परामर्श के  लिये  रखी

 गई  थी  या  नहीं
 ?  डा०  सुरेश  चन

 :
 क्या  में  सकता

 हूं  कि  इस  समिति  हिन्दी के  कितने  विशेषज्ञ

 थ्री  के
 ०

 डी
 ०  मालवीय :  we  समिति तो

 और  लेखक  cy  है  ?

 योजना  के  तेय्यार  होने  से  पहले

 ही  बन  चुकी थी
 श्री  के ०  डी ०  मालवीय

 :
 हिन्दी  दिक्षा

 समिति के  सदस्य  हो  में  उनके  नाम  पढ़े
 शमी  एस०  एन०  में  जानना  चाहता

 हूं  कि  कौन  कौन  से  विषय  सरकार
 की  तरफ  देता  हूं  ।  माननीय  सदस्य  खुद  समझ  लेंगे

 से  विचारार्थ रखें  और  कौन  कौन  से
 कि  इनमें  से  कौन  कौन  विशेषज्ञ  ह  ।

 विषयों पर  समिति ने  स्वयं  अपनी  ओर  से
 काका  साहब  कालेलकर

 casa  दिया  ?
 पंडित  सुन्दर  लाल

 श्री  के ०  डी०  मालवीय :  मेंने  उन  सारे  श्री  ऐम०  सत्यनारायण  जी

 परामर्शों  की  फ़ेहरिस्त  माननीय  सदस्य  के  श्री  बंकर  राव  देव

 सामने रख  दी  है  ।  यह  मुझे  नहीं  मालूम कि

 कौन  कौन  से  परामर्श  समिति  ने  नहीं  दिये  श्री  आर०  आर०  दिवाकर

 शिक्षा  सलाहकार  अध्यक्ष

 श्री  एस०  एन०  इस  बात  को
 श्री  एम०  एल  द्विवेदी

 :
 क्या  इस  समिति

 मद्देनजर  रखते  हुए  कि  इस  समिति  का  काम  ने  इस  बात  पर  सुझाव  किया  हूँ  कि  हिन्दी
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 यदि
 समिति

 ने
 जिस

 दिया  जाय  ?  योजना की  सिफारिश  की  उसका  स्वरूप

 श्री के०  डी०  मालवीय मुझ  को  इस  की

 कोई  सूचना  नहीं
 हैँ

 ।  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 सेठ  गोविन्द  दास
 :

 कया  माननीय  मन्त्री
 संघान  उप मन्त्री  के०  डी०  :

 को
 यह  बात  मालूम  हैं

 कि
 जहां  तक  मूल

 areal  के  कोष  का  सम्बन्ध  है  वहां  तक  एक  पर  राज्य  सरकारो ंसे  बातचीत की  जा

 बहुत  बड़ा  काम  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने
 रही है  ।

 डाक्टर  रघुनाथ  की  अध्यक्षता  में  तैयार  श्री  एस०  एन०  में  जान  सकता

 किया  है  ?

 श्री  के०  डी०  मालवीय :  जी  एसी  और  forte  के  अब  तक  प्रस्तुत
 न

 किये  जाने

 का  कारण क्या  है सुचना  तो  सरकार  को  है  कि  हिन्दी  मूल

 कोष
 मध्य  प्रदेश  में

 भी
 बना  हू  श्री  के०  डी०  मालवीय

 :
 सरकार

 दवारा
 और  और  जगह  भी  प्रयत्न  किया  गया  है  |

 कारवाई  तो  पहले
 ही

 शुरू
 की

 जा  चुकी  हैं
 ।

 सेठ  गोविन्द  दास
 :  तो

 जहां
 तक

 मूल
 दिक्षा  मन्त्रालय  ने  राज्य  सरकारों  को  परिपत्र

 का  सम्बन्ध  नये  कोष  के  निर्माण

 हाथ
 का  काम  स्कूल  तथा  कालेज

 की
 पढ़ाई  का

 इस  प्रकार  के  मूल  दाऊद  कोष  बन  चुके
 |

 2  उन  पर  पहले  ध्यान  दिया  जाये  बजाय

 इसके  fe  नये  कोष  बनाये  जाये ं?  जिसमें
 यह  सुझाव  दिया  गया  था  कि  स्कूलों

 श्री  के०  डी०  मालवीय :  यह  एक  सुझाव
 में  हाथ  के  काम  का  कार्यक्रम  किस  प्रकार  का

 होनां  चाहिये  ।
 इस  पर  सरकार अभी  कोई  राय  नहीं

 सकती  |
 श्री  एस०  एन०  दास  में  यह  जानना

 विद्याथियों  द्वारा  सामाजिक  कल्याण  चाहता  था
 कि

 उपसमिति  कब  नियुक्त  की

 को  योजना ।
 गई  थी  और  इस  विषय  रिपोर्ट  प्रस्तुत

 करने के  लिये  उपसमिति ने  इतना  समय  क्यों
 Figvuy,  श्री  एस०  एन०

 दिक्षा  मंत्री  ४  १९५२  को
 लगाया है  |

 अतारांकित  प्रश्न
 संख्या  ३३९ के  श्री  के०  डी०  मालवीय :  में  पहले  कह

 भाग  के  उत्तर  की  ओर  तलाश  करने

 at  कृपा  करेंगे और  बतलायेंगे  कि  क्या उस  मेरे  विचार  में  सरकार  इस  से  अधिक

 उक्त  समिति  ने  जो  कि  विद्यार्थियों  द्वारा  किये  कुछ  नहीं  कर  सकती  क्योंकि  मुख्यतः  यह  एक

 जाने  वाले  सामाजिक  कल्याण  की  एक  योजना  राज्य  विषय  हे  ।

 gard के  प्रशन  पर  विचार  करने  के  लिये

 सामाजिक  कल्याण  के  मंत्रणा  बो  द्वारा  सफीपुर  में  लोक  निर्माण  के  लिए  आवंटित

 राशि

 नियुक्त की  गई  थी
 अपनी

 रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर

 Figg.  श्री  एल०  ज े०  सिंह  :  राज्य  मंत्री
 दी

 हैं
 और

 क्या  ऐसी  कोई
 योजना

 बना  ली
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 १९५०-५१  और  १९५१-५२  में  मनीपुर  चाहती  थी  कि  एक  ऐसे  राज्य  में  जो  कि

 में  लोक  निर्माण  व्यय के  fea  कितनी  राशि  अधिक  रुपया  मांगता  रुपया  बच  जाता  है  |

 आवंटित  की  गई  और  उसमें  से  कितनी  डा०  वे  तो
 वे  जल्दी

 का  उपयोग  नहीं  किया  गया  था  ?
 aq  कर  सकते ह  ।  यदि वे  खर्चे  नहीं  करना

 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  उन्हें कम  रुपया  लेना  चाहिए

 काटजू  )
 :  नई  इमारतों  और  संचरण  के  लिये  उपाध्यक्ष  महोदय  हम  तके  वितर्क  में

 निम्न  राशियां  आवंटित  ay  गई  थीं  :---
 जा  रहे  ह  ।

 १९४९-५०  ६.०९  लाख  रुपये
 महेश्वर  के  समीप  पुरातत्व  सम्बन्धी  वस्तुओं

 १९५०-५१  २.०६  लाख  रुपये

 B34 Y=-4KR  ७.०५  लाख  रुपये  का  मिलना

 जिन  राशियों  का  उपयोग  नहीं  किया  Hox.  डा०  राम  fag:  शिक्षा

 गया  वे  यें  थीं  :--  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगें कि

 I3KR<—4o  ६४,०००  रुपये
 क्या  यह  सत्य  है

 कि
 हाल  में

 १९५०-५१  ३५,०००  रुपये
 नर्मदा  घाटी  में  महेश्वर  के  समीप  कुछ

 पुरातत्व
 १९५१-५२  १५,०००  रुपये

 श्री  कल  ज०  fag  :  इस  बात  को  ध्यान

 सम्बन्धी  वस्तुएं  मिली  है  ;

 में  रखते हुए  कि  अप्रयुक्त  राशि  केन्द्रीय  यदि  तो  ये  वस्तुएं  किस  प्रकार

 सरकार  को  वापस  दे  देने  के  प्रस्तावित  तथा

 विकास  योजनाओं  को  क्रियान्वित नहों  किया  क्या  महेश्वर  में  खुदाई
 का

 काम

 जा  में  जान  सकता  हुं
 कि

 क्या  सरकार  समाप्त कर  लिया  गया  हैं  ?

 का  यह  विचार है  कि  अप्रयुक्त राशि  वापस
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  बटालिक

 न  करने दी
 संघान  उपमंत्री  के०  डी०

 डा०  काटजू
 :
 में  माननीय  सदस्य  का  जी

 ।
 सुझाव  वित्त  मन्त्री  को  भेज  दूंगा  ।

 तथा  (7).  खुदाई  के  परिणामों

 श्री  एल०  जे०  सिह  में  जान  सकता  हूं
 के  बारे में  अभी  पूरी  रिपोर्टों की  प्रतीक्षा  की

 fe  क्या  सरकार ने  लोक  निर्माण  विभाग के

 उस  प्रभारी  पदाधिकारी  की  आलोचना
 जा  रही हैं  |

 डा०  राम  सुभग  fag:  में  जान  सकता की  थी  जिस  ने  राशि  को  उपयोग  किये  बिना

 अतिपन्न  होने  दिया ?  हूं  कितनी देर  इसकी  प्रतीक्षा की  जायेगी  ?

 डा०  काटजू  :  मुझे  पूर्वसूचना  चाहिये
 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  हम  विभाग  से

 ara  रेणू  चक्रवर्ती :  में  जान  सकती
 कहेंगे कि  हमें  रिपोर्ट  जल्दी  भेज

 दी  जाय े४

 हूं  कि  इतनी  बड़ी  राशि  की
 आपत्ति

 का

 क्या  कारगहे  ?  श्री  बी०  एस०  मुक्ति
 :

 में  जान  सकता  हूँ

 कि  क्या ये  वस्तुएं  ea  और मोहेंजोदारों
 डा०  काटजू मेरे  मानवीय मित्र  देखेंगे

 की  संस्कृति के  जमाने  की  हँ  या  उस  से  पहले कि ७  लाख  रुपये  में  से  केवल  १५,०००  रुपये
 x  ?

 रह  गये  ह  |
 +  संस्कृति क

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :  किन्तु  हर  ad  श्री  के०  डी०  मालवीय  जी

 श  की  आपत्ति होती  है  ।  में  ae  जानना  श्रीमान्  |
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 अंडमान  में  प्रचलित  अधिनियम  श्री  उस  ने  कोई  रिपोर्ट  प्रस्तुत

 नहीं  की  ।  वह  १३  १९५३
 Fe¥e,  श्री  एस०  गह  अंडमान  गया  था  और  अपनी  रिपोर्ट  PRR

 काय  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 के  मध्य  तक  समाप्त  कर  लेगा  ।  वे  गृह क्या  अंडमान  द्वीप  समूह  में  प्रचलित  वर्तमान
 लय के  कर्मचारी-वें का  सदस्य  हू  ।

 अधिनियमों  के  स्थान  पर  भारत  में  प्रवर्तनीय

 और  प्रचलित  अधिनियम  लागू  करने के  लिये
 विधियों  का  ज्ञान  इसलिये  उसे  इस

 प्रयोजन के  लिये  चूना गया  हैँ
 भारत  सरकार  कोई  पग  उठा  रही  है  ?

 यदि  तो  वे  क्या ह  ?  श्री  में  जान  सकता  हुं  कि  क्याਂ

 संशोधन
 करन  से  gg  कोई  समिति  बनाई

 क्या  वह  पदाधिकारी  जिसे
 जायगी  या  कोई  अन्य  विचार-चिमद्दं  किया

 कार  ने  अंडमान  द्वीप  समूह  में  स्थानीय

 स्थितियों  का  अध्ययन  करने  और  परिवर्तन
 जायगा ?

 का  सुझाव  देने  के  लिये  भेजा  पदाधिकारियों  श्री  किसी  समिति  की

 कीਂ  में  से  नहीं  है  ?  यकता  नहीं  है  ।  वह  जांच  कर  रहा  हू  और

 गह-किये  उपमंत्री  :  उसके  रिपो  प्रस्तुत  करने  के  बाद  हम  इस

 बात  पर  विचार  करेंगे  कि  क्या  परिवर्तन
 तथा  .  अंडमान  निकोबार  द्वीप

 समूह  में  प्रचलित  विधियों  तथा  विनियमों
 आवश्यक है

 में  संशोधन  करने  और  उन्हें  आधुनिक  बनाने
 श्री  बी०  एस०  मुक्ति :  में  जान  सकता

 के  fet  अंडमान  के  मुख्या युक्त  के  अधीन

 एक  विशिष्ट  कार्य  पदाधिकारी  नियुक्त
 हूं  कि

 कया  इस  पदाधिकारी  को  प्रचलित

 विधियों  को  भी  ध्यान  में  रखने
 किया  गया  है  |

 और  उन
 पर

 भी
 रिपोर्ट

 देने
 के  लिये  कहा

 जी  at  गया

 श्री  एम०  एंड  क्या  में  यह
 श्री  अलिखित  विधियां  कभी

 जान  सकता  हूं  कि  जो  कर्मचारी  अंडमान

 द्वीप  समूह  भेजा  गया  था  वह  विशेषज्ञ  था  और  नहीं  होतीं  ।

 उत्तरदायित्व  वहन  करता  था  उत्त  काम  FT  श्री  बी०  एंस०  मति  मेरा  अभिप्राय  उन

 जिस  काम  के  लिये  कि  वह  भेजा  गया  ?  आधारित  विधियों  से  हू  जो  कि  इस  समय

 यदि  उसने  क्या  सुझाव  सरकार
 अंडमान में  प्रचलित  हैं  ।

 दिये  हू  ?

 श्री  हम  किसी
 उपाध्यक्ष  atc  धीरे  से  क्यों

 विधि को  नहीं  जानते  ।  यदि  ऐसी  कोई  गांधी
 नही ं?  तो  ag  पदाधिकारी  उस  को  भी  ध्यान  मैं

 श्री  एस०  Uso  द्विवेदी  :
 में  जान  सकता

 रखेंगी  ।

 हूं  कि  वह  पदाधिकारी  जिसे  अंडमान  भेजा

 गया  विशेषज्ञ था  और  इस  विधय  पर
 श्री  जयपाल  fag:  में  जान

 सकता
 हूं  कि

 रिपोर्ट  प्रस्तुत  करन  को  योग्य  था  और  यदि  कया  इस  पदाधिकारी  को  विशेष रूप  से
 कार

 तो  कया  उस  ने  सरकार  को  कोई  रिपोर्ट
 निकोबार

 द्वीप  समूह
 का  दौरा  करने  के

 प्रस्तुत  की  हूं  और  उसकी  सिफ़ारिश  कया  हैं  ?
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 श्री  दातार  :  वह  उन  सब  विधियों  को  श्री बी०  एस  ०  कया
 मन्त्री  महोदय

 जो  अंडमान  और  निकोबार  कहलाने  वाले
 यह  बतलाने  की  करेंगे कि  क्या  अंडमान

 द्वीप  समूह  में  प्रचलित  अध्ययन  करेगा  |  में  इस  श्रमिक  बल  से  बेगार  लिया  जा  रहा

 पोर्ट  ब्लेयर  धसान
 श्री  जी  नहीं  ।  वे  बेगार  नहीं

 Figk o,  श्री  एम०  एल०  कर  रहे

 गुह-किये  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  पोट  ब्लेयर  में  सरकार  की  नौकरी  करने
 श्री  नानादास  :  में  जान  सकता  हूं

 कि

 इस  श्रमिक  बल  के  श्रमिकों  की  औसत
 वाले  श्रमਂ  बल  की  वत  मान  सख्या  क्या हे  ?

 दूरी क्या  हू  ?
 (3)  यह  बल  कंब  बनाया  गया  था

 और  कितने  समय  के  fea  और  किस
 श्री  दातार  उन्हें  न्यूनतम

 अर्थात्  ३५  रुपये दिये  जाते हे
 प्रयोजन  के  लिये  बनाया  गया  था  ?

 श्री  एस०  सी०  सामन्त :  में  जान  सकता
 Wee  उपमंत्री  :

 चूंकि  कया  सत्य  हैं  कि  इस  श्रमिक  बल  को

 एक  विशिष्ट  स्थान  और  विशिष्ट  सम्प्रदाय

 यह  बल  जहाज़ों  पर  माल  लादने  से  भर्ती  किया  जाता  है  और  इन्हें  हर  साल

 जंगलों  को  साफ़  करने  और  निवृत कर  दिया  जाता  है
 ?

 विभिन्न  सरकारी  विभागों  कीਂ  सामायिक
 श्री  मुझे  यह  विदित  नहीं  परन्तु

 श्रम  की  आवश्यकताओं  को  पुरा  करने  के  लिए
 में  पुछताछ  करूंगा

 ।

 १९४७  में  एक  साल के  लिये  बनाया  गया  था  |
 श्री  में  जान  सकता  हूं  कि

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :  में  जान  सकता  कया  कोई  भूतपूर्व  कैदी  भी  इस  श्रमिक  बल

 हूं  कि  क्या  कुछ  सरकारी  erat  इस  बल  में  सम्मिलित है  ?
 ~ के  सदस्यों  से  सरकारी  काम  नहीं  बल्कि  अपना

 श्री  मेरे  पास  इस  विषय  में

 निजी  काम  करवाते  है  ?
 कोई  जानकारी  नहीं  परन्तु  में  पूछताछ

 थ्रो  सरकारी  पदाधिकारी  इन  करूंगा  ।

 से  निजी  काम  नहीं  करवाते  ।  इन्हें  ठेकेदारों

 द्वारा  काम  दिया  जाता  है  और  ये  उन्हीं  से  रास  द्वीप  सभा  मं

 मजदूरी  लेते  Figh 2,  श्री  एम०  एल०

 गुह-काय  मन्त्री  बतलाने  की  कपा  करेंगे
 कि श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  जान  सकता

 सरकार  रास  द्वीप समूह  में  गवन  मेंट  हाउस
 हूं  कि  क्या  बम्बई  तथा  अन्य  बन्दरगाहों

 और  अन्य  मकानों को  काम  में  क्यों  नहीं
 यर  काम  करने  वाले  श्रमिक  उतना  काम  करते

 लाती ?
 हैं  जितना  कि  पोर्ट  ब्लेयर  के  मजदूर  करते

 है  या  उससे  कम  या  अधिक  ?  द्वीप  में
 सेना  बरसों  और  सड़क

 हो  हमारी  जानकारी  यह  है
 की  मरम्मत करन  पर

 क्या
 लागत  आईहै  ?

 कि  यह  श्रमिक  बल  कलकत्ता  या  अन्य  स्थानों  क्या  उन  इमारतों  को  जिनकी

 पर  जानें  वाले  काम  से  अधिक  काम  अब  तक  मरम्मत  की  जा
 चुकी  काम  मे

 करता हूँ  |  लाया जा  रहा  द  ?
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 श्री  एम०  Uso  कया  यह  सत्य गुह-किये  उपमंत्री  :

 रास  दीप  में  इमारतों  को  काम  में  लाने का  है  कि  रास  दीप  को  जाने  वाली  जेट्टी  भी
 a

 प्रश्न  दीप  समूह  के  ga:  आधिपत्य  में  किये  खराब  हालत  में  हे  और  यदि  तो  क्या

 जाने  के  समय से  सरकार के  विचाराधीन  सरकार  का  इस  विषय  में  कुछ  करने  का

 रहा  किन्तु  प्रशासनीय  विचारों  ?

 सुविधाओं  की  कमीਂ  और  qe  ब्लेयर  और

 रास  दलीप  के  बीच  संक्रमण  के  अत्यधिक  व्यय
 सब  इमारतों  की  मरम्मत

 हो  जाने  के  इस  विषय  पर  भीं  विचार
 को  ध्यान  मं  रखते  इन  इमारतों  को

 क्रिया  जायेगा  |

 किसी कॉम  में  नहीं  लाया जा  सका  था

 अणु-शक्ति  का  विकास
 किन्तु अब  सरकार ने  इन्हें  काम  में  लाने

 का  निश्चय  किया  ह  |
 FiQk2.  श्री  एल०  एन०

 (@)  लगभग  २०  हज़ार  रुपये  ।  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसंधान

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 (7)  इन  की  अभी  qtr  तरह

 मरम्मत  नहीं  हुई  ।
 भारत  में  अणु-शक्ति  के  विकास  के  लिये

 भारत  सरकार  की  कोई  निश्चित
 योजना

 एम०  एल०  द्विवेदी  में  जान
 a

 ?

 सकता  हुं  कि  क्या  रास  द्वीप  में  स्थित  गवन  मेंट
 यदि  तो  इस  योजना  की

 हाउस
 की  मरम्मत  की  जायेगी  ?

 रूप  रेखा  कया  इसके  कितना  रुपया

 श्री  दातार  :  सभीਂ  इमारतों  की  मरम्मत  दिया  गया  हूँ  और  इस  पर  काम  करने

 की  जायेगी  |  वैज्ञानिकों  के  नाम  क्या हं  ?

 श्री  एस०  एल०  द्विवेदी  :  इस  पर  कितना  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 समय  ल्क्वीगा  ?
 संधान  उपमंत्री  के०  डी०  :

 श्री  ६  से  ८  मास  तक  जी  at

 लगेंगे  ।  योजना  में  निम्न  चीजें  है  ;

 श्री  एस०  ato
 सामन्त

 :  में  जान  सकता
 (१)  अणु-खनिकों  विशेषतया  yt

 हूं  कि  सरकार  उस  भवन  को  जिसकी  नियम  के  fea  जो  कि  प्राकृतिक  रूप  से

 मत  की  जा  रही ਂहैं  किस
 काम

 में  लायेगी  पाया  जाने  वाला  एकमात्र  अणु-ईधन  भारत

 का  परिमाप  । oft  दातार :  इस  अवस्था  पर

 इस  बात  का  निणंय  नहीं  किया  जा  सकता
 (२)  एक  अणु-रियेक्टर  बनाना

 मरम्मत  हो  जाने के  निश्चय  किया

 (३)  अणु-शक्ति  सम्बन्धी  ्  करने
 जायेगा  |

 वाले  कर्मचारियों  के  स्वास्थ्य  पर  दृष्टि

 श्री  एस०  सो'०  सामन्त  :  क्या  यह  सत्य  रखने  के  आयोग  का  एक  चिकित्सा

 नहीं  कि  इस  समय  केवल  एक  इमारत  की  तथा  स्वास्थ्य  विभाग  स्थापित  करना  |

 मरम्मत  की  जा  रही  है  ?
 (४)  प्राणी  विज्ञान के  क्षेत्र  में

 श्री  दातार  पहले  एक  इमारत  की  शक्ति  के  विकास  से  निकलने  वाले  तरीकों

 rat  दुरू
 की  गई  यथासमय  अन्य  से  आधारभूत  अनुसंधान

 करने  के  लिये  प्राणी

 रतों  की  भी  मरम्मत की
 जायेगी

 ।
 विज्ञान  विभाग  स्थापित  करना  |

 168  P.S.D.
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 सेठ  गोविन्द  क्या  माननीय  मन्त्री
 (५)  तांबा  प्रस्तर  और

 निम्नकोटि

 के  यूरेनियम  प्रस्तर  से  यूरेनियम  निकालने  के
 जी  को  यह  बात  याद हँ  कि  पिछली बार  जब

 यह  प्रदान  पुछा  गया  था  तो  माननीय  मन्त्री
 लिये  एक  संयन्त्र  स्थापित  ।

 ने  यह  आइंवासन दिया  था  कि  हम  इस  शक्ति
 (६)  इण्डियन  रेयर  अथ  लि०  के

 का  उत्पादन  विवाद  के  लिये न  कर  के
 अलावा के  कारखाने  में  थोरियम  और

 निर्माण  के  करने  वाले  हं  और  अगर

 यूरेनियम को  शुद्ध  करने  के  लिये  संयन्त्र
 उनको याद  है  तो  उन्होने इस  सम्बन्ध

 स्थापित  करना  ।
 में  अमरीका  के  पत्रों  में  अभी  निकले  कुछ

 (७)  यूरेनियम को  शुद्ध  करने  के  लिये  भिन्न  भिन्न  लेखों  को  देखा है  कि  जिनमें यह

 संयन्त्र  स्थापित  ताकि  यह  अणु-दफ़्ती  कहा  गया  है  कि  इस  शक्ति का  उपयोग

 निर्माण के  लिये  न  हो  कर  विनाश  के  लिये  हो के  लिये  प्रयोग किया  जा  सके  ।

 सकता हूँ  ?

 wea  आयोग  के  काम  के  लिये

 दिये  गये  धन  के  बारे  में  जानकारी  देना  और
 प्राकृतिक संसाधन  तथा  व  मानिक

 अनुसन्धान  मंत्रो  :  लेकिन
 उन  वैज्ञानिकों के  नाम  बतलाना  जो  यह  काम

 कर  रहे  लोक-हित में  नहीं  होगा  |
 जहां तक  हिन्दुस्तान at  ताल्लुक  न  इस

 की  यह  पालिसी  है  और  न  एक

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  में  जान  सकता हूं  मिनट  के  लिये
 वह  इस  पर  चलना  चाहता

 कि  क्या  यह  योजना  अणु-दफ़्ती  ह

 आयोग  की  सिफ़ारिशों  के  अनुसार  है  ?

 श्री  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 श्री  के०  डो०  मालवीय :  जी  श्रीमान ।  कोई  विदेशी  भी  इस  फैक्टरी  में  काम  करता
 ह  ?

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या इस  संयंत्र
 ह

 द्वारा  तयार  किये  गये  यूरेनियम  का  प्रयोग  श्री  के०  डी०  जी
 करने के  लिये  अणु-संग्रह या  रियेक्टर  बनाने  श्रीमान्  |

 की  कोई  योजना  यदि  तो  यह  कहां

 पर  बनाया  जायगा  ?  श्री  जोडी  अलवा  :  भारत  सरकार

 ने  अणु-दफ़्ती  के  बारे  में  जानकारी  या

 श्री  के०  डी०  अभी  जो  सामग्री  प्राप्त  करने  के  विषय  में  पश्चिमी

 योजना  सदन  के  सामने  रखी  गई  उसमें  दोषियों  अर्थात्  ब्रिटेन  और  अमेरिका  का

 यह  सुझाव  सम्मिलित  है  |
 सहयोग  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न किया  है  ?

 श्री  रघुनाथ  fag
 :
 हिन्दुस्तान की  सुरक्षा  श्री  के०  डी०  मालवीय :  जहां तक

 के  लिये  हम  कब  तक  एटम  बम  तैयार  कर
 भूत  अनुसंधान  सम्बन्धी  वैज्ञानिक  जानकारी

 सकेंग े?  का  सम्बन्ध  हम  सब  देशों  से  जानकारी

 श्री  के०
 डी०  मालवीय  हमारी  छेने  के  लिये  तयार  हें  और  हम  इन  सब  देशों

 मेंट की  नीति  यह  नहीं हू  कि  हम  अपने  देश  से  जानकारी  प्राप्त  करते

 में  एटम  एनर्जी को  बम  बनाने  में  इस्तेमाल  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  यह  सत्य
 है

 करें  ।  कि  अणु-शक्ति  आयोग  के  ga  खनिक
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 यूनिटों  ने  अणु-खनिकों  का  कुछ  परिमाप  जानकारी  का  एक  विवरण  सदन  पटल पर

 किया  है  ?  उन्होंने  कया  निर्णय  दिया  है  ?  रखा  जाता है  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध

 स्त्री  के०  डॉ०  मालवीय  :  उन्होंने  कुछ  संख्या २८  ]!

 अणु-खनिकों  का  परिमाप  किया है  ?  श्री  के०  ato  धातु
 विज्ञान

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा :  क्या  भारत  warmer  की  समिति  को  छोड़ क्या

 कार  ने  इस  शक्ति  के  लिये  अमेरिका की  कोई  अन्य  टेक्निकल  प्रशिक्षण  समितियां

 कार से  टेक्निकल  सहायता  मांगी हैं  ?  अध्यक्ष  प्रदान  टेक्निकल  सम

 शी  Fo  डी०  मालवीय :  मुझे  इस  का
 aq  समिति  के  बारे  में  है  ।  अन्य कई

 ज्ञान  नहीं  है  ।  कल  प्रशिक्षण  समितियां  हो  सकती  हू

 श्री
 बो  एस०  मति ६  कुछ  समय  पूरव  कल  समितियों  के  बारे में  जानने के  लिये

 माननीय  सदस्य  एक  और  प्रश्न  पूछ  सकते  ह् सदन  में  एक  प्रदान के  उत्तर  में  बतलाया  गया

 था  aaa में  प्रशिक्षण  लेने  के  लिये  श्री  के०  सी०  attra  :  में  केवल  यह

 दो  विशेषज्ञों को  ब्रिटेन  भेजा  गया  ह  ।  में  जान
 पूछ  रहा  हूं  कि  कया  अन्य  प्रयोगशालाओं के

 सकता हु  कि  क्या  ये  दो  पदाधिकारी वापस  लिये इस  प्रकार  की  और  समितियां हैं
 आ  गये  हू  और  अब  काम  कर  रहे  थी  के०  डी०  मालवीय हमारी

 श्री  के ०  डी०  मालवीय
 :  मुझे  पूर्वसूचना  शालाओं  के  काम  की  देख  रेख  के  लिये  बहुत

 चाहिये ।  सी  टेक्निकल  समितियां  हैं  ।

 श्री  नम्बियार  :  क्या  भारत  सरकार  का

 भी-बमन  बनाने  का  विचार है  ?
 बुनियादी  सामाजिक  और  माध्यमिक  दिक्षा

 का  समन्वय
 श्री  fo  डो०  जी  नहीं ।

 #iQuk,  श्री  के०  सी ०  सोनिया  :  दिक्षा
 श्री  है ०  के०  में  जान  सकता  हूं

 मन्त्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  राज्यों कि  अणु-शक्ति  अनुसंधान  में  काम  आने  वाली

 कोई  कच्ची  सामग्री बाहर  भेजी जा  रही
 में  बुनियादी सामाजिक  और  माध्यमिक

 शिक्षा का  समन्वय  करने  के  लिये  योजना
 ठ

 आयोग ने  केन्द्र में  जिस  विशेषज्ञ  समिति  बनाने श्री  के०  डी०  मालवीय मुझे  ज्ञात

 नहीं है  ?

 की  सिफारिश  की
 उस  की  कब  तक  बनने

 टे विन कल  समन्वय  समिति  की  आदा है  ?

 FiQu¥,  श्री  Fo  Ato  सोनिया  :
 प्राकृतिक  संसाधन

 तथा  वैज्ञानिक

 तिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसंघान  मंत्री  संघान  उपमंत्री  के०  डी०
 :

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे कि  टेक्निकल  योजना  आयोग  की  रिपोर्ट में  इस  बात की

 समन्वय  समिति  के  कौन  कौन  से  कम  चारी  सिफारिश  की  गई  है  ।  सरकार  का  विचार

 हैं  और  धातु  विज्ञान  प्रयोगशाला और  हू  कि  ag  काम  केन्द्रीय  शिक्षा  मन्त्रणा  ate

 सम्बन्धित  अनुसंधान  संस्थाओं  के  काम का  और इस  की  बनाई  हुई  समितियों का  है

 समन्वय  करने
 के  उन्होंने  सरकार  से

 क्या  सिफारिशें की  हे  ?  कपड़ा  अनुसंधान  संस्थाएं

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसंधान  Figk ¢.  श्री के०  सी०  सोनिया

 उपमंत्री
 के०  डी०  :  अपेक्षित  तिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसंधान

 मंत्री
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 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  रुपया  इकट्ठा  कर  लें  |  अब  तक  उन्होंने ५

 ने  १९५०-५१  और  १९५१-५२  या  चालू  लाख  रुपया  इकट्ठा  किया  हूँ  ।

 वर्ष  में  अहमदाबाद  कपड़ा  उद्योग  अनुसंधान  श्री  मेघनाद  साहा  :  FAT  इस  देश  में  कपड़ा
 और  दक्षिण  भारत  कपड़ा  अनुसंधान  बनाने  मशीनरी  बनाने  के  लिये  कोई

 ~  ि संस्था  को  कोई  अंशदान  दिय  ह  और  यदि
 पग  उठाये गये  हैं  ?

 तो  प्रत्येक  को  कितना  अंशदान  दिया  ज

 गया  था  ?
 श्री  के०  डी०  मुझे  aa

 सूचना  चाहिये  ।

 ये  संस्थाएं  किस  प्रकार  का  काम  श्री  वी०  पी०  नायर :  में  जान  सकता  हूं

 करती  हे  और  किस  अभिकरण  के  द्वारा  |  कि  क्या  अनुसंधान के  परिणामों  को  केवल

 कपड़े  तक  सीमित  रखा  जायेगा  या  सुत  पर तीन  वर्षों  में  प्रत्येक  संस्था

 का  कुछ  आय-व्ययक क्या  था  ?
 भी  लागू  किया  जायेगा

 ?

 श्री  Fo  डी०  मालवीय :  कपड़ा  और
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  ब  मानिक

 संधान  उपमंत्री  के०  डी०  :  अन्य  मामलों  पर  जो  कि  कपड़ा  उद्योग  तथा

 व्यापार  से  सम्बन्धित हें  । से  एक  विवरण  सदन  पटल

 पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट ५,  त्रिपुरा  पुलिस
 में  गढ़ वाल् यों  क  vai

 अनुबंध  संख्या  २९  ७५८.  श्री  बीरेन  दत्त  :  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सत्य
 श्री  एस०  वी०  रामास्वामी  :  कया  दक्षिण

 हूँ  कि  हाल  में  गढ़वालियों  त्रिपुरा भारत  कपड़ा  अनुसंधान  संस्था  में  काम  शुरू
 पुलिस  में  भर्ती  किया  गया  है

 ?
 कर  दिया गया  है  ?

 क्या  यह  सत्य  है  कि  उन  लोगों श्री  Fo  डी०  मालवीय  जी  नहीं  |

 संस्था  अभी  चालू  नहीं  की  गई  ।
 को  जो  त्रिपुरा  के  नहीं  हैं  त्रिपुरा

 पुलिस  में  भर्ती  किया  गया  है  ? श्री  एस०  वी०  :  यह  कब

 तक  शुरू  हो  जायेगी  ?  यदि  भाग  और  का

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  जब  दक्षिण
 उत्तर

 स्वीकारात्मक  तो  इस  के  क्या  कारण
 a

 भारत  के  कपड़े  के  व्यापारी  श  कर  लेंगे

 और  संस्था  चलाने  के  लिये  पर्यापत  रुपया  aaa भर्ती  किये  गये  पुलिस के

 इकट्ठा  कर  लेंगे  |  सिपाहियों में  से  कितने  विस्थापित  व्यक्ति

 श्री  ato  एस०  सत्ता  में  जान  सकता  हें और  कितने  आदिम जाति  के  हें  ?

 हूँ  कि  कितने रुपये  की  आवश्यकता है  और  गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री
 ०

 क्या  दक्षिण  भारत  के  व्यापारियो ंने  इसका  st  a

 कुछ  स्वागत किया  है  ?  जी  परन्तु  बहुत  थोड़े  ।

 श्री  के०  डी०  मालवीय :  पहले  तो  उन्हें
 अपेक्षित  न्यूनतम  योग्यता  रखने

 २५  लाख  रुपया  इकट्ठा  करना  था  ।  जब  वे  वाले  उपयुक्त  उम्मीदवारी  स्थानीय  रूप  से

 इतना  रुपया  इकट्ठा
 न

 कर  सके  तो  सुती  कपड़ा  उपलब्ध  नहीं  थे  ।

 निधि  समिति  जिस ने  कि  शेष  रुपया  विस्थापित  द  ol9

 देना  यह  fia  दिया  कि  वे  १३  लाख  आदिम  जाति  के  |
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 श्री  बीरेन  में  जान  सकता हूं  कि
 श्रीमती  कमलेंन्द्मती

 में  जान

 क्या
 ऐसे  भूतपूर्व  सैनिक  बहुत  से  हैं  जो  कि  इन

 सकती
 हूं  कि  गालियों की  भर्ती  कैसे  और

 सेवाओं  के  योग्य  किस  के  द्वारा  की  जाती  है  ?

 डा०  मुझे  सूचना  चाहिये
 |  डा०  ह. म प्ररन को को  नहीं

 श्री  नाना दास
 :

 में  जान  सकता  हूं  कि  इस  गढ़वाली सब  जगह  कल  जाते  हैं  ।

 सदस्य  बल  में  सैनिकों  के  लिये  टिकटों  और
 पुलिस  सेवा  के  लिये

 निर्धारित  योग्यता  क्या

 ह
 ?

 a
 सामान  भत्ता

 Sto  काटजू: मेरे मेरे  पास  पत्र  नहीं  Fig @,  श्री  के०  सुब्रह्मण्यम

 मुझे  पुर्व  सूचना  चाहिये  |
 रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  क्या

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  में  जान  सकती  area  बल  के  सैनिकों  को  जब  किसी  अन्य

 स्टेशन  पर  नियुक्त  किया  जाता  तो  उन्हें हूं  कि  कया  त्रिपुरा  के  इतने  विस्थापित  व्यक्तियों

 में  से  कोई  आदमी  योग्य  नहीं  थे  ?  केवल  एक  टिकट  दिया  जाता  जबकि

 शिकारियों और  उच्च  श्रेणी  के  असैतिक डा०  काटजू  :  माननीय  महिला  सदस्या

 ने  देखा  होगा  कि  इनमें  विस्थापित  व्यक्तियों  चारियों  को  तीन  टिकट  दिये  जाते  हें  ?

 की  संख्या  ६०७ है  |  (@)  क्या  सामान  के  भत्ते  के  सम्बन्ध  में

 श्री  वी०  पी०  नायर :  माननीय  भी
 से

 नाकों  और  पदाधिकारियों  में  यही  विभेद

 मंत्री  ने  कहा  हे  कि  अपेक्षित  योग्यता  वाले  किया  जाता  है  ?

 व्यक्ति  उपलब्ध  नहीं  थे  |  में  जान  सकता
 (7)  क्या  यह  सत्य  हैं  कि  फ्लाई  सारजेंट

 हूं  कि  क्या  उचित  विज्ञापन  प्रकाशित  किये
 के  पद  तक  सशस्त्र  बल  के  सैनिकों  को  मकानों

 गये  है ं?
 की  सुविधा  या  उसके  बदले  में  अपने  परिवारों

 डा०  काटजू  :  मुझे  इसमें  सन्देह  नहीं  के  साथ  रहने  के  लिए  प्रतिकर  नहीं  दिया

 कि  सब  बातों  a  उचित  ध्यान  रखा  गया

 क्या  यह  सत्य  हूँ  कि  केवल  ५०
 होगा  और  उन  सब  लोगों  को  जोकि  आवेदन  प्रतिशत  सैनिकों  को  अपने  परिवारों  के  साथ
 पत्र  देने  या  उपस्थित  होने  के  योग्य  थे

 कारी दी  गई  होगी  ।
 रहने  की  आज्ञा  दी  जाती  है  किन्तु

 कारियों  के  बारे  में  इस  प्रकार  का  कोई  विभेद
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  हम  इस  बात  की

 चर्चा  कर  रहे  कि  भर्ती  की  प्रक्रिया  क्या  थी  और
 नहीं  किया  जाता ?

 क्या  इसका  अनुसरण  किया  गया  था  या  नहीं
 ?

 रक्षा  उपमंत्री  :

 श्री  के०  के०  बसु  जी  हां
 में  जान  सकता हूं

 कि  क्या  त्रिपुरा  पुलिस  के  लिए  किन्हीं  विद्वेष
 जी  हां ॥

 योग्यताओं जोकि  किसी  अन्य  राज्य  जी  नहीं  ।  यूनिटों  प्राधिकृत

 पुलिस  के  लिए  अपेक्षित  योग्यता  से  भिन्न
 स्थापना  ५०  प्रतिशत  गैर-कमीशन  प्राप्त

 आवश्यकता  हूँ  ?
 पदाधिकारियों  को  और  १४  प्रतिशत  सैनिकों

 को  परिवार  सहित  रहने  के  मकान  मिल  सकते डा०  में  उत्तर  देने  का  साहस

 नहीं  करूंगा  ।
 मेरा  निवेदन  है  कि  चरन द  त  ह

 उचित  रूप  दिया  ताकि  हम  पूरी  अपेक्षित  १००  प्रतिश्त  पदाधिकारियों

 और  जे०  सी०  site  को  परिवार  सहित  रहने
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 के  मकान  मिल  सकते  हँ  किन्तु  सैनिकों  को  अब  इस  मामले पर  कार्यान्वित  करने

 दिये
 जाने  वाले

 मकानों  की  संख्या  प्रत्येक  यूनिट  वाली  समिति  की  आगामी  बैठकों  में  विचार

 के  लिए  अलग  अलग  होती  है  ।  किया  जायेगा

 पाकिस्तान  के  gat  में  जमा  विस्थापित  डा०  लंका
 पुत्र  में  जान  सकता

 व्यक्तियों  की  पंजी  हूं  कि  कया  यह  सत्य  है  कि  इस  बात  के  बावजूद

 R92.  att  बादशाह  गुप्त  वित्त
 कि  विस्थापित  बैंकों  ने  पाकिस्तान  के  नागरिकों

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग कि  :  को  देय  सब  रुपया  अदा  कर  दिया  उनका

 रुपया  पाकिस्तान  के  राज्य  बेक  के उन  बैंकों  मं  जिनके  मुख्य
 कार्यालय  पाकिस्तान  मं  विस्थापित  सार  रुका  हुआ  है

 ?

 व्यक्तियों  की  पूजी  की  अदायगी  के  बारे  में  श्री  बी०  आर०  भगत  :.  जी

 क्या  स्थिति  श्रीमान |

 पाकिस्तान  में  इस  प्रकार  के  बैंकों  a.
 श्री  ए०  सी०  ग चक हाः  में  जान  सकता

 में  कितना  रुपया  रुका  हुआ
 हूं  कि  क्या  इस  झगड़े  को  निपटाने  के  लिए  कोई

 क्या  विस्थापित  व्यक्तियों  को  नया  प्रयत्न  किया  जायेगा ?

 अब  तक  कोई  अदायगी  की  गई  है  और  यदि
 श्री  बी०  आकर  जहां

 at,  तो  कितनी  और  शेष  कब  तक  दिये  जाने

 का  आशा  तथा  भारत  का  सम्बन्ध  है  नये  प्रयत्न  किये  जा  चुके

 में  दूसरे  पक्ष  के  बारें  में  नहीं  कह  सकता
 ।

 बाकी  पूंजी  वसूल  करने के  लिए

 भारती  सरकार
 पग  उठा  रही है

 ?  श्री  To  सी ०  गवाहों
 पाकिस्तान  के

 साथ  बहुत  से  सम्मेलन  किय  गय
 ?  इस वित्त  मंत्री  के

 समा-सचिव  ato

 आर ०  (=)  से  तक  मामले
 पर  अन्तिम  बार  कब  विचार  किया  गया

 था  7
 nt

 met  स्पष्ट  नहीं  हू  ।  अनुमानतः  माननीय

 श्री  बी०  आर०  भगत  : सदस्य  का  निर्देश  उस  रुपय  की  ओर  ह  जोकि  १९५०

 विस्थापित  व्यक्तियों  ने  उन  सब  बैंकों  में  जो  में  ।

 पहले  पाकिस्तान  में  चल  रहे  थे  जमा  करवा

 रखा  था
 डा०  लंका  सुभद्रा  मे  जान  सकता

 हु  कि  क्या  सरकार  का  बेकस  परिसमापन

 अब  तक  यह  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  कार्यवाही समिति  की  इंडिका  ९०  में  दी  हुई

 कि  पाकिस्तान में  इस  प्रकार के  तर्कों  में  तीन  सिफारिशों  को  जल्दी  कार्यान्वित  करने

 विस्थापित  व्यक्तियों  का  कितना  रुपया  था
 का  विचार है  ?

 और  अब  कितना  रुपया  वापस  दिया  गया  है  ।

 श्री  बी०  आर०  मुझे  इस  प्रश्न

 भारत  और  पाकिस्तान के  बीच  १९४९
 की  स्व  सुचना  चाहिए  |

 के  बेकिंग  करार  के  सम्बन्ध  इस  प्रकार  के

 सब  रुपये  की  जो  निजी  व्यक्तियों तथा  संस्थाओं  श्री  बादशाह  गुप्त  :  में  जान  सकता

 के  नाम  से  भारत  में  स्थानांतरित  करवाने  हुं  कि  भारत  के  बलों  ने  पाकिस्तान  में  रहने

 की  चेष्टा की  गई  परन्तु  यह  सफल  नहीं  वाले  विस्थापित  व्यक्तियों  का  कितना  रुपया

 देना है  ? हुई  ।
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 श्री  alo  आर०  जैसा  कि  में  राजस्व  तथा  व्यय  मंत्री  :

 पहले  बतला  चुका  यह  जानकारी  उपलब्ध
 met  के  भाग  के  सम्बन्ध

 माननीय

 नहीं है  ।  सदस्य  का  २  १९५३  को
 श्री

 एस०  दास  द्वारा  पूछे  गय  इसी  प्रकार
 के

 भरी  सारंग धर  दास  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  भारत  के  बैंकों  से  कोई  लेखे  एक  संख्या  ४१७  के  उत्तर
 की

 स्तान  को  स्थानांतरित किये  गये  क्योंकि  जो  कि  मेंने  दिया  दिलाया  जाता  है  ।

 रुपया  जमा  करने  वाले  अब  पाकिस्तान  में  जी  ।  विशेषज्ञ

 रहते  हें
 ?  समिति  की  रिपोर्टो  छप

 चुकी  हैं

 श्री  बी०  आर०  और  बहुत  after  प्रकाशित  की  जायेंगी  ।

 कार्यान्वित  समिति  के  विचाराधीन  है  ।
 बीमा  कम्पनियां

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्नकाल  समाप्त

 हो
 चुका

 है
 ।

 igh 3.  पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  :

 वित्त  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  १९५२  के  अन्त  में  कुल  कितनी  भारतीय  तथा

 त्रिपुरा  और  मणिपुर  के  लिये  गैर-भारतीय  बीमा-कम्पनियां  भारत  में  बिना

 प्रशासनिक  सुधार  का  कर  रही  थीं  और  उनमें  से  कितनी

 Fev,  श्री  माधव  रेड्डी  :  राज्य  जीवन  बीमा  कर  रही  थीं  ?

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  :

 गृह  मंत्री  के  त्रिपुरा  और  मनीपुर  के  हाल  के
 32-2 2-KQ  को  बीमा  कम्पनियों  की  कुल

 दौरे  के  बाद  इन  राज्यों  के  लिए  किसी

 नीय  सुधारों  की  योजना  को  अन्तिम  रूप  दिया
 भारतीय--

 गयाह ै?

 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री
 गैर-भारतीय--

 जीवन  बीमा  करने  वाली काटजू  )  भाग  ग  अधिनियम

 १९५१  की  धारा  ४२  के  अंतगर्त  मनीपुर  भारतीय--

 |... गर  भारतीय-- और  त्रिपुरा  के  लिए  परामशं  परिषद्

 स्थापित  करने  का  faery  किया  गया  है  ।

 औपचारिक  अधिसूचनाएँ  जिनके  द्वारा  तम्बा-कर

 परामर्शदाताओं को  नियुक्त किया  जायेगा  Figg,  sitar  राम  :  faa  मंत्री  यह
 और  उनके  अधिकारों को  स्पष्ट किया  जायेगा  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 शीघष्य्र  जारी  की  जायेंगी  ।
 क्या

 सरकार  को  विदित  है  कि  तम्बाकू-कर  खड़ी

 विदोषत्त  समिति  )  फसल  पर  निर्धारित  किया  जाता  है  और

 *yvs.  डा०  चित्त  मंत्री  यदि  तो  यह  किस  विधि  के  अधीन  निर्धारित

 यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे  विशेषज्ञ  किया जा  रहा  तथा

 समिति  की  सिफारि क्या  हे  ?  क्या  ऐसा  निर्धारण  उस

 क्या  सरकार  का  इस  समिति  की
 नियम  के  जोकि  साफ़  करने  वाले  को

 रिपोर्टों  को  प्रकाशित  करने  का  विचार  है  और  घिकारी  से  अपना  उत्पाद  तुलवाने  का

 यदि  तो  कब
 ?
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 राजस्व  तथा  व्यय  मंत्री  :  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 तथा  वर्तमान  केन्द्रीय  उत्पाद  संधान  उपमंत्री  के०  डी०  :

 विधि  के  तम्बाकू  साफ़  करने  वाले  जी  श्रीमान  ।

 जोकि  साफ़  किये  हुये  माल  पर  शुल्क  देना  सम्मेलन  ने  कोई  औपचारिक
 साफ़  करने  के  तुरन्त  निकटतम

 निष्कर्ष  या  संकल्प  पासਂ  नहीं  किये  थे  ्  ह

 उत्पाद  पदाधिकारी को  आवेदन  देकर
 किन्तु  जलवायु  अनुसंधान  जिसने

 और  अपने  सामने  माल  तुलवा  शुल्क  देना  इन  चर्चाओं  का  और  विदेशों  में  किये  गये  काम
 पड़ता  है  ।

 का  अध्ययन  किया  इस  सामान्य  faery

 पर  पहुंची  थी  कि  यद्यपि  इन्हीं  शर्तों  को  पूरा
 २.  किन्तु  उन  जिलों  में  जहां  बहुत  से  करने  वाले  बादलों  को  कृत्रिम  रूप  से  ठंडा

 बिखरे  हुए  खेतों  में  कहीं  कहीं  तम्बाक्  की  खेती
 कर  के  एक  सीमित  तथा  स्थानीय  पैमाने  पर

 की  जाती  कुछ  उत्पादक  इस  तरह  आवेदन  वर्षा  करने  के  लिए  प्रेरित  किया  जा  सकता

 पत्र  नहीं  देते  और  शुल्क  दिय  बिना  ही  अपने  २)  इस  धारणा  का  कोई  पर्याप्त  वैज्ञानिक

 तम्बाक्  को  बेच  डालना  चाहते  हैं  ।  इस  आधार  या  सबूत  नहीं  कि  कृत्रिम  साधनों से
 प्रकार  के  क्षेत्रों  में  केन्द्रीय  उत्पाद  निरीक्षक  किसी  क्षेत्र  की  वर्षा  या  जलवायु  को  बदला

 के  लिए  यह  सदा  संभव  नहीं  होता  कि  वह  या  नियंत्रित करना  संभव  है  ।

 उत्पादित  तम्बाकू  पर  कर  निर्धारण  करने  के

 लिए  उचित  समय  पर  उत्पादकों से
 प्रयोगशालाओं  में  कुछ  तजरबे  किये

 गये  हैं  ।  पिछली  वर्षा  ऋतु  में  जादवपुर सम्पकं कर  सके  |  इस  प्रकार  के  मामलों

 में  निरीक्षकों  को  संक्षेप  कर-निर्धारण  का  इंजीनियरिंग  कालेज  के  डा०  एस०  के ०  बैनर्जी

 तरीका  अपनाना  पड़ता  जोकि  खड़ी  फसल
 ने  गूजरों  में  लगाये  हुए  यन्त्रों  से  प्रकार

 क  ठंडा  करने  की  सामग्री  फ़ेंक  कर  बादलों की  स्थिति  पर  और  क्षेत्रों  में  या  उनके  समीप

 किये  गये  फसल  काटने  के  प्रयोगों  के  सम्बन्ध  में  से  वर्षा  करवाने  के  लिए  कुछ  प्रयोग  किये  थे  ।

 किन्तु  इनके  परिणाम  निश्चयात्मक  नहीं थे  ।
 उपलब्ध  आंकड़ों  पर  आधारित  होता  है  ।

 नेपाल  स्टेडियम  में  मेला

 कृत्रिम  वर्षा  पर  सम्मेलन

 ७६१. 1]  गणपति  रास  :  रक्षा  मंत्री  यह

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  २१  और  २२
 #90,  श्री टी'०  एस०  ए०  चेट्टियार

 १९५३  को  नेशनल  नई
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 संतान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि
 दिल्ली  में  नौसेना  और  वायुसेना

 का  मेला  हुआ  उसके  लिए  भारत  सरकार
 क्या  ९  १९५३  को  कृत्रिम  वर्षा  पर

 एक  सम्मेलन किया  गया  था  ?
 ने  कुल  कितना  रुपया  दिया  था  ?

 रक्षा  उपमंत्री

 चर्चा  के  बाद  किन  निष्कर्षों  पर  मेले  के  लिए  कोई  सरकारी  राशि  नहीं  दी  गई

 पहुंचा गया

 जल  सेना  का  भारतीय-करण
 क्या  इस  दिशा में  कोई  प्रयोग  किये

 गये  हें  और
 यदि  तो  उनका  परिणाम  क्या  *७६३.  श्री  आर०  एन०  सिह  क्या

 निकला है  ?  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 भारतीय  जल-सेना  का  पूर्ण  भारतीय  र  पूर्वी  बंगाल  क  विस्थापित  व्यक्ति

 कब  तक  हो  जायगा  ?
 ५३६.  श्री  बी०  के०  दास

 :  पुनर्वास

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 रक्षा  उपमंत्री  सतीश

 पदाधिकारियों  का
 पूर्वी  बंगाल  के  कितन  विस्थापित

 जहां  तक  सैनिक  सेवा
 व्यक्तियों  को  अब  तक  केन्द्रीय  तथा

 सम्बन्ध  इस  समय  यह  निश्चित  रूप  से  नह  की  सेवाओं  में  लिया  गया

 कहा  जा  सकता  कि  उन्हों  कब  तक  बदला

 जायगा  |  असैनिक  पदाधिकारियों  को
 tag  में  काम  करने  वालों  की

 संख्या  कया  हैं  ;  तथा
 १९५५  के  अन्त  तक  बदल  दिया  जायगा  |

 उनमें  से  कितने  व्यक्तियों  को
 किन्तु  सरकार  की  नीति  यह  हू  कि  परिस्थितियों

 आर  पदाधिकारियों  की  उपलब्धता  के  सेवा  भोजनालयों  के  द्वारा  नौकरी  मिलीਂ  है

 सार  इन  पदों  का  यथा  दी  भारतीय-करण  और  कितने  सीधे  भर्ती  हुए हूं
 ?

 कर  दिया  जाय  ॥
 पुनर्वास  मंत्री  go  पी०

 से  जानकारी  की

 अनुसूचित  क्षेत्रों  के  प्रवासन  पर  रिपो
 जा  रही  हूं और  यथासमय  सदन  पटल  पर

 रख  दी  जायगी GB.  श्री  नट वाडकर  गह-किये

 मंत्री  यह  बतलाने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि  :
 सेना  सास्कृतिक  प्रदान नी

 क्या  भारत  सरकार  को  अनुसूचित  ५३७.  श्री  एस०  Alo  सामन्त  :  रक्षा

 क्षेत्रों  के  प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  राज्यों  से  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५१-५२  के  लिए  वार्षिक  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  (
 प्

 )  लाल  किले  में  सेना  सांस्कृतिक

 और  यदि  तो  किन  राज्यों  तथा  प्रदान  कितने  दिन  तक  रही

 क्या  सरकार  का  इन्हें  सदन  पटल  प्रदर्शनीਂ  पर  कितना  खर्च  हुआ

 था  और  प्रवेश  टिकटें  बेचने  से  feat  आय पर  रखने  का  विचार
 ?

 हुई  तथा

 गृह-कार्य  उपमंत्री  क्या  सरकार  का  निकट  भविष्य  में

 य  रिपोर्टो  कैलण्डर  वर्षों  के  लिए  इ  और  मद्रास  एसी  कोई  प्रदर्शन  आयोजित  करने  का  विचार

 को  छोड़कर  शेष  सब  राज्यों  से  जिन  में  ष
 +  ?

 अनुसूचित  क्षत्र  हें  १९५१  के  लिए  प्राप्त  हो

 चुकी  इ  ।  १९५२  के  लिए  केवल  पंजाब
 रक्षा  उपमंत्री  :

 लाल  किले  में  सेना  सांस्कृतिक  प्रदर्शनी
 से  रिपोर्टे  प्राप्त  हुई  हें  ।

 सात  दिन  तक  रही  थी  ;

 जी  नहीं  ।  अनुसूचित  जातियों  एक  नाटक  तथा  संगीत  सम्मेलन

 तथा  अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  की  व्यवस्था  को  छोड़कर  प्रदर्शन  पर  ५३५२

 आयुक्त
 की  रिपोर्ट  जोकि

 प्रतिशत  सिद्ध  रुपये  लागत  आई  थी  ।  प्रदर्शनी  में

 को  प्रस्तुत  की  जाती ह  ,  अनुसूचित  क्षेत्रों  और  निःशुल्क  था  परन्तु  नाटक  और  संगीत  खम्भे

 अनुसूचित  आदिम जातियों  के  सम्बन्ध  में  सभी  लग  के  लिए  टिकटें  थी  जिनके  बेचने  से  ३३

 महत्वपूर्ण  विषय  होति  है  ।  रुपये  ८  आने  इकट्ठे  हुए  थे  ।  इसमें से  शुद्ध
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 लाभ  केवल  ४००  रुपये  था  क्योंकि  दास  रुपया  राजस्व  तथा  व्यय  मंत्री  :

 नाटक  और  संगीत  सम्मेलन  के  प्रबन्ध  पर  खर्च  माननीय  सदस्य  नें

 करना  पड़ा  था  |  विभिन्न  मंत्रालयों  तथा  उनके  अधीनस्थ

 निकट  भविष्य  में  इस  प्रकार  की  कार्यालयों  के  संगठन  के  पुनरीक्षण

 कोई  प्रदर्शनी  आयोजित  करने  का  विचार  का  जो
 उल्लेख

 किया  है  वहू  अभी  जारी  है  ।

 नहीं
 है  ।  प्रति  ay  केवल  एक  कला  तथा  इसਂ  प्रयोजन  के  लिए  जो  विशेष  दल  बनाया

 दस्तकारी  प्रदर्शनी  करने  का  इरादा  है  ।  गया  उसने  अभी  तक  खाद्य  तथा

 सिंचाई  तथा  विद्युत  और  श्रम  मंत्रालयों  तथा

 उनके  संलग्न  तथा  अधीनस्थ  कार्यालयों  तथा

 ५३८.  श्री  एस०  Alo  सामन्त  :  TES  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  कार्यालय  का  ही
 मंत्री  यह  बतलाने  की  Hat  करेंगे  कि  १९५१-

 काम  पुरा  किया  हैं  |  उस  दल  ने  जो

 ५२  में  और  १९५२-५३  में  आज  तक  कितने
 frat  तैयार  की  वे  एक  प्रकार  से  गर

 असिस्टेंट  को  परीक्षा  &  उनकी
 सरकारी  विभागीय  टिप्पणियां  सी  ata

 वरिष्ठता  के  अनुसार  स्थायी  किया  गया
 मुख्यतया  इन  प्रस्तावों  को  लागू  करने  के  लिए

 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  और  अधिक  विभागीय चर्चा  उद्देश्य से

 तैयार  की  गई  हूँ  ।  इसਂ  प्रकार की  चर्चा हो काटजू )  :  माननीय  सदस्य  केन्द्रीय

 सचिवालय  सेवा  के  गठन  के  आरम्भ  में  श्रेणी  रही  अब  तक  जो  अन्तिम  निश्चय  किये  गयें

 ४  कीः  अधिकृत  स्थायी  संख्या  में  रिक्तियों  हैं  उन  का  संक्षिप्त  विवरण सदन  पटल  पर  रख

 दिया  गया  |  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध की  पूर्ति  की  ओर  निर्देश  कर  रहे

 उठता  a  अनसार  व्यक्तियों  को  बिना  परीक्षा  संख्या  ३०]  इनका  सम्बन्ध  केवल  खाद्य  तथा

 अन्य  मंत्रालयों  तथा के  स्थायी  करने  का  पहला  आदेश  जुलाई
 कृषि  मंत्रालय  से  हू  ।

 १९५२  में  जारी  किया  गया  इस  श्रेणी  के  संघ  लोक  सेवा  आयोग  सम्बन्धी  विषयों  पर

 आब  तक  स्थायी  किये  गये  व्यक्तियों  की  कुछ
 अभी  चर्चो  जारी  हूं  और  यह  नहीं  कहा  जा

 संख्या  इसਂ  प्रकार  ह  सकता  कि  इन्हें  कब  अन्तिम  रूप  दिया  जायगा  ।

 बाल  न्यायालय
 विस्थापित  सरकारी  कोंचा

 Uo,  श्री  एस०  आर०  कृष्ण  :  शिक्षा
 विस्थापित  सरकारी  कर्मचारी--

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  वे  राज्य

 कौन  से  हैਂ  जिनमें  बाल  न्यायालय  स्थापित  हे  ? प्रतिष्ठानों  का  निष्पक्ष  पुनरीक्षण

 शिक्षा  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 ५३९.  को  पुलिस  क्या  faa
 अनुसन्धान  मंत्री  =

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 जानकारी  इकट्ठी  ५ का  जा  रही  हुँ  और

 कायें  मंत्रालय  की  १९५१-५२  के  कार्यों  के
 समय  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायंगी ।

 सक्षिप्त  विवरणਂ
 में  सूचित  प्रतिष्ठापनों  का

 किन्तु  इस  विषय  का  उत्तरदायित्व राज्य
 निष्पक्ष  पुनरीक्षण  पूरा  हो  गया  हूँ  !

 सरकारों पर  हं  |

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  इसे
 ward  सैनिकों  को  सहकारी  मोटर

 सदन  पटल  पर  रखने  का  विचार  हँ  ?
 यातायात  संस्थाएं

 यदि  तो  यह  पुनरीक्षण  कब  ५४१.  श्री  एच०  to  मुकर्जी  :

 तेयार  होगा  ?
 रक्षा  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगें  कि  अब
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 or
 रपटे  लिखित  उ  र  १५३२

 उपलब्ध  जानकारी  से  पता  चलता
 तक  भूतपूर्व  सैनिकों  की  कितनी  सहकारी  मोटर

 यातायात  संस्थाएं  बनाई  गई  है  कि  सब  २३५  संस्थायें  जोकि  बनाई  गई

 काम कर  रही  हें  | इस  प्रयोजन  के  लिए  विभिन्न

 ज्यों  में  राज्य  युद्धोत्तर  पुननिर्माण निधि  में

 से  कुछ  कितना  ऋण  या  अनुदान  मंजूर  किया
 हैदराबाद  में  निष्क्रिय  सम्पत्ति

 गयाह  ?  ५४२.  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी :  पुनर्वास

 इस  प्रयोजन के  केन्द्रीय  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 सरकार  ने
 कुछ  कितना ऋण  दिया है  और  १९५१  में  उन  मामलों  की  संख्या

 किन  राज्यों को  दिया
 कया  थी  जिनमें  हैदराबाद राज्य

 में  मुसलिमों

 की  सम्पत्ति  को  निष्क्रांत  सम्पत्ति  घोषित  कियां इन  योजनाओं से  राज्यवार  कुछ

 कितने  भूतपूर्व  सैनिकों  को  लाभ  पहुंचेगा  ?

 उन  सरकारी  संस्थाओं  में  से  कितने  मामलों  में  इस  प्रकार
 की

 जोकि  पहले  बनाई  जा  चुकी  हें  अब  कितनी  सम्पत्ति लौटा  दी  गई

 काम  कर  रही  ह  ?
 कितने  मामलों  में  सम्पत्ति  का

 रक्षा  उपमंत्री  :
 मूल्य  (१)  १०  हज़ार  (२)  ५०  हज़ार

 से  (7)  एक  विवरण  जिसमें  बनाई  और  (३)  १  लाख  रुपये  से  अधिक  तथा

 गई  सहकारी  यातायात  संस्थाओं  की

 राज्य  युद्धोत्तर  पुननिर्माण  निधि  समितियों  तथा  जनाब  लायक  अली  की  सम्पत्ति

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा
 दी  गई  वित्तीय  उसके  निष्क्रिय सम्पत्ति  घोषित  किये

 जाने  के  बाद  कितनी  आय  हुई  है  ?
 और  इन  योजनाओं  के  अधीन  पुनर्वासित

 भूतपूर्व  सैनिकों  की  संख्या  बतलाई  गई  पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०

 सदन  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  से  जानकारी  इकट्ठी  की  जा

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध
 संख्या  ३१]  रही है

 GIPD—HS—16g
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 संसदीय
 बाद

 विवाद

 eck Ge!  शर  उत्तर  से  gee

 १५२३  १५२४

 लोक  समा
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  वे  माननीम

 सदस्य  wa  भी  निरुद्ध हे

 १३  १९५ ३  शी  रामचन्द्र  रेडडी
 कल  यहां

 थ  |

 संसद की  बैठक  २  बजे  समवेत हुई  |
 उपाध्यक्ष  महोदय  तो  वे  मुक्त हैं  ।

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर
 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  :  यह  उन  की  छूट

 आसीन  थे  |]  are  निरोध को  नहीं  wer  तो  यह  ह
 fe  दंडाधीश  द्वारा  उन  तीन '  माननीय

 प्रदान  कौर  उत्तर  सदस्यों  अवध  निरोध  किया  गया  तथा

 भारतीय  संविधान  की  धारा  २२  के  अनसारी भाग  १)

 ३  स०  प०  उन  को  को
 ई  सहायता  एवं  उन  की  सुरक्षा

 नहीं की  गई
 |

 राज  संसद्  के  सदस्य  तथा  जनता

 स्थगन  प्रस्ताव  के  बहुत  से  व्यक्ति  जो  कांग्रेस में  नहीं  हें  उन  का
 जीवन  तथा उन  की  स्वतंत्रता  संकर  में तीन  संसद  सदस्यों  का  निरोध

 इस  प्रकार उन  की  स्वतंत्रता का  हनन  किया

 उपाध्यक्ष  महोदय  मझे  तीन  या  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  राज  देख

 चार  माननीय  सदस्यों  की  दौर  से  में  पुलिस  राज  व्याप्त  है  ।
 हम  चाहते  हूँ  fix

 एक  स्थगन  प्रस्ताव  पुर्व  सुचना  सरकार इस  सम्बन्ध में  अपनी  नीति  का

 मिली  है  जिस  में  उन्हों  न  लोक  महत्व  की  दृष्टि
 स्पष्टीकरण करे

 से  आवश्यक  एक  विषय  पर  विचार  विनिमय

 करने  का  अनुरोध  किया  है  अर्थात  वे  भारतीय
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  के  स्वीकृत

 उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  १२  मोच  Fe4R  होने  के  उपरान्त ही  इस  विषय  में  तो  बताया

 गे  निर्णीत  भारतीय  संविधान  की  जा  सकता  क्या  माननीय सदस्य  के  पास

 उपबंध  के  उल्लंघन  के  कारण  तीन  संसद
 उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  की  प्रतिलिपि

 किस  areas  पर  इस  निरोध  को  way सदस्यों  के  निरोध  से  उत्पन्न  हुई  परिस्थितियों

 पर  वाद  विवाद  करना  चाहते  हें ।
 हूं / 5 घोषित

 किया  गया
 है  ?

 कया  इस  निरोध  को

 मूलतः  ही  अवध  घोषित  किया  गया  है  अ्रथवा
 उच्चतम  न्यायालय  ने  निर्णय  कब  दिया  इस  की  विधि  में  कुछ  श्रनियमिततायें

 बताई  हैं  ॥

 श्री  रामचन्द्र  हड्डी  )  १२

 मैच  को  ।  किन्तु  सभी  अवैध  ह
 222  P.S.D
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कभी  उस  दिन
 are  नहीं  था

 ।
 उन  की  पहिली  गिरफ्तारी

 नीय  सदस्य  ने
 दंडविधान

 की
 घारा  १८८  के  के

 विषय  में
 भी  wer

 नहीं  करना  है  |

 धज अन्त गत
 दंड

 प्रक्रिया  विधान  की  धारा  १४४  उन  के  निरोध  का  भी  प्रश्न  नहीं  भारतीय

 के
 न  मानने के

 कारण
 एक  अभियोग दर्ज  दंड  विधान  की  घारा  १८८  के  अंतगर्त

 का  हवाला  दिया  था
 ।

 तथा  बताया  यह  अभियोग  अभी  तक  लम्बित  जब  तक
 था  कि  न्यायालय के  समक्ष  fe  में  वापिस लेने  के  ara  नहीं

 प्रत्यक्षीकरण लेख  का  आवेदन पत्र  दिया  art  तब
 तक  वे  मुक्त  हवालात

 उच्चतम  न्यायालय  ने  fasta  दे  दिया  |  में  फिर  वापिस  लेने  के  आदेश  की  अनुपस्थिति

 क्या  निर्णय  में  कहा  गया  है  कि
 निरोध

 के  कारण  ही  यह  उत्तरों
 भाग  उच्चतम

 न्यायालय  द्वारा  भ्र वैध  घोषित  कर  दिया  गया यहां  तक  कि
 धारा  १८८

 के  अ्रन्तर्गत  की  कार्यवाही  रद  कर  दी  गई  कया  यह  सत्य  है
 ?

 में  वापिस  भेजने के  wea  की
 ~  गृह  कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 श्रनपस्थिति  में  निरोध  उसी  दिन  wae
 झप  ने  बात  को  बिल्कुल  सच्चे  ढंग  से  रखा fa

 कर  दिया  गया  जिस  दिन  यह

 आवेदन पत्र  दिया  गया  था
 |  में  ससम्मान  कहना  चाहता  हूं  कि

 यह

 मामला  तो  एंक  दम  न्यायालय  गह
 |  यह

 सरदार
 हुक्म

 सिह  :
 :  तो  न्यायाधीश का  मामला  है  कि  वह  सही

 जहां तक  कि  उन  की  गिरफ्तारी की  बात  है  करता  है  भ्रमणा  गलत
 ।

 न्यायालय  के  क्षेत्र

 वहां  तक  तो  यह  सत्य  वह  तो
 मं  इस  संसद् को  अपनी  टांग  नहीं  ast

 थीं  किया  गया  था अ्रपित क  उन  को  मुक्त  कर
 चाहिये

 |  यदि  कोई  भूल  हो  गई  है  तो  वह

 दिया  गया  यह  तो
 अनुवर्ती

 निरोध  दंडाधीश  दवारा  हुई  हे  वह  भी  भ्र पने
 न्याय

 स्थगन  प्रस्ताव  का  अभिप्राय  तो
 उस

 निरोध
 सम्बन्धी

 अधिकारों
 का  पालन  करते

 से  है  जो  कि  विधि  विरुद
 प्रस्ताव

 में
 कहा

 इस
 मामले

 के
 अभियोगी  ६  मार्च  को

 गया  है  विरुद्ध
 किये

 गये
 निरोध

 के  गिरफ्तार  किये  गये  उस  दिन  शुक्रवार
 उत्पन्न  हुई  स्थिति  16.0  सर्वप्रथम  €  मार्च  को  भारतीय दंड  विधान

 गिरफ्तार  किये  जाने  के  बारे  में  कोई  प्रदान
 नहीं

 की  धारा
 १८८

 के  अनुसार  दोषारोप  कर  के
 किया गया  zt  दंडादेश  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया

 उपाध्यक्ष  महोदय :  चूंकि  बाद  में  हवालात  aa
 ने

 स्वयं
 ही  स्थगन  करने  के  लिये

 में  वापिस
 भेजने  का  कोई  arta  नहीं

 था  दंडाधीश  ने  उन  की  इस  प्रार्थना  को  स्वीकार

 maga
 यह

 निरोध  wae  अथवा  विधि
 कर  लिया

 |
 अब

 उन्हों
 ने  क्या  किया

 ?  उन्हों

 विरुद्ध
 क्या  arg  का  अभिप्राय  इसी  से

 ने  उस
 फाइल

 पर  जो
 उन

 के  सम्मुख  थी

 ह  लिख  दिया  कि  अ्रभियोग  को  अभियुक्तों  की

 प्रियंका  पर  स्थगित  कर  दिया  गया  है  ।
 शो

 वल्लाह  राम  (Fe  :  लगातार

 पहिले
 तीन  दिन  तक

 हवालात
 में

 शर  वह  भूल  गये--में  कह  नहीं  सकता  कि

 वे  भूल  गये  अ्रथवा  वे  उसी  रवैये  को  अरपना  रहे
 भेजने का  कोई  नहीं  था

 |  पश्चात्
 हैं  जो  देहली  के  न्यायालयों  में  पिछले  कई

 को  उन्हो ंने  वह
 aaa

 टि
 त

 वर्षो
 से  चल  रहे  हें  किन्तु  वे  धारा

 ३४४
 को  भूल

 उपाध्यक्ष
 महोदय

 :
 हम  यह  मान  लेते  गये हें

 ।
 उस  धारा

 के  अनुसार  जब  मुकदमा

 स्थगित  हो  गया  कौर  यदि
 अभियुक्त  हवालात
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 में  हू  तो  भ्र धि पत्र  द्वारा  उसे  वापिस  लिया  करते  हें  ।  अ्रन्यथा  उच्च  एवं

 जा  सकता  है  ।  मुकदमा  जल  में  चला  |  उच्चतम  न्यायालय  की  तो  फिर  कोई

 अभियुक्त  को  दंडाधीदा  के  सम्मुख  जेल  से  दिखता ही  न  इन  भूलों  को  सुधारने के

 ला  कर  प्रस्तुत  किया  गया  अभियुक्तों  लिये  ही  इन  न्यायालयों को  बनाया  गया

 ने  मुकदमे  को  स्थगित  करने  की  प्रार्थना  me  तो  केवल  काय  प्रणाली  सम्बन्धी  भूल

 मेरा  विचार  हे  fe  दंडाधीश ने  संभवतः  थी
 ।  maya में  ससम्मान  निवेदन  करता  हूं

 सोचा  होगा  कि  ये  अभियुक्त  वहीं  वापिस  fe  यह  स्थगन  प्रस्ताव  नियमानुकूल  नहीं

 चले  जायेंगे  जहां  से  ये  लोग  we  कराये  हैं  ।

 उन्हों  ने  तो  केवल  नोट  कर  लिया  उन्हों ने

 धारा के  कोई  श्रादेश  प्रसारित नहीं
 उपाध्यक्ष  महोदय :  पहले  में  उन  लोगों

 किया  ।  इस  उच्चतम  न्यायालय  के  की  बात  सुनना  चाहता  हूं  जिन्होंने यह  स्थगन

 विद्वत  न्यायाधीशों  ने  कहा  है  प्रस्ताव  रखा  उस  के  उपरान्त  उन  सदस्यों

 को  waa  मिलेगा  इस  सम्बन्ध  में  जो  मेरे
 की  कौर से  श्री  सेठी  ने  विधान  प्रद नों पर प्रकाश पर  प्रकाश  डालेंगे  ।  उस  के  उपरान्त

 एवं  तथ्य  सम्बन्धी  बहुत  से  हमारे  सम्मुख  सरकार  द्वारा  प्रकाश  डाला  जायगा  ।  फिर
 a

 रखे  हें  किन्तु इनਂ  seat  पर  विवाद  करना  म  अपना  निर्णय  दूंगा  ।

 हम  निदेशक  समझते  हें  जेसा  कि  यह  मान  लिया
 श्री  ato  जी०  देशपांडे

 गया  हे  कि  ६  मार्च  का  पहिला  ares  जिस  के

 द्वारा  हवालात  में  रखने  के  लिये  कहा  गया  था
 में  ने  इस  स्थगन  प्रस्ताव  को  था  |

 वह  मार्चे  को  समाप्त  हो  गया  कौर  वह

 प्रचलित  नहीं  है  ।  &  मैच  को  मुकदमे की  उपाध्यक्ष  जेसा  कि  श्री  रेड्डी  ने

 सुनवाई करने  वाले  दंडाधीश  द्वारा  हवालात में  कहा
 है  कि  क्या  श्राप  कुछ  शौर  अधिक

 लेने के  लिये  आज्ञा  के  विषय  में  तो  हम  कह  कहना  चाहते
 ?

 सकते  हें  की  सुनवाई  करने  वाले  दंडाधीश  उस

 समय  दंड  प्रक्रिया  विधान  की  धारा  ३४४  के  श्री  dto  जी०  देशपांडे  :  पुलिस  ने  बड़ी

 अनुसार  कार्यवाही  कर  यदि  वह  उस  अनियमितता  से  काम  लिया  तथा  पुलिस

 र  दंडाधीश ने  aaa  गम्भीर  वक्तव्य
 मुकदमे को  स्थगित  करना  चाहते  थे  तो

 प्रभावित को  हवालात  में  वापिस लेने  के  लिये
 दिया  है  कि  उन्हों  ने  एक  area

 अधिपत्र  कीं  आ्रावश्यकता  थी  ।  इस  धारा  के

 ह

 जबकि  उन्हों ने  कहा  था  अभियुक्त

 ् झन्तगत  प्रत्येक  आदेश  क  4  के  ew  दंडाधीश  के  सम्मुख  प्रस्तुत  किये  गये  ।

 ऐसा  जब  कि  ऐसा  उस  मुकदमे अभिलेखों की  जांच  के  उपरान्त बे  bes
 मं  नहीं था  ।

 भी इस  निर्णय पर  पहुंचे कि  जैसे  कि  धारा

 IVY F PeTig के  श्रन्तगंत  हावालात  में  लेने के  लिये  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अरब  ऐसी  स्थिति  ar

 आदेश  की  ग्रावरश्यकता  वह  विद्वत  दंडाधीश  गई  हैं  कि  या  तो  इस  स्थगन  प्रस्ताव  को

 साधारण  प्रदेश  देना भूल  इस  का  स्वीकार  किया  जाय  या  उसे  स्वीकृत  ॥

 कार  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  यह  तो
 यह  तो  स्पष्ट  ही  है  कि  वे  तीन  माननीय  सदस्य

 धीर का  क्षेत्र  शौर  उन  से  भूल  हो  गई  |  कल  से  मुक्त  ह्  यह  वाद  विवाद  तो  १२
 दंडादेश  एवं  न्यायाधीश  प्रत्येक  दिन  भूल  ard तक  की  स्थिति के  बारे  में  है  जब  तक  कि



 १५२९  प्रस्ताव  १३  मार्चे  १९५३  विशेषाधिकार
 के  संबन्ध  में  प्रदान

 १५३०

 वे  लोग  निरुद्ध  aaa  अवैध  हवालात  हे  तो  विधान  के  ग्रीस  यह  आदेश  वेध

 में  बंद  करने
 की

 आज्ञा  के  बिना  ही  उन  को
 हो  गया  होता  ।  न्यायालय  कोई  प्रद्यासनीय

 निरुद्ध  किया
 दंडाधीश

 जो
 ara

 को
 संस्था  तो  है  नहीं  जो  कि  इस  सरकार  के  समक्ष

 मुकदमे  की  सुनवाई  कर  रहे  थे  उन  का  कोई
 दायी हो  ।  मुझे  खेद  है  कि  इस  संसद्

 aren  ऐसा  नहीं  था  कि  इन  अभियुक्तों  को  के  तीन  सदस्यों  को  किन्हीं  परिस्थिति  विशेष

 में  बिना  उचित  area  के  निरुद्ध
 किया  गया

 यह  वह  स्थान  नहीं  है  जहां  इस
 विषय

 पर  ग्रोवर  श्रमिक  वाद-विवाद  जाय  ।
 कोई  भ्र धि पत्र  जारी  किया  गया  था  अथवा

 राव  इस  स्थगन  प्रस्ताव  के  लिये  में  प्रगति

 विचार  नहीं  किया  ।  मेरे  पास  वह  रादेश
 स्वीकृति  नहीं  दे  सकता  |

 में  यह  पूछना  चाहता  कि  क्या  उच्चतम

 विशेषाधिकार  सम्बन्ध  में  प्रदान न्यायालय  ने  कोई  ऐसा  निर्णय  दिया  था  कि  ६

 ato
 का  निरुद्ध  area  अथवा  उन  की  तीन  संसद  सदस्यों  का  निरोध

 गिरफ्तारी  sade थी  ?  यदि  यह  ठीक  है  तो
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कुछ  ग्रन्थ  माननीय

 धारा  १८८ के  अन्तर्गत  की  जाने  वाली
 की  कौर

 से  भी  मुझे  इस
 सम्बन्ध

 में
 सभी

 कार्यवाही  ही
 रद्द  हो  जाती  हूँ

 ।
 क्या

 एसी  ही  स्थिति  थी  ?  उच्चतम  न्यायालय  के

 न्यायाधीशों  का  श्रशिप्राय  तो  €  ता०  तथा
 सरदार  हुक्म  श्री  कौर

 कुमारी  एनी  मस् क़रीन |  व  लिखते हें  कि  —

 उस  के  परमात्म  उस  तारीख
 से

 है  जिस  दिन
 भी

 प्रार्थना  पत्र  दिया  शौर  जब  वे  न्यायलय  के  तीन  सदस्य  श्री  श्यामाप्रसाद

 में
 लाये  गये  तो

 उस  समय उन  के  विरुद्ध  कोई  श्री  एन०  सी ०  श्री  नन्दलाल

 वैधानिक  आदीश  नहीं  था  अतएव  न्यायालय  नें  जिन  को  aaa  विशेषाधिकारों  से

 उन  की  प्रार्थना  को  स्वीकार  कर  लिया  कौर  वंचित  किया  तथा  जिला  बन्दीगृह  में

 उन  को  मुक्त
 कर

 दिया
 ।  स्थिति तो  ऐसी  थी  ।

 gard  से  १२  art
 तक  वैधानिक  तौर  पर

 निरुद्ध  करके  संसद  की  बैठकों  में  भाग  लेने तथ्यों  के  आधार  पर  कहा  जा  हैं  कि

 संसद्  के  तीन  माननीय  सदस्यों  को  कुछ  समय  से  बाध्य  किया  जब  fe  उच्चतम

 तक  वैधानिक  तौर  पर  निरुद्ध  किया  ae  न्यायालय  ने  उन  के  निरोध  को  अवध  घोषित

 कर  दिया  तथा  इसे  संविधान  के  विरुद्ध

 कहा  ह  हम  इन  सदस्यों  को  उन  के

 घिकारों  से  वंचित  करने  के  बारे  में  oe

 तथ्य  तो  यह  है  कि  उच्चतम  न्यायालय  करना  चाहते  हें  ।

 न् ने  उन  की  गिरपतारी  के  मूल  आदेश  को
 में

 wae  घोषित  नहीं  किया  है  ।  धारा  १८८
 देखूंगा  कि  इस  में  विशेषाधिकारों  से  वंचित

 के अ्रन्तगंत  यह  तो  अभी  तक  लम्बित
 करने  का  भ्रारोप है  या  इस  पर  fa

 धारा  WY  के  अन्तरगत  यह  लिख  दिया

 होता  कि  वह  शझ्रागामी  १४५  दिन  के  लिय  श्र

 इन  अभियुक्तों  को  हवालात  में  रखना  चाहते  हुक्म  सिह  की  भर  से  धारा  ROX  के  अन्तर्गत



 ५३१  १३  १९५३  में  से  निकाल  दना  १५३२ अभियुक्ति  को  कार्यवाही

 एक  ak  प्रस्ताव  की  पूर्व  सूचना  मिली  आये  ।  में  उन  के  साथ  बेठा  और  सभी

 जो  इस  प्रकार है  ।
 लेखों को  उनमें  से  कुछ  भागों  को

 १७२  के  लोकहित
 फिर  वापिस  ले  लेने  की  सहमति  दे  दी  ।  तब  वे

 सम्बन्धी  मामले  पर  विचार  विमला  करने  के  चले  गये  |  माननीय  सदस्य  फिर

 पूर्वे  सूचना  देते
 हें

 wa  र  कहने  लगे  कि  यह  विशेषाधिकारों

 पर  प्राप्त  है  र  वह  सदन  में  इस  प्रश्न  को

 संसद्  सदस्य  बाबू  रामनारायण सिंह  ने
 मं  ने  माननीय  सदस्य  को  लिख  दिया  कि

 उच्चतम  न्यायालय  में  बन्दी  प्रत्यक्षीकरण

 वह  मेरे  पास  प्राय  थेमोर कुछ  भागों  को
 प्रार्थना  पत्र  में  स्पष्ट  किया  है  कि  अधिकारियों

 निकालने पर  कुछ  भागों  फिर से  लेने
 द्वारा  संविधान के  नियोजित  उपबन्धों  का

 के  बारे  में  अपनी  सहमति दे  गय  इस  के
 तथा  विधान  के  अनुसार  उन  का  उचित

 अतिरिक्त  बात  तो  यह  है  कि  यह  सब  कुछ
 प्रयोगਂ  नहीं  किया  जाता  एवं  उन  में  गम्भीर

 अनियमितता यें  भी  की  जाती  हैं  ।''  तो  स्वेच्छा  का  प्रश्न  हैं  य  दि  वह  माननीय  सदस्य

 असन्तुष्ट ह  तो  वह  मेरे  पास  फिर  जायें  ।
 उच्चतम  न्यायालय  के  निराले  की  एक

 यदि  वे  कहत ेहूं  fe  स्पष्ट रूप  से  उन  के
 प्रतिलिपि  मेरे  पास  में  इस  पर  विचार

 विशेषाधिकारों  को  आघात  पहुंचा  है  तो

 करूंगा  और  के  समक्ष  को  में  इस  प्रश्न  को  विशेषाधिकार  समिति  को

 प्रस्तुत  करूंगा  ।
 दे  में  ने  उन  से  बात  चीत  की  है  रोक

 सदन  q  owe  वैधानिक  कार्यवाही  उन  को  पूर्ण  सन्तुष्ट  कर  दिया  इस  से  alas

 होगी ।
 में  क्या  कर  सकता  हूं  |

 श्री  alo  पी०  नायर  :  श्राप  ने  जैसा  कि

 अभियुक्ति
 को  कायंँवाही  में

 अभी  अपने  वक्तव्य  में  कहा है  कि  आपने  मुझे
 से  निकाल  देना

 सन्तुष्ट  कर  दिया  था  ।  किन्तु  ऐसा  नहीं  हैं

 sit  बी०  पी०  नायर  :  में  चाहता  हुं  कि  सदन  को  इस  बात  का  पता

 विशेषाधिकारों  के  सम्बन्ध में  अप  के  आदेश  लग  जाय  fa  में  सन्तुष्ट  नहीं  था  |

 देखने  को  मिले  जिन  के  बारे  में  में  आज  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  माननीय  सदस्य

 प्रत  करना  चाहता  हूं  में  राशा  करता  हूं  कि
 सन्तुष्ट  नहीं  हें  तो  में  इस  से  अधिक  कुछ  नहीं

 इस  विशेषाधिकार  के  प्रश्न  पर  विचार  सरकता  ।  में  नियमों  का  पालन  करता

 करेंगे  ।
 हूं  ।  नियमानुसार  मुझे  यह  अधिकार  हैं

 उपाध्यक्ष  सहोदर  :  फिर  वही  बात  कि  में  किन्हीं  भी  भागों  को  निकाल  अतएव

 इस  मामले में  में  ने  ऐसा  ही  किया  है  ।  ऐसी झरा  कुछ  नियम  तथा  कुछ  उपबन्ध  हूँ

 जिनका  हम  को  पालन  करना  चाहिये  ।  एक  स्थिति
 में  में  इस  विषय पर  शर कुछ शप्रधिक कुछ  fie

 माननीय  सदस्य  मेरे  पास  जाये  कौर  कहने  सुनना नहीं  चाहता

 लगे
 कि  इस प्रश्न को  वे  सदन  में  रखना  चाहते  श्री  प्यास  )  :  यह

 उन  का अभिप्राय अपने  दिये  गये  पहले  विशेषाधिकारों  से  सम्बन्ध  नहीं
 भाषण  में  से  कुछ  श्रभियुक्तियों  को  निकालने  रखता  |  मामला  तो  सदन  के  समक्ष  रखा  जा
 के  सम्बन्ध

 में  था  में  ने  बताया
 कि

 मेरी  पुर्व  चुका  उस  समय  भ्र भि युक्तियों को  निकाला

 सूचना  के  बिना  सदन  में  ऐसा  wet  नवदीं  नहीं  गया  था  ,  यह  तो  सदन  की
 रखा जा  एक  दिन  वे  मेरे  पास  फिर  सम्पत्ति हो  जाती  हैँ  ॥



 १३  दिमाग  १९५३  में
 ~

 से  निकाल  देना  १५३४ १५३ ३  अभियुक्ति  को  कार्यवाही

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  विषय  पर  काफी  में  भी  इस  के  बारे  में  निर्णय  नहीं  कर  सका  हूं

 वाद  विवाद हो  चुका  यदि  यह  मामला  कि  क्या  करूं  ।  जहां  तक  विशेषाधिकार  का

 फिर  मेरे  सामने  जाता हैं  तो  में  उसे  कार्यवाही  प्रदान है  वहां  तक  तो  में  कह  सकता  हूं  कि  यदि

 में  से  निकाल  दूंगा  ।  कोई  सदस्य  ् ग्रसन्तुष्ट ह ह  तो  वे  पूर्व  सूचना  दे

 सकते  हें  कौर  उस  पर  में  अपनी  सहमति  दे
 प्रधान  मंत्री  सदन  के  नेता  (att

 सकता  हूं  ।  इस  विशेष  मामले  में  भी
 में

 ने
 जवाहरलाल

 :
 उपाध्यक्ष  महोदय  सदन

 माननीय  सदस्य  को  सुचना  दे  दी  थी  किन्तु
 के  नेता  होने  बड़ा

 कठिनाई
 फिर भी  संसद्  का  समय  नष्ट  कर  रहे  हैं

 जैसा  कि  पंसद  के  नेता  ने  ait कहा  हे  किं
 को  में  श्राप के  सम्मुख  प्रस्तुत  करना  चाहता

 संसद्  की  कार्यवाही  ठीक  ढंग  से  होनी  चाहिये  ।

 सदन  का  बहुत  समयਂ  प्रति
 दिन

 जब  एक  नियम  पास  हो  गया  चाहे वह
 ऐसे  निजी  वाद  विवाद  में  समाप्त कर  दिया

 ठीक है  अथवा  गलत  किन्तु फिर  भी  सब
 को

 जाता  जिस  में  कि  कुछ  विरोधी  सदस्य

 दिलचस्पी  रखते  ह  ।  संसद् के  सभी  सदस्य
 उस  का  पालन  करना  चाहिये  ।  में  ने  उन  को

 समझाने  का  प्रयत्न
 किया  किन्तु

 फिर  भी

 राष्ट्र के  मत्थे  अधिकांश से  भी  अधिक  समय

 तक  निजी  शिकायतें  सुनते  रहते  हें  ।  में  कह
 यह  प्रश्न  सदन  में  कराया  प्रौर  इतना  समय

 व्यर्थ में  नष्ट  किया  गया  i  में  भ्रवस्य ही
 सकता हूं

 कि  यह  राष्ट्र के  समय  का
 नियमों  में  परिवर्तन  करने  का  प्रयत्न  करूंगा  |

 के  समय  का  अपव्यय

 नियमों का  प्रकल्प करना  चाहिये  ।  मर्यादा  we  tae  इस  विशेष  ara  का  सम्बन्ध

 करता  हूं
 कि  या  तो  art  अथवा  है  में  कह  सकता  हूं  कि  इस

 को
 संसद  में  नहीं

 माननीय  weet  महोदय  इस  के  परिहार
 लाना  चाहिये  था  क्योंकि  मं  उनਂ  को

 करने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।  में  किसी
 निर्णय  दे  चुका  था  ।  ऐसी  स्थिति  में  में  श्री

 बात  के  बीच  में  नहीं  जाना  चाहता  किन्तु
 अधिक इस  विषय  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कर

 सकत  |
 मेरा  अभिप्राय  तो  यह  है  कि  समय  का सदुपयोग

 किया  जाना  चाहिये  ।  हम  बहुत  से  समय  का  भविष्य में  पूरा  पूरा  प्रयत्न  करूंगा  कि

 अ्रपव्यय  प्रति  दिन  इन  निजी  बातों  पर  करते  सदन  के  समय  का  अपव्यय  न  हो  ।

 हें
 ।  श्री  पुन्नू  क्या  माननीय  महोदय

 बताने की  कृपा  करेंगे कि  कोई  भीਂ  सदस्य
 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  चाहे वे  सदन  के  माननीय  नेता  ही  क्यों

 :  संसद्  के  नेता  यह  भूल  जाते  हैं  न  उन  को  इतना  अधिकार हूं  कि  वह  यह
 कि

 वे  केवल  बहुमत  वाली  पार्टी  के  ही  नेता  कह  सके कि  सदन  शापने  समय  का  अ्रपव्यय

 नहीं  हूं  भ्रमित  सिद्ध  सभी  पार्टियों  के
 करता  हें  ।  उन्हों  ने  कहा  हे  कि  हम  लोग

 एवं  विशेषाधिकारों  के  समर्थक
 समय  का  अपव्यय  करते हू

 हैं  ।  अ्रतएव  क्या  माननीय  नेता  ऐसी  स्थिति

 में  हें  कि  वे  कह  सकें कि  विरोधी  सदस्य  निजी
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सदन  समष्टि

 रूप में  समय  का  अपव्यय  नहीं प्रश्न
 कर  के  राष्ट्र के  समय  का  अपव्यय  कर

 रहें  हूं  ।  उन्हों  ने  तो  यह  कहा  हं  कि  कुछ  माननीय  सदस्य

 समय  का  अपव्यय  करते  हें  ।  ऐसी  स्थिति  में

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  संसद  के  नेता  ने  में  कहू  सकता  हूं  कि  उन्हों  ने  ऐसा  कुछ  नहीं
 जिन  बातों  का  उल्लेख  किया  हे  वे  उचित

 कहा  जिस
 पर  कि  में  यहां  विचार  करूं  ।
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 में  स  निकाल  देना

 थी  एन०  बी०  at  :  क्या  बताने  भारती  दंड  प्रक्रिया  विधान

 at  कृपा  करेंगे  कि  इस  प्रश्न  को  किस  आधार
 तथा  दंड  प्रक्रिया  संहिता

 पर  मामला कहा  गया  है  ?

 विधेयक )
 श्री  एच०  एन०  मकजी च्झ

 :
 हम  यह  जानना

 चाहते हें  कि  कार्यवाही में  से  जो  भाग  निकाल
 SFY TT  महोदय  :  पंडित  ठाकुर  दास

 दिये  जाते  हे  उन  के  बारे  में  सदस्यों के  क्या

 वि

 ने  ३०  जुलाई  १९४२  को  जो  प्रस्ताव

 रखा  था  अब  सदन  चरागे  उस  पर  विचार  करेगा  | क्या  अधिकार  हें  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  ग्रध्यक्ष  महोदय  बाबू  राम  नारायण सिंह  पिछली
 बार

 के  स्वेच्छा  भ्र धि कार हें  ।  यदि  कोई  सदस्य  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  के  इस  विधेयक  पर

 अपना  वक्तव्य  देना  चाहते  ह  अपने  विचार
 प्रकट

 कर  रहेथे  वे  चाहते थे  कि
 भारतीय  दंड  विधान  तथा  दंड  प्रक्रिया  संहिता

 वेदन  करना  चाहते  हे  तो  में  उन  की  ara  को

 सुनने के  लिये  सदैव  तत्पर  हूं
 ।

 उसे  सुनने
 में  कुछ  संशोधन हो  ।  यदि  वे  अरब  नहीं  बोलना

 के  उपरान्त  में  अपना  जारी  करता  चाहते  तो  में  किन्हीं  शौर  सदस्य  से  sear

 करूं कि  वे  अपना  विचार  प्रकट  करें  |
 हूं  जो  कि  अन्तिम  होता  ह  ।  अतएव  फिर  से

 इसे  सदन  के  सम्मुख  नहीं  लाया जा  सकता  |
 a  श्री  नम्बियार  मथुरा  :

 में  इस  विधेयक
 यहीं  मेरा  निर्णय  है  ।

 के  बारे  में  विचार  प्रकट  करना  चाहता

 हूं  । श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  माननीय

 महोदय  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  किस  आधार
 उपाध्यक्ष  में  कौर  अघिक

 पर  उन्हों  ने  ऐसा  निर्णय  दिया  है  ?
 वट  नहीं  चाहता  ।  माननीय  सदस्य  मेरे  पास

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नियमों  के  अनुसार  मुझे  में ने  उन  को  कहा  था  कि  में  रुकावट

 अ्रधिकार हे  कि  में  ऐसा  निर्णय  कर  सकूं  ।
 नहीं  चाहता  जैसा  कि  यहां  रुकावट  डालने

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  श्री  रिक  नहीं  चाहता  जसा  कि  यहां  रुकावट  डालने

 सहन  नहीं  कर  सकता  |  का प्रयत्न  कर  रहे  हें  ।

 श्री  चट्टोपाध्याय  )  सेठ  गोविन्द  दास  >

 प्रधान  मंत्री  की  सहनशीलता  बड़ी  जल्दी  समाप्त  उपांध्यक्ष  पंडित  ठाकुर

 हो  जाती है  दास जी  ने  विधेयक यहां  उपस्थित

 किया हूँ  उस  का  में  हृदय  से  समर्थन करता श्री  जवाहरलाल  नेहरु  :
 हुं  |

 माननीय  सदस्य  बड़े  जोर  से  बात  कर  रहे  हैं  ।
 जहां  तक  इस  विधेयक  के  मूल  सिद्धान्त

 में  कहना  चाहता  हूं
 का  सम्बन्ध  हूं  वहां  तक  में  समझता  हूं  कि

 उपाध्यक्ष  महोदय
 .

 शान्ति  1  किसी  को  मतभेद  नहीं  होना

 उपाध्यक्ष  महोदय  यदि  फिर  ऐसी  क्योंकि  यह  विधेयकਂ  जिन  लड़कियों  का  विवाह

 बात  होगी  तो  माननीय  सदस्य  के  विरुद्ध  हो  चुका  उस  से  सम्बन्ध  नहीं  रखता  ।

 कड़ी  कार्यवाही
 करूंगा  ।  में  किसी  भी  प्रकार  अराज  संसार  की  जेसी  परिस्थिति  wk

 सदन  का  समय  व्यथ  में  नष्ट  नहीं  करना  हमारे  देश  की  जैसी  परिस्थिति  उस  में

 ।  sat  म  जिस  को  सेक्स
 मोरेलिटी

 कहते

 अध्यक्ष  के  आदेशानुसार  कार्यवाही  निकाला  गया  ।
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 गोविन्द

 यौनिक  नैतिकता  ag  बहुत  नीचे  स्तर  पर  वर्ष  में  जो  विवाह  पद्धति  प्रचलित  हे  वह

 गई  है  ।  eat  जब  में  दुनिया  के  देशों  में  सर्वोत्तम  पद्धति  है  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि

 घूमा
 तो  में  ने  उन

 देशों  में  देखा  कि  इस  नैतिकता  हमारे  यहां  विवाह  पद्धति  में  कोई  दोष  नहीं

 के  सम्बन्ध  में  भिन्न  fra  विचार  हें  कौर  प्र  इस  में  कोई  ऐसी  बात  नहीं  होती
 जो

 जहां  तक  पश्चिमी  देशों  का  सम्बन्ध  हे  कि  विवाह  में  बंधे  हुए  पुरुष  wie  स्त्री  के  लिये

 वहां  तक  तो  यह  नैतिकता  बहुत  ही  नीचे  स्तर
 दुःख कारक  हों  ।  परन्तु  जहां  पर  भिन्न  भिन्न

 पर  पहुंच गई  हूँ  ।  कुछ  लोग  विवाह  संस्था  प्रकार  की  नवीन  विवाह  पद्धतियां  चल  चुकी

 पर  ही  विश्वास  नहीं  करते  ।  उन  का  यह  जेसा
 में  ने  प्रभी  कहा  कि  अ्रमेरीका  में  तो

 कहना  सकी  मानव  समाज  में  एक  ऐसा  समय  कम्पेनियनेट  मेरेज  तक
 त्र

 चुकी  क्या  वहां

 था  जब  विवाह  संस्था  ही  नहीं  थी  ।  हमारे  जो  दम्पत्ति  एक  बार  विवाह  में  बंध  जाते  हैं

 देश  के  भी  कुछ  लोगों  का  यह  मत  हे  उन  के  जीवन  में  कोई  दुःख  नहीं  भ्राता
 ?  श्राप

 वे  महाभारत  की  एक  कथा  का  दृष्टान्त  देखिये  कि  वहां  तलाक  के  कितने  अधिक

 करते  जो  उद्दालक  अर  श्वेत
 मुकदमे  होते  वहां  पर  ae  हत्या  में

 केतु
 की

 कथा  के  नाम  से  प्रसिद्ध  यदि  थोड़ी  कितने  अधिक  प्रकरण  हम  को  सुनाई  देते  हैं

 देर  के  लिये  हम  इस  बात  को  मान  भी  लें  इस  लिये  जहां  तक  विवाह  पद्धति  सम्बन्ध

 कि  मानव  समाज  में  एक  ऐसा  समय  था  जब  है  वहां  तक  मेरा  मत  हू  कि  भारतवर्ष  की

 विवाह  संस्था  नहीं  तो  भी  मं  तो  इस  विवाह  पद्धति  जितनी  wer  विवाह  पद्धतियां

 बात  पर  विश्वास  हूं  कि  मानव  प्रचलित हूं  उन  सब  से  श्रेयस्कर  हैं  ।

 समाज  उन्नति  की  भोर  शभ्रग्रसर  हो  रहा

 और  मेरा  यह  मत  हें  कि  पुरुष प्रौढ़  स्त्री  के
 पंडित  ठाकर  दास  जी  भार्गव  का  यह

 संग  में  रहने  का  विवाह  पद्धति  के  अ्रतिरिक्त  विधेयक  विवाह  से  सम्बन्ध  नहीं  रखता  ।

 शर  दूसरा कोई  सुचारु माग नहीं  हे  ।  फिर
 यह  विधेयक  उन  लड़कियों  या  स्त्रियों  से  सम्बन्ध

 कौन  सा  विवाह  सब  से  अधिक  श्रेयस्कर  है  रखता  जिन  का  विवाह  नहीं  gar  |

 राज  हमारा  समाज  जिस  प्रकार  कुछ  लोगों  के
 eat  सम्बन्ध  में  भी  बड़ा  मतभेद  हँ  ।  में

 ने  भ्रमेरीका  में  वहां  का  तो  यह  मत  से  प्राग  बढ़  रहा  में  उसे  बढ़ना
 न

 मत  भी  हे  कि  विवाह  बंधन  में  बंधने  कह  कर  यह  कहता  हूं  कि  वह  जिस  प्रकार से

 के  पूवे  पुरुष  ate  स्त्री  दोनों  को  चल  रहा  उस  में  इस  विधेयक  की  नितान्त

 अनेक  मेरे  के  रूप  में  रहना  यानी  आवश्यकता ह  ,  राज  हमारी  लड़कियां  समाज

 के  अनेक  क्षेत्रों में  काम  करती हे  ।  हाई  स्कूलों fang  के  न  होते  हुए  भी  दोनों

 इस  प्रकार  रहें  जिस  प्रकार  पति  ai  में  पढ़ती  कालेजों  में  पढ़ती  श्राफ़िसों

 में  टाइपिस्ट  का  काम  करती  कौर  भी  न  जाने पत्नी  रहते  ह  कौर  इस  प्रकार  से  रहते  हुए

 जब  दोनों  एक  दूसरे  को  gel  तरह  से  कितने  प्रकार  के  काम  करती  हें  ।  में  इस

 पहिचान  लें  भ्रमणी  तरह  से  समझ  तब  उन  बात  का  समर्थक  हूं  कि  जहां  तक
 अधिकार

 का  सम्बन्ध  वहां  तक  पुरुषों  स्त्रियों का  विवाह  में  बंधना  उचित  है  ।

 के  भ्र धि कार  में  कोई  अन्तर  नहीं  होना  चाहिये

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  wa  तक  समाज  श्र  स्त्रियों  को  पुरुषों  के  aga  ही  समाज  में

 में  कोई भी  आदर्श  विवाह  पद्धति  नहीं  निकली  सारे  अ्रधिकार  प्राप्त  रहने  चाहियें  पर  इसी

 कौर  जहां  तक  मेरा  मत  हमारे भारत  के  साथ  में  एक  बात  शर  भी  मानता  हूं  कि
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 समाज  का  हर  क्षेत्र  स्त्रियों के  काम  करने  के  यदि  हमारी  बहिनें  भी  हथियार  चलाने  शौर

 योग्य  हे  यह  भी  कोई  बड़ी  उचित  दलील  नहीं  युद्ध  को  ऊंचा  काम  समझने  लगेंगी  भ्र  पुरुषों

 @
 हम  थोड़ी  देर  के  लिये  यह  मान  लें

 के  सद्  उन  की  भी  यह  इच्छा  होगी  कि  उन्हें

 कि  पुरुषों  ने  अब  तक  समाज  के  जिन  जिन  भी  सैनिक  दिक्षा  मिलनी  चाहिये  कौर  सेना

 क्षेत्रो ंमें  काम  किया  है  वे  सब  क्षेत्र  स्त्रियों  के  में  भर्ती  कौर  हथियार  चलाना

 लिये  भी  उपयुक्त  हूँ  तो  में  कहूंगा  कि  थोड़े  यह  सब  प्रति  काम  हें  तो  मानव  समाज  में

 दिनों  के  reared  हम  देखेंगे  कि  स्त्रियों  में  उतनी
 जो  थोड़ी  बहुत  शान्ति  हम  को  दिखाई  देती

 ही  जुर्म  करने  वाली  स्त्रियां  पैदा  हो  जायेंगी
 वह  भी  हम  को  दृष्टिगोचर नहीं  होगी  ।

 कि  जितने  जुर्म  करन  वाले  पुरुष  समाज  में  तो  श्राज  जो  हमारी  समाज  के  हर

 रहते  हें  ।  में  हरनेक  जेलों  में  रहा  हूं  और  में  ने  क्षेत्र  में  कार्य  करने  का  प्रयत्न  कर  रही हैं

 देखा  हूं  कि  जहां  जेलों  में  पुरुष  कैदियों  की  संख्या  उसे  देखते  हुए  मेरा  यह  मत  है  कि  जो
 विधेयक

 दो  हजार  तक  या  ढाई  हजार  तक  वहां  पंडित  ठाकुर  दास  जी  भागंव  ने  प्रस्तुत  किया

 स्त्रियों  की  संख्या  दो  या  ढाई  सौ  a  अधिक  है  वह  सर्वथा  उचित  विधेयक  है  ।  में  तो

 नहीं  थी  ।  अब  हमारी  बहिनों  at  चल  कर  यहां  तक  चाहता  हूं  कि

 यह  इच्छा हे  कि  पुरुषों के  हर  एक  क्षेत्र में  वे  वृत्ति भी  हमें  इस  देश  में  जल्दी से  जल्दी  बन्द

 काम  करें  भर  पुरुषों  के  कार्य  करने  के  जितने  करनी  चाहिये  ।  में  ने  किसी  भी  सभ्य  देश  में

 क्षेत्र  हें  वे  सब  बड़े  श्रेयस्कर हें  तो  में  उन  से
 ५

 rf  नहीं  पाई  |  वेश्यावृत्ति

 कहना  चाहता  हूं
 कि

 जेलों  में  भी  उन  की  git  अधिकतर सभ्य  देशों में

 संख्या  थोड़े  दिन  बाद  पुरुषों  के  बराबर  हो  मानी  जाती  है  कौर  हमारा  जो  यह  इतना

 जाने  वाली  हे  ।
 प्राचीन देश  जिस  में  सेक्स

 यौनिक  नैतिकता  पर  इतना  जोर  दिया  गया
 फिर  अनाज  एक  कौर  तो  हम  यह  चाहते

 वहां पर  वेश्यावृत्ति  रहे
 शौर

 वह  एक

 हें  कि  शान्ति  के  लिये  प्रयत्न हो  ।  हम  इस
 कानूनी  वृत्ति  मानी  यह  हमारे  देश  के

 बात  की  कोशिश
 कर  रहे  हें  कि  डिसश्रार्मामिन्ट  लिये  एक  बड़े  कलंक  की  बात  है  ।  तो  में  तो

 हो  निरस्त्रीकरण  हो  ।,  दूसरी  sire  हमारी
 कि  वेश्यावृत्ति को  समाप्त  करने

 बहनें  यह  चाहती  हें  कि  उन्हें  सैनिक  दिक्षा

 दी  जाय  ।  में  इस  बात  को  स्वीकार करता
 के  लिये  हमें  एक  wh  विधेयक  प्रस्तुत  करना

 चाहिये  जो  afer  भारतीय  रूप  से  इस
 हूं कि  स्त्रियों  को  भी  हथियार  चलाना  जाना

 वृत्ति  को  समाप्त  कर  दे  |  पर  जब  तक  इस  प्रकार
 चाहिये  पर  मातृभूमि  पर  कभी  कोई  संकट

 का  कानून  हमारे  यहां  नहीं  बन  जाता  हूँ  तब
 area  पुरुष  उस  की  रक्षा  न  कर  सके  तो

 तक  हम  कम  से  कम  इतनी  सी  बात  तो  करें
 हमारी  बहिनों  को  भी  यह  अधिकार  हैं  कि  वे

 मातृ  भूमि  की  रक्षा  के  लिये  शस्त्र  उठायें  और
 कि  जो  स्त्रियां  बालिग  नहीं  हूं  उन  के  सम्बन्ध

 में हम  इस  विधेयक  को  स्वीकार  करें  ।  इस
 युद्ध  क्षेत्र  में  जायें  |  लेकन  हमारी  बहिनें

 विधेयक  पर  जो  सीट  कमेटी  बिठाई  गई  थी

 यह  समझती  हें  कि  युद्ध  की  शिक्षा  कोई  बड़ी
 अगर  उस  की  सिफारिशों  को  देखें  उन

 अच्छी  शिक्षा  हथियार चलाना  कोई  बड़ा
 पर  ध्यान  दें  तो  को  मालूम  होगा कि  उस

 अच्छा  काम  हूं  और  युद्ध  क्षेत्र में  जाना
 ने  भी  यह  बात  कही  थी  कि  इस  सम्बन्ध  में

 बड़ा  श्रेयस्कर  हूँ  तो  मेरा  उन  से  मतभेद  है  ।
 कम  से  कम  अवस्था  जो  पहले  १४  ag

 यदि  ara  कहीं  भी  संसार  में  शान्ति की  बात  की  थी  श्र अब  १६  वर्ष  की  है  वह  १८  वर्ष

 सुनाई  देती  हैं  तो  वह  हमारी  बहनों  के
 कारण  कर  दी  जाये  ।  में  तो  झर  भी  चरागे  जा  कर  यह
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 विधान  तथा  विधेयक

 गोविन्द

 कहूंगा  कि  यह  १८  वर्ष  भी  मेरी  दृष्टि  से  कम  कम  वाली  लड़की  का  विवाह १८
 वर्ष

 ही  है  wc  यह  बढ़ा  कर  २१  वर्ष  की  कर  दी  जानी  से  कम  वाले  लड़के  के  साथ  करना  निषिद्ध

 चाहिये कम  से  कम  १८  वर्ष  रहना  तो  था  ।  यह  विधेयक  स्वीकृत हो  गया  श्र
 कल  इस  विधेयक का  प्रायः सभी  जातियों

 है  ।  तो  संसार  की  जैसी  परिस्थिति

 हमारे  देश  की  जैसी  परिस्थिति  तमाम  एवं  समाज  द्वारा  पालन  किया  जाता  है
 ।

 समय  देशों  की  जैसी  परिस्थिति इन  सब
 डा०  गौड़  ने  अ्रपने  विधेयक  में  कहा था

 परिस्थितियों को  देखते  हुए  मेरा  यह  मत  कि  waco  बढ़ा  कर  १४  वर्ष  कर  देनी  चाहिये

 है  कि  पंडित  ठाकुर  दास  जी  ने  जो  विधेयक  क्योंकि  का  युग  इस  बात
 की

 ATTRA  HAT

 यहां  उपस्थित  किया  है  उसे  हम  को  ज  मत  समझता है  प्र  यह  इस  युग  में  सत्य है  कि
 से  स्वीकृत करना  चाहिये  १२  वर्ष  की  अवस्था  कम  है  ।  य ०  ठाकुर दास

 ia  a  ने  सीधे  में  था  बढ़ा  कर
 श्री  एम०  डी ०  जोशी

 १८  वर्ष  करने  की  feather  की  है
 जो

 बहुत प०  ठाकुर  दास  भागंव  के  इस  विधेयक  से
 ही  भ्रावस्यक एवं  के  युग  को  देखते  हुए

 में  पूर्ण  रूप  से  सहमत  हूं
 ।

 इस  विधेयक  को  देखने
 से  स्पष्ट  होता हँ  कि  पं०  ठाकुर दास

 भागंव  ठीक हैं  ।

 यदि हम  विधि  पुस्तकों को  देखें  तो इस  बिल  के  बनाने  वाले  हैं
 ।

 पता  चलता  है  कि  बलात्कार  करने  पर  मत्य ब ष्झ
 पंडित  ठाकुरदास  भागंव

 )
 में

 दंड  दिया  जाता  था  ।  जो  पइचात को च् को
 रंग

 ने  संसद् के  समक्ष  संशोधन नहीं  रखे  थे  ।  भंग  करने  के  रूप  में  रह  गया  |  भ्र्थात् या तो या  तो

 श्री  एम०  डी०  जोशी  :  में  संशोधन के  दोषी  के  अंडकोष  निकाल  दिये  जाते  थे  wat

 बारे  में  थोड़े  ही  कह  रहा  हूं  ।  मेरा  अभिप्राय  उस  की  are  निकाल  दी  जाती  थी  |  कुछ  समय

 तो  केवल  उसी  से  है  जो  उन्हों  ने  भ्र पने  पिछले
 ्

 च्
 में  की  f

 भाषण  में  कहा  था  प्रौढ़  जिस  का  उल्लेख  ने  पलटा  खाया  यह  बलात्कार  इतना

 में  है  निन्दित  अ्रथवा  घुणित  कायें  समझा  गया

 अतएव दोषी को केवल दोषी  को  केवल  ः दो वषं का कारावास का  कारावास

 सन्  १८६०  में  जब  पहली  बार  यह  धारा
 दिया  जाने  लगा

 ।
 किन्तु  परचात् को इस की को  इस  की

 मूल  रूप  में  बनी  थी
 तो  उस  समय  सम्पत्ति

 प्रक्रिया ने  गम्भीरता रूप  धारण  कर  लिया  ।
 देने की  १४  ay  रखी  गई  थी  ।

 और  ऐसी  प्रथम विधि  झ्रायोगन  सिफारिश भी
 फिर से  इसे  महापातक माना  जाने

 लगा  ।  दोषी  को  जीवन  कारावास  दिया  जाने
 की  थी  ।  पश्चात् |  को  १८९१  में  अवस्था

 बढ़ा  कर  १२  वर्ष  कर  दी  गई  क्यों  कि  १०  वर्ष
 लगा ।  आजकल  इंग्लैंड  में  बलात्कार  करनें

 वाले को  ७  वर्ष  का  कारावास  दिया  जाता

 अपनी  सम्पत्ति  दे  सकेगी  ह
 a

 अथवा  नहीं  इस  के  बारे  में  संशय  था  क्योंकि
 अमरीका में  भी  एक  विधेयक बन  गया १०  ay

 की  अवस्था  लड़की  अल्पायु
 है  जिस  के  भ्रनुसार  बलात्कार करने  वाले  को मानी  गई  थी  ।  सन्  PEQW-QY  में  डा०

 गौड़
 ने

 अवस्था  बढ़ा
 कर  १४  ad

 करने  के  मृत्यु दंड  waar  कितने  ही  वर्ष  का  कारावास

 दिया  जा  सकता  है  । लिये  केन्द्रीय सभा  में  प्रस्ताव रखा  ।  लगभग

 उसी  समय  हर  बिलास  सारदा  ने  एक  विधेयक  इंगलैंड  तथा  ग्र मरी का में  जब  ऐसी  स्थिति

 प्रस्तुत  जिस  के  aaa  १४  ag  से
 है  तो  To  ठाकुर दास  भार्गव  कहते  हैं  कि  हमारे
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 विधान  तथा  )  विधेयक

 ले
 यहां

 भी
 ऐसा  ही  विधेयक  बना  दिया  जाय

 ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  लगभग

 हमारे  यहां  की  शिक्षित  कुमारियां  भिन्न  ३  दिन  से  इस  पर  वाद  विवाद  चल  रहा  है  |

 भिन्न  प्रकार  के  व्यवसायों द्वारा  जीवन  यापन  इस  के  कारण  अरन्य  दूसरे  विधेयक  रुक  गये

 कर  रही  हैं  ।  राज  के  समाज  में  लड़के  हम  यह  जानना  चाहते  हें  कि  सरकार का

 नवयुवक  एवं  नाना  इस  विधेयक  के  बारे  में  क्या  दृष्टिकोण
 a

 \
 रूप  से  एक  दूसरे  के  सम्पर्क  में  जाती  हैं

 ।  ह

 कौर  यह  स्वाभाविक  ही  है  कि  ये  युवक
 गृह-कार्य तथा राज्य मंत्री तथा  राज्य  मंत्रीਂ  ०  कांट

 युवतियां किसी  दिन  भी  area  गिरफ्त
 उपाध्यक्ष  महोदय  जैसा  कि  att  श्राप  ने

 में  श्री  सकते  हे  |  अतएव  यह  आवश्यक  है  कि

 इन  की  रक्षा  किसी  विधि  द्वारा  की  जाये  ।  कहा  है  कि  सदन  के  सम्मुख  यह  विधेयक

 कई  दिन  से  है
 |

 इस  का  फ्र रम्भ  पिछली  जुलाई विधि  द्वारा  उन  के  चरित्र  को  बनाये  रखना  हैं  |

 प०  ठाकुर  दास  भागंव  ने  इस  नई  पीढ़ी की
 में  मेरे  माननीय  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव

 सुरक्षा के  लिये ही  यह  विधेयक रखा  हे  जिस
 के  संक्षिप्त  भाषण  से  हुमा था  ।  फिर

 उस  के  वाद  विवाद  ११  दिसम्बर
 के  लिये  में  उन्हें  हादिक  धन्यवाद  देता

 हूं  ।  को  पूरे दिन  इस  पर  विचार  विनिमय होता

 रहा  ।  कौर  are  तीसरा  दिन  है  ।

 इस  बेईमान  संशोधन में  अवस्था  बढ़ा
 जैसा  कि  मेरे  माननीय faa  do  ania

 कर  १८  वर्ष  करने की  सिफारिश की  गई  है
 ने  भ्रपने  परिचयात्मक भाषण  में  कहा  है  कि

 मान  लें  कि  एक  लड़की  १६  वर्ष  की  ua  सें
 इस  विधेयक के  पीछे  कुछ  इतिहास  छिपा  द्

 घर  से  भाग  जाती  है  तो  यह  देखना  हैं  कि  क्या

 उस  का  यह  काय  उचित  है  ?  कभी  नहीं  ।
 में  सदन  को  उस  इतिहास  के  विषय  में  कुछ  बताना

 चाहता हूं  |  वास्तव  में  यह  सत्य  हैं  कि  भारतवर्ष
 कहने  का  तात्पयं  यह  है  कि  यदि  १६  झर

 में  सहमति  सम्बन्धी  के  साथ  अनोखा
 १८  वर्ष  के  बीच  की  कन्या  यदि  अपनी  सहमति

 वैधानिक  इतिहास  छिपा  है  ।  प्रारम्भ में  यह
 दे  भी  देती  हं  तो  उस  की  यह  सहमति  नवयुवक  wae १०  वर्ष  फिर  बढ़  कर  १२
 की  रक्षा  नहीं  कर  सकेगी  |  संशोधन  विधेयक  फिर  पति  पत्नी  के  सम्बन्ध के  लिये
 के  खंड  ४

 के  अनुसार यह  दूसरा  दोष

 होगा ।
 बढ़ा कर  १५  वर्ष  तथा  दूस  री  बातों  के  लिये

 १६  वर्ष  कर  दी  गई  |  ऐसा  हैं  हमारा  यह

 मान  कानून  ।
 अंत  में  इतना  आर  कहूंगा  कि  १६

 वर्ष
 से  कम  वायु  वाली  कन्या  से  बलात्कार

 एक  समिति
 की

 नियुक्ति  की
 करना  कोई  पचास  नहीं  है  ।  किन्तु

 जिस  ने  समस्त  देश  का  श्रमण  किया  जनता
 १६ से  १८  ह  वाली  कन्या  चाहे  वह

 सहमति  ही  क्यों  न  दे  दे  उस  के  साथ  बलात्कार
 का  मत  लिया  ।  मेरे  माननीय  मित्र  पं०  भागने

 ने  ठीक  ही  कहा  है  कि  समिति  के  सम्मुख
 करना  ७५  होगा  |  अतएव  यह

 सभी  ने  यह  प्रकट  किया  था  waco

 विधेयक  समाज  तथा  युवक  एवं  युवितयों के
 बढ़ा कर  १८  वर्ष  कर  देनी  चाहिये  |

 लिये
 बहुत  ही  लाभदायक  तथा  उन  के  चरित्र

 को  ऊंचा  उठाने  में  awd  अतएव  किन्तु  समिति  ध्यान एक  घटना

 में  इस  के  प्रस्तुतकर्ता  को  हार्दिक  बधाई  विशेष की  ae  मार्का त  किया  गया  था
 तथा  हृदय  से

 इस  का  समर्थन करता  हूं
 ।

 जो  में  यहां  प्रस्तुत  करता  जिस  पर
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 विधान  तथा  विधेयक

 ध्यान  देने  श्र  विचार  करने  की  ग्रा वश्य कता  टेक  लाहौर  उच्च  न्यायालय  के  भूत  पूर्व

 भ्रपने  देश  की  लड़कियों  की  रक्षा  करने  के  मुख्य  श्री  पृ०  के ०  सी ०

 लिये  उचित  साधनों  को  कार्यान्वित करने  में  श्री  श्रीमती

 में  किसी  से  पीछें  नहीं  हूं
 ।

 इस  बारे में  कोई
 शर  बेगम  एज़ाज़  रसूल--दो  स्त्री  प्रतिनिधि

 वैमनस्य  अथवा दो मत्त दो  मत्त  नहीं  हो  सकत ेI  हिन्दू  और  मुसलमानों  का  प्रतिनिधित्व  करने

 वाली--श्री  देशबन्धु  दिल्ली  के  स्वर्गीय
 किन्तु  हमें  समाज  का  वह  रूप  लेना  है

 जो  area  प्रचलित है  ।  सन्  १९२७ में  भी  ऐसा
 सरदार  हुक्म  उपाध्यक्ष

 श्राप  स्वयं  भी  संसद्  के  सदस्य
 के

 कहा  जाता था  कि  कुछ  प्रांतों की  कुछ  जातियों
 नाते  |

 में  ऐसी  प्रथा  चल  पड़ी  थी  नवयुवक

 ३-४  दिन  लिये युवतियां
 wa  यह  बिल्कुल  सत्य है  कि  मेरे

 बाहर चले  जाते  थे  श्रौर वहां से लौटने पर कहते लौटने  पर  कहते

 थे  कि  वे  एक  दूसरे  से  विवाह  करना  चाहते  हैं  ।
 नीय  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  बड़े

 उत्साह के  साथ  इस  मामले पर  विचार  किया

 श्र  ऐसा  कहा  गया  था  कि  इस  प्रथा में  कोई
 है  ।  उन  के  त्याग  at  सलग्नता  में

 रुकावट  नहीं  डालनी  चाहिये  ।  weal  बात
 सराहना  करता  हुं  किन्तु  समिति  के  प्रतिवेदन

 ऐसा  सन्  १९२७ में  था  ब्रिटिश  सरकार
 में  में  असम्मति  प्रकट  करता  हूं  ।  भ्र न्य था यह

 ने  इस  मामले  को झ्रार्ग  नहीं  बढ़ाया  |
 बिल्कुल  सर्वसम्मति  से  निश्चित था  है

 में  संसद्  ध्यान  एक  हाल  की  घटना  ु  स्थान पर  कहा  है  एक  छोटा सा
 की

 att  आकर्षित करना  चाहता  हूं  ।  यह  पैरा हैं

 विधेयक  इस  का  संशोधित  रूप  सन्  विचार  से  दंड  प्रक्रिया  विधान
 Lec  में  प्रस्तुत  किया  गया  ।  निःसंदेह  हम

 की  धारा  ३७४  के  भ्रन्तर्गत  विवाह के  अतिरिक्त
 संसद्  अथवा  संसदीय  परम्परा  से  बद्ध  नहीं

 न्य  अ्रपराधों के  लिये  सम्पत्ति  देने  सम्बन्धी
 इस  संसद  में  राज  जो  कुछ  भी  होता  है

 वह  इस  संसद् को  भरवा इस  के
 अवस्था  १६  वर्ष  कर  देनी  चाहिये  wale

 १५  वर्ष की  अपेक्षा इसे  बढ़ा  कर  १६  वर्ष
 कारी को  अवश्य ही  प्रकट  वे  लोग

 कर  देना  चाहिये
 न

 कि  १८  ad  जैसा
 कि

 चाहें तो  इसे  अंत  कर  दे  अथवा  इस  की  प्रगति
 प्रस्ताव में  कहा  हैं  ।  भर  विद्वेष  रूप  से  उस  समय

 यह  उन  की  स्वेच्छा पर  निर्भर  है  ।
 जब  कि  हम  विवाह  करने  की  अवस्था १५

 किन्तु  यह  हाल  की  ही  घटना  यह  विधेयक

 उस  समय  की संसद्  में  तथा
 ay  निश्चित  करने जा  रहे  हैं  1”

 पर्चात को च्ध  प्रवर  समिति  को  भेज  दिया  अतएव  विवाह  के  अवस्था  १५

 गया  ।  प्रवर  समिति  ने  अरपना  विवरण  २१  ः  वर्ष  निश्चित  कर  दी  गई  कौर  सम्मत्ति  देने

 FEWE  को  दिया--केवल ४  वर्ष  पूर्वे  ।  सम्बन्धी  अवस्था  बढ़ा  कर  १६  वर्ष  ।  १६ वर्ष

 शरर  वह  प्रवर  समिति--से फिर  एक  बार  पहले तो  सहमति  देने  का  उठता  ही  नहीं

 कहता  हुं  कि  यह  संसद्  किसी  के  अ्रधीन नहीं  संसद ने  इस  विधेयक को
 अप्रैल  में  पास

 हूं  किन्तु  यह  प्रवर  समिति  बड़ी  शक्तिशाली  कर  walt अगले  मास  में

 है  जिस  की  कप  कल्पना  कर  सकते  हूँ  ।

 अब  प्रशन यह  हैं  कि  क्या  पिछले ४  वर्षों  में इस  के  सदस्य  निम्न  महानुभाव  थे--स्वर्गीय

 oer सरदार  श्री  asia  प्रसाद  बख्शी  ज  स्थिति  में  कोई  परिवर्तन  हुमा  जिस
 से
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 विधान  तथा

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  Wave

 विधेयक

 कि  am को  यह  म्रनुभव  हुश्न हो  कि  एक  नई  है  \_ किन्तु  जब  एक  स्त्री  ऐसा  करने  के  लिये

 नीति  अ्रपनाई  जाय  ax  उस  समय  की  तैयार  नहीं हूं  तो  यह  बलात्कार  हूँ  इस  के  लिये

 पास की  गई  नीति को  बदल  दिया  जाय ।  १०  वर्ष  का  १२  ag  का  कारावास  अथवा

 में  इस  को  फिर  मानता  हूं  और  वह  जीवन  भर  का  कारावास  दिया  जा  सकता  हे  ।

 चौथी  बार  कि  यदि  wm  इस  १६  ag  की  स्वस्थ  तक  के  लिये तो  विधान हैं  ,

 बात  को  wad  हें  fe  श्राप  से  अ्रतएव  सहमति  भ्रमणा  भ्र सहमति का  तो

 कोई  भूल  हुई  प्र  निसंदेह  श्राप  वैसा  करने  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |  तात्पयं  यह  है  कि

 के  अधिकारी  तो  निश्चय  ही  आपकी  १६  वर्ष  की  अवस्था  तक  तो  लड़की  की  भ्र वस् था

 उत्तराधिकारी  ्  आपके  को  बदल  प्रभावशाली  अवस्था  मानी  जाती हे  अर्थात्

 सकती  शर  जैसा  चाहें  वैसा कर  सकती
 उस  पर  कैसा  भी  प्रभाव  डाला  जा

 किन्तु  स्थिति ऐसी  है  ।  वह  अवस्था  विचारों  की  शअ्रपरिवक्व  ऑ्रवस्था

 होती  अतएव उस  की  रक्षा  की  जानी
 श्रेष्ठता के  विचार  से  यद्यपि यह  एक

 चाहिये  |

 नाजुक  मामला  हे  में  इस  विवेचन

 अधिक  नहीं  करना  चाहता  ?  पिछली
 अब  यद्यपि  हम  एक  नये  सिद्धान्त  पर

 जैसा  कि  श्राप  ने  कहा  कि  पिछले  ३  दिनों  रा गये  यह  नया  सिद्धान्त  १६  शर १८ १८

 में  बहुत से
 सदस्यों

 ने  इस  विधेयक के  विषय
 वर्ष  की  अवस्था  के  बीच  में  है--यदि  सहमति

 में  बहुत  कुछ  कहा  है  ।  लगभग  सभी  पार्टियों  नहीं हूं  तो  विधेयक की  भी  आवश्यकता
 के  सदस्यों न  इस  में  भाग  लिया  है  उदाहरणतः  नहीं  उन  स्त्रियों  की  रक्षा  कां  तो

 मेरे  मित्र  To  खरे ने  भ्र पने  विचार  प्रकट  किये  कोई  ही  उठता  जो  अपनी  सहमति

 हैं  उन्हों  ने  इस  विधेयक  को  पसंद  नहीं  नहीं  देतीं  ।  मेरे  माननीय मित्र  ने  हृदय

 किया  हैं  ।  ate  ऐसे  ही  विचार  माननीय  की  कोमलता के  कारण  ऐसा  कहा  कि  १६

 सदस्या  श्रीमती  उमा  नेहरू  ने  भी  प्रकट  किये  we  १८  वर्ष  की  भ्र वस् था  में  सहमति  का

 &  ag  कहती  हें  कि  विधेयक  से
 तो  सहमत हूं  wat  विवादास्पद है  ।  weal  बात  हें  ।

 किन्तु  परमात्मा  के  लिये  लड़कों  को  दंड  यदि  हम  इस  बात  को  मान  लें  कि  सहमति
 नदो  दी  गई  थी  तो  उसी  स्थति  में  क्या  होगा  ?

 विधेयक के  भ्रनुसार  यदि  में  भूल पर  नहीं
 पहली  बात  तो  यह  है  कि  यह  अपराध

 धेय हे  दूसरे  दंड  की  अवधि  १०  वर्ष  से  घटा  कर
 हूं  तो  पंडित  भार्गव  विरोधी  दल  के  सन्तुष्ट

 २  वर्ष हो  जायेगी  ।  तीसरे  यह  अरहस्तक्षेप्य
 करने  का  ही  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 eat उस  जमानत हो  सकती  है  ।

 am  जेसा  कि  देखते  हैं  कि  इस  भ्रपराध  इस  की  गुरुता  कम  हो  गई  हे  ।  १०  माननीय

 को  घृणित  नाम
 से

 पुकारा  जाता  जैसे  सदस्यों  में  से  जिन्हों  ने  इस  विधेयक  पर  अपने

 अथवा  घातक  हमला  |  इस  का  विचार  प्रकट  किये  हे  एक  अथवा  दो  ने

 मूल  अवस्था  के  प्रश्न  को  छोड़  इस  का  समर्थन  किया  है  ।  श्री  डी०.डी०

 यह  है  कि  यह  इच्छा  के  विरुद्ध  अथवा  दूसरी  पंत ने  तो  सच्चे रूप  में  इस  का  विरोध किया  हे  |

 पार्टी की  सहमति  के  बिना  होना  चाहिये  डा०  खरे का  विचार हं  कि  दोनों  को  दंड  मिलना

 यदि  इच्छा  नहीं
 सहमति  नहीं

 तब  चाहिये  ।  श्रीमती  उमा  नेहरू  चाहती  हें  कि

 अवस्था  चाहे  कितनी  भी  कयों  न  हो--  दंड  किसी  को  न  मिले  ।  wa  इस  को  व्यवहारिक

 ३५  वर्ष  ४५  इस  की  कोई  बात  नहीं  रूप  में  देखें  ?  तब  क्या  व्यक्तिसे
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 विधान  तथा  विधेयक

 ज्ञान  एवं  अनुभव  के आधा  पर  में  कह  लड़की  से  यह  कहलवायेंगे कि  वह  १८  वह

 हूं  कि  ce  प्रतिशत  मामलों में  यायालय  इसी  से कम  की  हे  ।  लड़की  की  सहमति  यह

 बात  को  मानेगा  कि  सहमति  दी  गई  थी  ।  सत्य  है  किन्तु ag  भी  अपराध है  ।  एक  लड़की
 क्योंकि  मुकदमे  की  परिस्थितियां  ऐसा  बतलाती  जो  १८  ag  की  प्रवीण  से  कम  में  भारत  के

 @  मेरे  माननीय  मित्र  ने  ही  समाज में  होने  किसी भी  नगर  में  नौकरी आदि  करती  हैं

 वाले  परिवर्तन के  विषय  में  बहुत  कुछ  कहा  उसी  के  साथ  यह  कम  होना  स्वाभाविक  ह

 जसे  लड़कियों  का  विभिन्न  कार्य  वह  अ्रासान ह  क्योंकि वह  स्वतंत्र  ह

 क्यों में  शभ्राजीविका  इरादी  ।  शौर  सभी  की  पहुंच  उस  तक  हो  सकती

 वे  जीवन
 की  विषमताओं

 से  संघर्ष कर  रही  हैं  ।
 |

 लड़की  तो  सहमति  देने  वाली  पार्टी है  ।  में  सेठ  गोविन्द दास  :  पर  यह  बात  तो  १६

 इस  का  अनुपात  अधिक  ऊंचा  तो  नहीं  रखता  वर्ष की  उम्र  के  लिये  भी  हो  सकती ह  ।

 किन्तु  इतना  ही  कहूंगा  कि  ee  प्रतिशत

 मामलों  में  ऐसा  होता  द  ।  शर  wa  ग्रुप उस
 glo  कॉटन  :  में  विस्तृत  व्याख्या तो

 नहीं  चाहता  |  किन्तु  इस  प्रकार के  मामले  मं की  रक्षा करना  चाहते  हे  ।  मनुष्य  जाता  है  ।

 सव  प्रथम  जसा  कि  किन्हीं  माननीय  सदस्य  ने
 प्रत्येक  महीना  स्थिति  में  कुछ

 न
 कुछ  अन्तर

 अ्रवकष्य डाल देता हें डाल  देता  हे  ।  मेरे  माननीय मित्र  मेरा ११  दिसम्बर  को  कहा  था  यह  कहना  बड़ा

 कठिन  हे
 कि  किस

 को  eth  ठहराया  जाय  ।
 अभिप्राय  समझ गये  होंगे  वह  कहते ह  कि

 १६  वर्ष से  किन्तु  १६,  Cel,  १६  व्य
 यह  सत्य हू  कि  लड़का  लड़की  से  मिला  हो

 किन्तु  श्राप  को  दूसरी  तौर  पर  देखना
 ७  १७,  किन्तु  इस  से  श्रमिक

 एक  लड़का  १८,  १€  या  २०  का  हे
 श्र  में  नहीं  कह  सकता  |  मेरा  अभिप्राय

 समझ गये  होंगे  अन्यथा  art  कहते  हे  कि

 नच  वह  कहना  कठिन  हैं  कि  fen कौन इन  में  बड़ा  पापी  कौन
 ?  १०  वर्ष  से  कम  भी  हो  सकती  ह  ।  मुझ  में

 तथा  मेरे  मित्र  सेठ  गोविन्द  दास  जी  में
 कह  सकते  हे  कि  लड़की  तो  ठीक  दोष

 तो  लड़के का  है  ।  केवल  इतना  ही  अन्तर  हे  कि  वे  अपनी  कविता

 के
 क्षेत्र  में  ही  रहे  हें  प्रिया  प्यार  कल्पना

 पिछली  बार  एक  वक़ता  ने  कहा  था  कि
 जगत  में  ही  विचरण  करते  |  दुर्भाग्यवश

 इस  प्रकार दहर  की  लड़कियों को  बहकाने  का  ऐसी  स्थिति में  रहा  हूं  जिसे  मुझे  चरित्र
 otis  अवसर  मिलेगा  ।  समाज  सुधारकों  क्षेत्र  कहना  चाहिये जहां  का  वातावरण बड़ा
 को  इस  क्षेत्र  में  काय॑  करने  का  अब  oft

 सर  मिलेगा
 |

 वयोवृद्ध  सदस्यों  को  इस  का  काफी
 गन्दा  रहा  ह  |  अतएव  श्राप  किसी  नवयुवक

 को  पकड़  लें  कौर  कहें  कि  इतना  रुपया  नकद

 अनुभव  हू
 ।

 मं  स्वयं  भी  इस  क्षेत्र  में  रुच  रखता  रख  दोਂ  अन्यथा  तुम  जा  नहीं  सकते
 g  जानता  हूं  ।  उस  को  बड़े  बड़े  नगरों  यदि  लड़की  weal  हे  तो  उसके  जीवन  का
 म  जाना  होगा  कि

 वहां  १८  या  १६  वर्ष  विचार  करो  ।  मेरे  सम्मानीय  मित्र  ने  मन  का
 की  लड़कियों  के  साथ  क्या  हो  रहा  है  ।  स्थिति

 उद्धरण  दिया  हे  ।  में  ने  इस  को  पढ़ा  हे  श्र  में
 बड़ी  भयंकर  है  ।  दुराचारी  इस  स्थिति से  लाभ

 अपने  are  को  हिन्दू  कहता  हूं  चाहेगे  इस  बात
 उठा  रहेगे  वे  कहते  हैं  कि  चलो  ठीक  है  या  तो  को  माने  अथवा  नहीं  ।  यह  सब  समाप्त

 १०  हजार  भ्रमणा  २०  हजार  रुपया  दो  हो  गया
 |  यह  ३०००  हजार  ad  पहले की

 अन्यथा  हम  तुम
 को

 गिरफ्तार  करेंगे  ।  हम  बातें  हं  ।  अब  यदि  श्राप  इस  प्रकार की  बातें
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 एक  लड़की  के  सम्मुख  रखते  हें  तो  तनिक  लेंगे  ।  कैश  विचार हें  कि  में  काफी  कठोर

 सोचिये  कि  श्राप  उस  का  जीवन  नष्ट  कर  रहे  व्यक्ति  हूं  किन्तु  फिर  भी  यदि  बाप

 वह  नौकरी  नहीं  पा  सकती  ।  वह  कहीं  को  विश्वविद्यालय  के  छात्रों  को  गिरफ्तार

 जम
 नहीं  सकती  प्रात  उस  के  जीवन  यापन

 करेंगे तो  श्राप  उन  के  जीवन  को  नष्ट  करेंगे  |

 यदि  नौजवान  लड़का  तथा  लड़की  जो  बी
 ०  ए० का  कोई  उचित  साधन  बन  नहीं  सकता  |

 कोई भीਂ  उस  से  विवाह  करने  के  लिये  तैयार  में  पढ़ते  इस  के  शिकार  हो  जाते  कौर

 नहीं  होगा  ।  उसे  दुश्चरित्रता की  कौर  श्राप  उन  को  दो  वर्ष  का  दंड  देते  तो  लड़के

 धकेल  रहे  हें  ।  को  कोई  सरकारी  नौकरी  नहीं  मिलेगी  ॥

 हर  जगह  से  उस  को  नौकरी  से  अ्रलग  कर  दिया
 में  अपने  सम्मानीय  मित्र  श्री  भार्गव

 जायगा  |  श्राप  उस  को  अपराधी  बना  देंगे  ।
 से

 पूछता  हूं  कि  क्या  श्राप  के  पास
 एवं  हम  को  मानव  स्वभाव  का  भी  ध्यान  रखना

 इस  के  कोई  ales  वह  केवल

 चाहिये ।  मुझे  एक  प्रसिद्ध  मुकदमे की  अच्छी
 एक  भावना  प्रधान मामला  जेसे कि  लड़की

 भगाने की  भझ्रवस्था  १८  वर्ष  रखी  गई  है  ।  जानकारी  हे  जिस  की  पैरवी  श्री  नारटन  ने

 उन्हों  ने  कहा  था  कि  art  कहते  हे १८  वर्ष  की  झ्र वस् था  बहला  फुसला  कर
 कि  उस ने  लड़की  का  सतीत्व  भंग

 ले  जाने  की  जराय ुहे  |  अ्रतएव १८ वर्ष की १८  वर्ष  की

 आयु  तो  एक  बहुमत  मान्य  |  में  कहता  हूं  कि  उस  लड़की  दूसरी  पार्टी  के

 साथ  भ्रष्टाचार  चेष्टा  की  |  ऐसा  अक्सर
 ने  भी  १८  वर्ष  की  रख  दी  ।  यदि

 श्राप  इंगलैंड  जाय  तो  वहां  देखेंगे  कि  २१  ag  gar  करता  हैं

 मेरा  निवेदन  तो  यहीं  ह  कि  इन
 की  बहुमत  मान्य  प्रा यु हुक्  ।  इंगलेंड  में

 सहमति  तो  ey  वर्ष  है
 ।

 में  दृढ़
 विभिन्न  आधारों  पर  इस  विधेयक  को

 विश्वास के  साथ  कह  सकता  कौर वह  भी  ar  नहीं  बढ़ाना  चाहिये  ।  एक  बार  फिर

 अ्रधिकार के  साथ  कि  यह  मध्य  स्थिति का  विषय  की  गम्भीरता  को  देखते  हुए  में  कहता  हूं

 प्रचलित  बलात्कार  करने  अथवा  कि  गेर  सरकारी  सदस्य  इस  मामले  को

 न  करने के  बीच  में  हे  और  उसकी  भावना  से  देखें  जिस  से  कि  मेरे  मित्र

 न  करना  एक  असाधारण बात  हे  ।  ऐसा  नहीं  इस  मामले  को  आगे  बढ़ा  WE  किन्तु  थोड़ा

 होना  चाहिये  ।  या  तो  श्राप  इसे  बलात्कार  समय
 भी  निकालना  चाहिये ।  शौर  जनमत

 का  विचार करना  चाहिये  ।  जैसा  कि  में  ने  कहा मानें  अ्रथवा  इसे  एक  दम  समाप्त  ही  कर  दें  ।

 यह  ढील ढाल ही  अपराध को दुरुह बना देती को  दुरुह  बना  देती
 हूं  कि  १६४८ में  इस  मामले  पर  काफी  विवाद

 है
 ।

 इसे  भ्राविचारणीय  बनाती  जमानत  हुआ  है  उन्हों  ने  भी  अपने  उद्घाटन  भाषण

 के  उपयुक्त  बनाता  में  कहता हूं  कि
 में  कहा है  fe  उन्हों  ने  इस  का  समर्थन

 इसके  समस्त  प्रभाव  को  समाप्त  कर  देगी  |  बड़ी  कूटनीति  से  किया  हैं  ।  उन्हों ने  कहा  था

 कि  मेरा  उद्देश्य  तो  अन्तर  विवाह वायु  को मेरे  सम्मानीय  मित्र  कहते  हें  कि  यदि  यह

 विचारणीय है  तो  पुलिस  इस  पर  कोई  बढ़ाना  है  अतएव  मेंने  चुप्पी  साध  ली  |

 ध्यान नहीं  देगी  किन्तु  इस  पर  विचार  में  कहता  हुं  कि  किसी  बात  को  मान
 न  करने  का  अर्थ  तो  यह  होगा  कि  दुराचारियों  लेने का  यह  ढंग  नहीं  हे

 ।
 में  समझता  हूं  कि

 का  साहस  झर  भी  बढ़  जायेगा  ।  वे  तो  केवल  ऐसा  मान  लेने  में  उन्हो ंने  अच्छा ही किया ही  किया

 एक  पत्र  भेजते  मो  कहते  हें  कि  इतना  नकद  क्योंकि  इस  मामले को  नहीं  बढ़ाना  चाहियें

 धन  भेजो  अन्यथा  वे  लड़के  को  गिरफ्तार  कर  अब  हमें  यह  देखना  हे  कि  इस  में  प्रगति  किस
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 समझौता  हो  जायें  या  जमानत  हो  जाये प्रकार  होती  हे  ।  इतने बीच  इसे  श्राप  मेरी

 शिक्षा  या  देश  न  में  अपने  माननीय  anf  शादी  ।  यह  सारा  मामला  कुछ  मिश्रित

 मित्र  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  उन  सभी  मामलों  सा  प्रकट होता  है  ।

 पर  ध्यान  दें  जो  कि  हमारे  सामने  प्रस्तुत  हूं  ।

 कोई भी  कुछ  मामले  ही  ऐसे  हें  ।  परमात्मा
 संसद्  का  ध्यान  में  एक  बात  की  शर

 भ्राकर्षित  करना  चाहता  हूं  |  इस  मामले
 के  लिये  मनुष्य जीवन  को  विपक्ष  ग्रस्त  बनाने

 भर  उस  की  बरबादी  के  लिये  विधान  न
 पर  हम  तीन  महीने  बाद  विचार  विनिमय

 a  कर  रहेगे  ।  संसद् के  सम्मुख  दो  प्रस्ताव
 बनाइये  ।  यही वह  ढंग  जिस  अनुसार  में

 एक  तो  मेरे  माननीय  मित्र  ने  इस  विधेयक
 इस  एवं  सरकार ने  इस  मामले को  समझा  हे  ।

 पर  विचार  करने  के  लिये  प्रस्तुत  किया
 इस  को  चरागे  बढ़ाने  में  कोई  तथ्य  नहीं  हे  ।

 इन  सभी  बातों  पर  पुरा  पूरा  विचार  कर  लिया
 शर  में  समझता हूं  कि  में  सचाई  पर

 यदि

 गया हे  ।  इस  की  विरोधी  बात  बड़ी  भयंकर
 ऐसा  कहूं  कि  दूसरा  प्रस्ताव  श्री  एन०

 पी०

 सिन्हा  ने  रखा  था  कि  इस  विधेयक  को  जनमत

 होंगी  |  तथा  इस  के  परिणाम  मानव  जाति

 के  लिये  बहुत  ही  हानिकारक होंगे  ।  जब  ड्राप
 लेने  के  लिये  प्रचालित  किया  जाय

 ।  हम  इस

 संशोधन के  बारे  में  भी  सोच रहे  हें  ।
 हमारा  कन्याओं  एवं  नव  यौवना  बहिनों की

 रक्षा के  बारे  में  कहते हें  तो  में  इसे  स्वीकार  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रचलित  करने  के  लिये

 करता  हूं  किन्तु  फिर
 भी

 इस  मामले  को  भी  एक  प्रस्ताव है  ।

 सभी  पक्षों  से  सोचना  पड़ता  हू  ।  सामाजिक

 बुराई  इतनी  गम्भीर  नहीं  हे  जितना  कि  डा०  काटजू  प्रस्ताव यह  था  कि  जनमत

 इस  के  परिणाम  भयंकर  होंगे  ।  हर  बात  में
 लेने  के  लिये  इस  विधेयक  को  प्रचालित  किया

 बरबादी  दृष्टिगोचर  होगी  ।  जाय  प्रौढ़  मार्चे  १६४५३  तक  वापिस झरा  जाना

 चाहिये  ।  संशोधन  संसद  के  सम्मुख

 में  संसद् का  अधिक  समय  नहीं  लेना  नहीं  रखा  जा  सका  अतएव  यह  मामला  अभी

 चाहता  |  में  तो  केवल  इतना  ही  कहूंगा  कि  तक  लम्बित है  ।  में  नहीं  जानता  कि  art की

 ऐसे  मामलों में  हर  महीने में  were  पड़ता
 प्रक्रिया क्या  रहेगी  ।

 तथा  हर  तीसरे  महीने  के  उपरान्त  परिवर्तन
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  वह  स्वीकार

 होता हे  |  १५  या  १६  वर्ष  की  प्राय  की  लड़की
 कर  लिया  गया  तो  अवधि  बढ़ा  दी  जायेगी  ।

 की  सहमति  के  बारे  में  दंडाधीश कुछ  भी  नहीं

 यहां  तक  कि  वह  अभियुक्त  से  इस  डा०
 काटजू  इन  सभी  आधारों  पर

 सिद्धान्त  ant  बढ़ाने  के  बारे  में  भी  जिनका  मैं  ने  ऊपर  वर्णन  किया  एवं  संसद

 मना  करेगा  ,  पौर  अभियुक्त  के  सलाहकार  भी  के  सदस्यों  में  विभिन्न  मतों  को  देखते  हुए

 इस  बात  को  सोचेंगे  कि  इसे  कौन  सुनेगा  तथा  जिन  का  प्रकाशन  संसद्  में  हो  चुका

 इसे  बेकार  का  कौर  झूठा  सिद्धान्त  समझेंगे  ।  में  अपने  माननीय  मित्र  को  यह  सलाहਂ  देता

 तनिक  श्राप  ऊंचा  १८  और  १९  हूं  कि  वे  इस  विधेयक  को  १०  वर्ष  उपरांत

 ag की  जरायु के  बीच  अथवा  १६ ्र  कौर  १८  प्रस्तुत करें  ।  मेरे  पास  अ्रभिलेख  मेरे  पास

 के  बीच तो  न्यायालय  इस  मामले को  इस  नाम  हें  बता  सकता हूं  कि  यह  मतभेद

 विचार  से  सुनेगा  कि  यह  सहमति  से  हुआ  होगा  किस  प्रकार  बढ़ा  ।  श्री  एन०  पी०  सिन्हा  ने

 यदि  यह  सहमति  से  हुजरा हे  तो  दंड  कम  यह  संशोधन  प्रबल  करने  के  लिये  रखा
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 श्री  azar  ल
 शर्मा  जो  एक  बड़े  पंडित  बढ़ाने का  तो  समान करते  हें  समझौता

 हें  इस  का  विरोध  किया  श्री  करना  या  क्षमा  करने  के  पक्ष  में  नहीं  हैं  ।

 डा०  खरे  के  विषय  में  में  श्राप  को  बता डी०
 डी०  पंत जो  इस  व्तंमान युग  के .

 .  .

 चका  हूं  ;  कुमारी  कन्याओं  के
 पंडित  ठाकर  दास  भागने

 :
 उन्हों  ने  तो  केवल

 करने  के  बारे  में  उन  के  विचार  बड़े  कठोर
 इतना  ही  कहा  ह  कि  दोनों  को  दंड  मिलना

 चाहिये  |  इस  का  तात्पयं  तो  यह  हे  कि  उन्होंने
 उन  का  कहना  हैं  कि  दोनों  को  दंड  दो  ।

 उन्हों  ने  लिपस्टिक  शादी  का  बड़ा  विरोध इस  सिद्धान्त  को  मान  लिया  हे  |

 किया है  ।  श्री  रामास्वामी-सलेम के  ख्याति
 डा०  कोटा  उन्हों  मनोविज्ञान  प्राप्त  बलिस्टर  ने  इस  का  कड़ा  विरोध

 तथा  जीव  विद्या ज्ञान के  ग्राधघार  पर  इस  का
 हुए  बड़ा  विस्तृत भाषण  दिया  ।

 बड़ा  तीब्र  विरोध  किया  हैे  ।
 सुचित  जातियों  के  प्रतिनिधि  श्री  राजाभोज

 ने  इस  का  विरोध  किया  ।  कुंग  के  श्री  सामना पंडित
 ठाकर  दास  भागने

 :
 उन  ग्रा धारों

 पर
 श्राप  तो  इस  का  विरोध  नहीं  ने  इस  का  समर्थन  किया  किन्तु  वे  हैं

 करते  ।  कि  सहमति  का  प्रश्न  बेकार  है  ।  मेरे  माननीय

 मित्र  कहते  हें  कि  जहां  तक  दंड  का  सम्बन्ध

 डा०
 :

 श्रीमती  उमा  नेहरू  कहती
 है  वहां तक  सहमति का  प्रश्न  झ्रावश्यक

 हें  कि  लड़के को  दंड  मत  यह  तो  कहने
 एवं  पुष्ट  है  ।  वे  कहते  हैं  कि  सहमति  का  प्रश्न

 का  एक  ढ़ंग  है  कि  इस  विधेयक  को  apt न  पुष्टिकारक नहीं  है  ,  उसे  तो  पूर्ण  रूप  में  दंड
 |  उन्हों  ने  विधेयक  का  समर्थन  किया  ।

 मिलना  चाहिये  ।  बाबू  राम  नारायण सिह  ने
 किन्तु  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  विधेयक

 जो  fe  वास्तव  में  बोल  रहे  बहुत  ही
 में  ऐसा  स्पष्टीकरण किया  जाय  कि  लड़के

 सुन्दर  भाषण  दिया  तथा
 उन  का

 भाषण

 को  कोई  दंड
 न  मिले

 ।  में  सत्य  कह  रहा  हूं  विद्वता  से  पूर्ण  था  ।  वह  कहते  हें  कि  में  संसद्

 भ्रमणा  माननीय  सदस्य  भी  यहां  ह  ।
 इस  विचार  से  राया  था  कि  इस  विधेयक  का

 उन्हों  ने  इस
 का

 समर्थन  किया  किन्तु  इतना  भी
 समर्थन  करूंगा  किन्तु  भाषणों को  सुन  कर

 vel  कि  लड़के  को  कोई  मत  दो  कौर न
 wa  में  इस  निष्कर्ष पर  पहुंचा हूं  कि  यह

 लड़की  को  किन्तु डस  अधिनियम  को  स्वीकार

 कर  लो  ।
 विधेयक्र  बहुत  तथा  इस  का  विरोध

 विचार  हें  ।
 होना  चाहिये

 ।  संसद्  में  इस  प्रकार  के  विभाजित

 पंडित  ठाक्र  दास  भागने
 :

 तो  क्या  श्राप

 उस  मत्त  में  विश्वास  रखते  हें  ?  में  कहता  हूं  कि  चार  वर्ष  इस  मामले

 को  दबा  दिया  गया  था  ।  तब  उस  समय

 डा०
 काटजू

 :
 बम्बई  के  एक  प्रसिद्ध  विधेयक  की  अच्छाई  के  बारे  में  तथा  संसद्  में

 बकील ने  कहा  है  कि  में  इस.का  पूरा  पुरा  व्याप्त  विभिन्न  मतों  के  बारेमें  विचार  प्रकट

 विरोध  करता  श्री  टेक  चन्द्र  ने  इस  का  किये  थे  ।  में  निवेदन  करता  हूं  कि  विधेयक  को

 विरोध  किया  है  श्र  इस  के  प्रचालित  करने  का  at  ant  न  बढ़ाया  जैसा कि  art

 समर्थन  किया  हैं  ।  श्री  नरसिहम  श्राप  ने  कहा  है  कि  संसद्  के  समक्ष  अभी २४ २५

 ने  इस  का  समर्थन  किया  है  ।  उन्होंने  कहा  है  विधेयक  कौर  इस  के  अतिरिक्त  गैर  सरकारी

 कि  वे  साम्यवादी संस्था  की  से  बोल  रहे  सदस्यों भी  कुछ  अवसर  देना  है  ।

 ह  |  साम्यवादी  दल  इस  विधेयक  का  समधन  पंडित  ठाकर  दास  भागने  जनाब

 करता  हैं  ।  To  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय  जरायु  डि  टी  edi  bt  में  ने  ऑआनरेबिल  होम
 222  P.S.D.



 १५५७  दण्ड  प्रक्रिया  विधान  '  तथा १३  जमा  १९५३  १५५८

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक

 पण्डित  ठाकर  दास

 मिनिस्टर  साहब  की  स्पीच  बड़े  गौर  से  में  गईਂ  mic  औरतों  की  राय  लाई  ।

 सुनी  जो  कुछ  वह  फरमाते हैं  वह  हर  एक  मैम्बर  प्रौर  में  इस  हाउस  की  खिदमत  में  करना

 की  तवज्जह  के  काबिल है  कौर  मेरे  तो  चाहता  हूं  कि  सब  की  यूनैनिमस

 एहतराम  के  काबिल  है  लेकिन  मुझे  स्पीच  राय  सन्  PERL | में  यह  थी  कि  इस  उम्र को

 को  सुन  कर  बड़ी  मायूसी  हुई  ग्रोवर  उस  की  25.0  साल  बढ़ा  दिया  जाये  ।

 वजूहात  भी  साफ  हें  ।  दो  वजूहात  हमारे

 ऑआनरेबिल  मिनिस्टर  साहब  ने  हाउस  आज  मेरी  तवज्जह  दिलाई  जाती  है  चार

 के  सामने  पेश  की  हें  जिन  में  से  बड़ी  वजह  तो
 साल के  एक  मामले की  तरफ  ।  में  ने  इस  बारे

 में  अ्रपनी  स्पीच  में  बड़ी  कोशिश  की  जो  बड़ी
 यह  हैं  कि  चार  वर्ष  हुए  इस  हाउस  ने  जो  पहला

 frat  था  उस  के  जो  बात  दर्जे थी
 लम्बी थी  प्र  जिस  की  वजह  से  चन्द

 रान  ने  शिकायत भी  की  fag  बड़ी  लम्बी वह  कबूल  नहीं  को थी  ।  कौर अब  उन्हों
 मेंने  fan  एक  बात  के  लिये  कोशिश

 ने  इस  पीरियड  के  हवाले  से  oat  स्पीच  में

 qa  हिदायत  की  मुझे  सलाह  दी  है  कि
 की  थी  कि  में  श्रानरेबिल होम  मिनिस्टर

 साहब  को  यकीन  दिलाऊं  कि  हाउस  ने  उस
 दस  वर्ष  के  बाद  जब  वह  कौर  में  शायद  दुनिया

 में  न  उस  यह  बिल  इस  हाउस में
 सवाल  पर  कतई  तवज्जह  नहीं की  थी

 ।

 हाउस  के  सामने  में  ने  इस  सवाल  को  पेश  ही
 ma  ताकि  वह  fat  को  पास  होते  न

 नहीं  किया  ।  सिलेक्ट  कमेटी  की
 देख

 सकें
 रिपो  जब  शराब  तो  में  ने  उस  का  भी  जिक्र

 में  सलाह  वापस  किया  |  क्योंकि उस  मरहूम  सरदार

 हूं
 ।

 पटेल  साहब  ने  यह  फरमाया था  कि  यह  दोनों

 faa  जो  में  ने  पेश  किये  गेवरड्यू च६्पो  हैं  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :  मेरी  जनाब

 लेकिन  मिनिस्टर  साहब  के  महकमे

 वाला  से  गुजारिश  यह  है  कि  सन्  गलती से  जो  राय  भराई  थी  उन  बारे  में

 PERE-2o  में  यह  fee  जो  वह  गलत  नोट  पेश  किया  गया  wit  कहा  कि
 फिका  रिपोर्ट  जनाब  श्रानरेबिल होम  कुछ  लोग  इस  के  बरखिलाफ थे  ।  में  ने  इस  बात

 मिनिस्टर  साहब  ने
 सिलेक्ट

 कमेटी  के  चन्द  की  तरफ  तवज्जह  दिलाई

 ।

 में  ने  यहां  तक

 आदमियों  के  नाम  पढ़  कर  सुनाये  हैं  प्रौर  हम
 fe  हाउस  जों

 को  बतलाया है  कि  उस  aaa
 की  सिलेक्ट  उन  खुलासा  पढ़

 कमेटी  इतनी  श्रच्छी थी  ।  में  उस
 वक्त उस

 उस  कर  पु  ।  इस  में  कितनी  स्टेट

 सिलेक्ट  कमेटी  का  मैम्बर  था  ।  में  नहीं
 गवर्नेमेंटों  को  भी  राय  थो  कि  १८  वर्ष

 कर  दी  जाये  में  क्लेम करता  हूं  कि चाहतां कि  उन  के  बारे  में  एक  लफ्ज  भी

 बरखिलाफ जई  करूं  ।  लेकिन  उन्हों ने  हिन्दुस्तान  के  .£€  फी  सदी  areal  इस

 कुछ  नाम  बतलाये थे  कि  गवर्नमेंट ने  जिन  बिल  के  हक  में  हें  ।  झान रे बिल  होम

 १०  आदमियों को  मुक़र्रर  किया  था  वे  सारे  मिनिस्टर  साहब  जो  कुछ  चाहें  फरमायें  ॥

 देश  में  फिरे  ate  राय  हासिल  की  ।  उन्हों  उन  को  हक  हासिल  है  और  हर  एक

 ने  हजार  स्टेटमेंट्स  हासिल  ४००
 को  हर  एक  मामले  को  अपने ख्याल  से  देखने

 विटनैसेज  के  बयान  लिये  ae  राय  ली  ।
 का  हक  है  ।  उन  का  जो  भी  तजुर्बा  हो

 उस
 की

 गांवों  में  शर  दायरों  में  गये  ।  लेडीज़  गांवों  बिना  पर  जो  चाहें  कहें  ।  में  भी  उन  के  तजुर्बे



 KS  भा  स्तरीय  दण्ड  प्रक्रिया  मान  १९५३  विधान  तथा  gkko

 द्ण्ड  प्रक्रिया  संहिता  )  विधेयक

 कद्र  करता  हूं  ।  लेकिन  में
 में इस  के  बरखिलाफ  राय  जाहिर कर  दी  ।

 से
 oof  करना  चाहता  हूं  कि  इस  बारे  में  हाउस के  सामने  मामला पेश  ही  नहीं  ।

 झआानरेबिल  होम  मिनिस्टर  साहब  का  प्रगति  मर्तबा  यह  मामला  हाउस  के  सामने

 भ्र  इस  मामले  में  एक  प  के  प्राया  तो  में  ने  उस  को  बतलाया कि  जो

 प्रोटेक्शन  हमें  ्  को  जो  छोटी  उम्र  की  हैं
 जर्ब  से  ज्यादा  नहीं  रख  सकता  |

 इस
 के

 ret
 जो

 हर  एक  की  इंडीविज्यूप्नल  देनी  चाहिये  थी  नहीं  दी  हें  ।  इस  को

 है  वह  काउन्ट  करती  है  ।  जहां  तक  रेड  हेरिंग  मान  लेना  कौर  कहना  कि  हाउस  की

 meq में  प्रैक्टिस के  तजुर्बे  का  सवाल  राय  इस  के  खिलाफ  ठीक  नहीं  है  ।  हाउस

 हू  में  निहायत  भ्र दब  से  अज  करना  चाहता  हूं  से  यह  फैसला  नहीं  किया  था  उम्र

 कि  मेरा  तजुर्बा  होम  मिनिस्टर  साहब से  साल  ज्यादा होगी  |

 कम  नहीं  है  ।
 उम्र

 में
 भी

 शायद
 एक

 पदो  क्ष  होम  मिनिस्टर साहब  से  ज्यादा
 wa  में  दूसरी  बात  की  तरफ  तवज्जह

 दिलाना  चाहता  g  जो  हमारे  होम  मिनिस्टर

 ।  में  ने  बहुत  केसेज  ऐसे  देखे  हैं  और
 में

 निहायत  अदब  से  at  करना  चाहता हूं
 कि  साहब  ने  इस  बारे  में  फरमाई

 ।
 इस  हाउस

 की  राय  को  जिस

 a
 में  उन्हों ने लैजिस्लेदान  में  एक  मैम्बर

 को
 अपनी  राय  से  काम  लेना  चाहिये  शौर

 फरमाया  वह  दुरुस्त  नहीं  था
 ।

 इस  हाउस

 बात  की  परवाह  नहीं  करनी  चाहियें
 में  अब  तक  १६-१७  मेम्बरों  ने

 हिस्सा  लिया  है  ।  में  श्रानरेबिल  होम हमारी  होम  मिनिस्टर  साहब  यह

 राय  हैं  कि  मौजूदा  हालत  में  यह  बिल  पास  tet  साहब
 की

 खिदमत  में  निहायत  weer

 से  oat  करना  चाहता  हूं  कि  हाउस  में  जो

 प्रोपिनियन  जाहिर  हुए  उस  का  श्रप्रीसियेशन

 में  इस  की  वजूहात  भी  श्राप  साहेबान  ठीक  तौर  पर  नहीं  किया  गया  इस  हाउस  में

 स्की  खिदमत  में  ast  करता  हूं  ।  जब  यह  काफी  मैम्बर  ऐसे  हैं  जिन  की  तादाद  बहुत

 चार  साल  हुए  हाउस  में
 पाया  ज्यादा

 जिन्हों  ने  पूरे  तौर  से  इस  बिल  को
 सपोर्ट  दो  मैम्बर  साहिबान ने  तो

 को  विदा  कर  लिया  ।  मेँ  ने
 उन  हालात  अराज  इस  बिल  को  पूरे  जोर  से  सपोर्ट  किया  ।

 को  हाउस के  सामने  रखा  था  कि  क्यों  में  हमारे  सेठ  गोबिन्द  दास  साहब  ने  श्र
 ग्न  उस  को  कर  लिया  था  में उन  श्री  जोशी  साहब ने  बड़ी  लम्बी  तकरीरों में
 को  दोहराना  नहीं  चाहता  ।  तीन  चौथाई  कि  वे  इस  बिल  के  हक  में  हैं  ।

 जो
 इस

 बिल  का  एसेंस
 वह

 मुझ  उन  को  चूंकि  ताजा
 मामला  होम  मिनिस्टर

 ि  ।  जनाब  को  याद  होगा  कि  साहब ने  गिना ही  नहीं  |  इस  के  अ्रलावा

 2.0  ad  की  oer
 १६  हो  गई

 शर  १३  की
 में

 अदब  पैर  करना  चाहता हूं  कि  जो
 राय

 १५  हो  गयी  ।  मे ंने  मुनासिब  नहीं  समझा  कि  शब  तक  इस  बिल  के  बारे  में  कराई  वह  निहायत

 जो  कामयाबी  सोशियल  लेजिस्लेशन  में  बहुत  मुझे  देने  वाली  है
 ।

 में  उम्मीद

 जल्द  हो  रही  थी  उस  को  पार  करूं  कौर  करता  हूं  कि  झगर  इस  हाउस  से  राय  ली  गई

 में  ने  यह  कह  कर  कि  में  इस  मामले  को  यहां  तो  यह  हाउस  मेरे  हक  में  राय  देगा
 ।  चुनांचे

 पपर  फिर  लाऊंगा  उस  को  प्रैस  नहीं  किया  ।  सब
 से

 अव्वल
 जो  साहब  बोले  उन  की  स्पीच

 हाउस
 को

 यह  हरगिज  ख्याल  नहीं  का  मुलाहजा  फरमायें
 |

 थ्क्र्रना  चाहिये  fa  ने  सन्  १९  द  ८  रमाया  यह  कहा कि  इस  को  ao



 १५६१  भारतीय  दण्ड  प्रक्रिया  १३  १९५३  विधान  तथा  T4E®

 द्ण्ड  प्रक्रिया  संहिता  विषयक

 ठाकर  दास

 उन  दोनों  तकरीरों के  मुताबिक
 छेदन  के  वास्ते  भेज  दिया  जाय॑  ।  उन्हों ने

 छुक  लफ्ज  भी  बिल  के  बरखिलाफ  नहीं
 में  क्या  हिन्दू  झर  क्या

 सारे  हिन्दुस्तान  में  यह  बात  मायूब  समझी
 कहा

 ।
 शायद  उन  को  नहीं  मालूम  था  कि

 जाती हैं  कि  कई  site  किसी सूरत  में  भी
 मेरे  हाथ  में  सारे  देश  की  ऑऔओपीनियन्स

 मौजूद  थीं  ।  उन  को  शायद  नहीं  मालूम
 wade  का  डिफेंस  लें  कर  यहां  पर  श्राप

 के

 शा  कि  ११  महीने  तक  में  रात  ak  दिन
 सामने  आयें  ।  श्री  नन्द  लाल  के  भ्रनुसार

 भ्रक्यूज्ड  के  भी  यह  कहने  का  हक  नहीं  है
 कि

 बह  काम इस  देश  में  PERE  में  करता

 रहा  था  ।  मेंने  यह  राय  पढ़ कर
 इस  औरत  रजामन्दी दे  क्योंकि इस  देश

 के  अन्दर  प्रथा  यह  चली  सभी  भ्रौरतों
 fea  राय  पढ़  कर  ही  नहीं

 बल्कि उन  की  तादाद भी  बतलाई  ।  एक
 की  होंती रही  कोई  कभी

 मेम्बर
 ने  भी  उस  राय॑  के  बरखिलाफ एक

 नहीं  करता  कि  औरत को  इस  तरह
 केा

 हक  है  ।  भाप  जानते  हैं  कि  श्री  नन्द  लाल उपज भी  नहीं  फरमाया ।  ।  होम  मिनिस्टर

 wat  नें  क्या  फरमाया  कि  ला साहब ने  भी  उन  रायों  के  बरखिलाफ नहीं

 फरमाया
 ।

 में
 ने  नम्बर

 भी  बतलाया
 ८०  में  कंसेप्ट  ही  न  हो  तो  मैं  हक  में  हूं

 ।  श्री

 राम  नारायण  सिंह  ate  श्री  लाल राय  जिन  में  से  सिफ  २९  एसी  थीं  कि  जो

 डाउटफुल  बाकी  श्राम  तौर  पर  राय  क्या  फरमाते हें  ?

 इस  के  हक  में  थीं  ।
 श्री  नन्द  लाल  धर्मा

 :  श्रीमान्

 मेरी  बातों  का  we  गलत  लगाया  गया  हैं  ॥
 डा०  काटजू

 :
 तौर  पर  वह

 ait  वह  राय  बगैर  समझे  |  में  नें  कभी  भी  यह  नहीं  कहा  था  कि  स्त्री  को

 अपनी  सहमति  देनें  का  कोई  भ्र धि कार

 पंडित  ठाकर  दास  भागने
 किन्तु  हां  बलात्कार  असंगत  सम्बन्ध

 बया  कहा ?  में  सहमति  की  तोः  कोई  आवश्यकता  ही

 डा०  जो  कुछ  में  ने  कहा  हैं  नहीं  उठती  |

 में  उसे  वापिस  लेता  हूं  ।

 में  शर्मा

 पंडित  ठाकर  दास  भागने
 :

 इस  के  भ्र ला वां  जी  का  भाषण  पढ़  कर  सुनाता हूं  कि

 जो
 उन  मैम्बर  साहब  की  राय  थी  वह  यहां  उन्हों  नें  क्या  ।  उन्हों  नें  यह  फरमाया

 तक  की  नहीं  थी  कि  इस  बिल  के  बरखिलाफ  कि  दोनों  को  सजा  देनी  चाहियें  इस  का  क्या

 बल्कि  उन्हों  ने  एक  तरह  से  इस  बिल  के  श्रेय  है  ?  दोनों  को  सजा  मिलनी

 प्रिसीपल को  सपोर्ट  किया  |  इस  के  मानें  यह  हैं  कि  जुर्मे  हो  इस  में  से

 बह  कैसे  भाग  सकते  ?  इस  सेः
 दूसरे  साहब  जिन  की  तकरीर  हुई  वह

 निकल  सकते  ?
 तकरीर थी  मिस्टर  नन्द  लाल  वर्मा की  t

 श्री  नन्द  लाल  फार्मा  की  श्री  राम  उसी  तरह  मिस्टर  राम  सिंहः

 नारायण  सिंह  साहब  की  तकरीर के  बारे  में  फरमाया  कि  दोनों  सजा  होनी

 में  wea  से  at  करना  चाहता  हूं  कि  उन्हों के  एक  मिनट  में  तबदील  हो  भ्राखिर  क्याਂ

 ब्या  उन  की  राय  एप्रीशियेट  करने  अप  की  राय  कोई  भी  उम्र हो  श्राप  हर

 के  वास्ते इन  की  तकरीरों को  पढना  चाहिये  ।  शुक  में  का  नहीं  देवताः
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 विधेयक

 उन्हों  ने  ऐसा  कहा  ।  में  अदब  वह  एक  खास  क्लास  को  रिप्रेजेंट  करते  हैं

 से  भ्रम  करना  चाहता  हूं  कि  अगर  लोग  भ्र पनी  भ्र  मुझे  उन  से  कोई  झगड़ा  नही ंहे  वह  हें

 का  मतलब  लाजीकल  नहीं  समझते  तो  बम्बई  के  बेरिस्टर  मिस्टर  कनावडे

 इस
 में  मेरा  क्या  कसूर  है

 |
 मेरी

 से  उन  कौ  राय  ग्रोवर  बम्बई  के  श्री  एस०  वी०

 गुज़ारिश  है  कि  जिन  अशख़ास ने  ऐसी  राय  दी  रामास्वामी  की  राय  इस  बिल  के  पक्ष में

 उन्हों  न  स्वीकार  कर  लिया है  भ्रौर  अपनी  नहीं  इस  वक्त
 में  उन

 की
 मे  रिट्ज  पर  कुछ

 सम्पत्ति  दे  दी  है  ।  में  इन  दोनों  साहिरा  नहीं  कहुंगा  क्योंकि  हर  एक  को  हक

 को  छोड़ कर  जनाब  की  खिदमत  में  झागे  ह  कि  इस  नतीजा  पर  पहुंचे  कि  किस  उम्र

 चलता  हुं  ।  इस  के  आगे  एक  साहब  fio  में  एक  औरत  मेंटल  और  फिजिकली  इस

 aa  जिन  की  wa  अगर  मेंने  सही  काबिल हो  सकती  कि  कंटेंट दे  सके  ॥

 वह  साहब  १९  वर्ष  तक  पैशन  बम्बई  में समझी at  वह  तो  सारे  पैनल  कोड  को

 ही  खत्म  कर  देना  चाहते  वह  दुनिया  के  वकालत कर  चूके  हें  प्रौढ़  उन  की  राय  यह

 अन्दर  ला  a  दी  जंगल  देखना  चाहते  है  कि  १३  कौर  १४  वर्ष  की  उम्र  में  शरत
 उन  के  के  मुताबिक  यह  फिजिकल  फिजिकली  श्र  मंडली  कंपे बुल  हो  जाती

 कौर  नेचुरल  पीन जज हूं  शर  इन  में  किसी  किस्म  यानी  वह  चाहते  &  कि  जो  पुराने  जमाने

 की  कोई  रुकावट  नहीं  होनी  वह  का
 कानून  वह  वापिस  झा

 मरीज  को  एक  रिसट्रिक्शन  समझते  हेडन  की  जाय  कौर  कंसेट  की  उम्र  १३  Wet

 राय को  में  या  कोई  भीਂ  ate  वक्त  नहीं  करदी  जाये  मेरे  ख्याल  हिम झगर  उन  की  यह

 दे  सकता  क्योंकि  वह  हवाई  दुनियां  में  रहते  राय  हाउस  को  पसन्द  हो  कि  यह  किया

 हैं  ग्रोवर  मौजूदा  दुनिया  से  कोई  ताल्लुक  जाय  तो  उन  की  राय  को  रकअत  दी

 नहीं  वरना  उन  की  राय  की  कोई  वक्त  नहीं

 मेरी  बहिन  श्रीमती  उमा  नेहरू.ने  अपनी
 दी  जानी  चाहिये श्र  मुझे  पुरा  भरोसा है

 शर  यकीन  है  कि
 इन

 दोनों  साहिबान  को
 राय  में  कहा  कि  में  इस  बिल  को  पोज  नहीं

 छोड़  कर  कोई  भी  एसा  सदस्य  नहीं  होगा  जो
 उम्र  बढ़  जानी  लेकिन  साथ

 यह  राय  रखता  हो  कि  १३  या  १४  वर्ष  की  उम्र

 छी  चूंकि वह  एक  माता  का  दिल  रखती  है
 में  कोई  औरत  मेंटली  कौर  फिजिकली  इस

 इसलिये वह  कहने  लगीं  fe  उस  पर  किसी
 काबिल हो  जाती  fe  ag  झ्र पनी  कंसेंट

 को  सजा  नहीं  होनी  चाहिये  तो  में उन  की

 दे  सके
 |

 wat  राय  देते  हुए  वह  फरमाते हैं खिदमत  पेज  करूं  कि  पैनल  को  में  निसा
 कि  हमारा  vg  वर्ष का  बैरिस्टरी  का  तजुर्बा

 कोई
 इलाज  नहीं  जिस

 के  अन्दर  जुमे  हो  तो  में  उन  को  बतलाऊँ  कि  अगर  ज्यादा
 को  सजा

 न
 दी

 जरगर  जुर्म  होगा तो
 नहीं  तो  कम  से  कम  करीब ४३  वर्ष  मुझ  को

 का  प्रावीजन तो  होगा  ताहम  में  ने  भी  वकालत करते  हो  लेकिन मेरे  नोटिस

 के
 खयाल

 से  यह  राय  wet  थीः fe  ऐसे
 में  कोई  केस  राज  तक  ऐसा  नहीं  ara  जिस  में

 लड़कों को  प्रापस  में  श्रगर  वह  चाहें कोटे  की  श३  क्यें  की  उश्र  में  कंटेंट  का  सवाल  उठा
 इजाज़त से  कम्पाउन्ड कर  लें  तो  हमारी

 साहब  फरमाने  लगे  कि  अगर  कोई
 बहिन  की  राय भी  हमें  मालूम हो  गई  जब

 चर  दें  तों  वह  ऐटेम्टेड रेप  होਂ  जाता
 उन्हों ने  ग्रह  कहा  fe  में  बिल को  बिल्कुल  अब  में  उन  कीं  राय  की  कद्र
 पोज

 नहीं  करती  कौर उ  कर  बहनी  चाहिये  खैर  हाउस  के  सामने  उन  दोनीं  साहिबान  की  राय

 बमन के
 बाद  जित  साइब  मे  राय  ही  aire हे  किं  उच्च  १३;  १४  होनी  चाहिये
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 ठाकर  दास

 उन  दोनों  साहेबान से  इतना  ही  अज  करूंगा  इस  के  अन्दर  एक  चीज  कौर  है  जिस के

 कि  वह  हाउस से  इस  कानन कों  फिर  बदलवाने  ऊपर  हमारे  होम  मिनिस्टर  साहब  ने  बहुत

 की  कोशिश
 करें  ताकि

 जो
 ag  कहते  हैं  कि  चौदह  जोर  दिया  है  और  में  उस  के  बारे  में  दो  लफ्ज

 वर्ष या  पन्द्रह  वर्ष  की  ser  में  जिस  लड़की  जनाब  की  इजाज़त  से  कहना  चाहता  हूं

 के  ख़ाविन्द  नहीं  होता  तो  वह  वह  यह  हैं  कि  यह  बिल एक  ats  च्च्

 उसे  एक  साथी  चाहिये  या  पति  ।  में  तो  इस
 बनाता  हैं  दूसरी  संज्ञेय  की  इजाज़त

 राय  को  सुन  कर  हैरान  हो  जाता  हूं भ्र  में  देता हैं  ।

 उस  के  बारे  में  ड्राप  से  यही  कहना  चाहूंगा  कि

 जनाब  इस  बिल  में  दफा  दो  सब  से
 इस  के  स्वीकार करने  से  क्या  लाभ

 और  में  हाउस  को  राय  दूंगा  कि  उस  को  बड़ी दफा  हैं  जिस  के  भगन्दर सोलह  के  बजाय

 १७  साल  की  उम्र  सबस्टीट्यूट की  जाने एक्सेप्ट  नहीं  करना  जनाब

 हिजा  फ़रमायेंगे  कि  श्री  टेकचंद  कम्पाउंडिंग  वाली  हैं  और  जहां  तक  दफा  का  ताल्लुक

 है  इन  waft  में  से  दो
 के

 के  खिलाफ  हें  लेकिन  नरसिंह  साहब  उस

 सिवाय  कोई  तीसरा  बख्श इस  के

 बरखिलाफ नहीं  है  ।  जहां  तक  इलाज  तीन
 श्री

 मुनेश्वर  दत्त  इस  बिल  का  सवाल  किसी  साहब  ने  इलाज  तीन

 करते  हुए  कहते  हैं  :  केਂ  खिलाफ  नहीं  उठाई  |

 सवाल  रह  गया  इलाज  चार  के  बारे में  ।
 में  विधेयक  का  समान  करता  है  किन्तु

 समाधेय  को  नहीं  मानता  में  wa  करना  चाहता  हूं
 कि

 इस को  होम  मिनिस्टर  ने  भी  काफी  मुश्किल

 इस  के  साग  जनाब  मुलाहिजा  शर  बहसतलब  माना  है  लेकिन  हमें  तो

 कि  श्री  राज  भोज  की  राय  हैं  ,  में  ने  उन  की  राय  इस  का  हल  निकालना  होम  मिनिस्टर
 को  कई  मतबा पढ़ा  लेकिन  मे  कुछ  भी  नहीं

 समझ  वह  फरमाते  हैं  कि  को  चाहिये
 साहब

 भी
 इस

 को
 मुश्किल  समझते  हैं

 ।

 कि  श्राप  कम्पलसरी  एजुकेशन  का  बिल  उस  को  कोई  छिपाना  नहीं

 बतलायें में  इस  राय  का  क्या  यह  में  ने  यह  सारे  का  सारा  सेंटेंस  भी  रिपोर्ट

 राय जो  उन्हों  ने  दी  है  वह  इस  मौजूदा  faa  में
 से  हाउस  के  सामने  पढ़  कर  सुनाया

 ताल्लुक  नहीं  में  इस  लिये  उस  एक  mee  की  मुश्किलात

 के  बारे में  कुछ  भी  नहीं कहू  सकता  कोई  बयान  की  ।  एक  में  चीज

 हेडटेल ही  उस  का  नहीं हू  ।  राघव या  पायी  कहीं  भी  यह  पेश  यह

 साहब ने  इस  बिल  को  सोलहों  oat  ठीक है  कि  सवाल  मुश्किल  से  खाली

 सपोर्ट  श्री  सोमानी  ने  भी  इस  बिल  नहीं  हमारा  यह  फर्जे

 को  सपोर्ट  किया  श्र  यही  नतीजा  निकलता  नहीं हो  जाता  कि  हम  इस  सवाल  का  किसी

 हे  कि  उस  बिल  को  सब  मैम्बर  ae  करते  करें  परौ  में  ने  रक्खा  हैं  इस  को  कम्पाउन्ड

 हैं  शौर  सिवाय उन  दो  साहबान के  सब  इस  को  करें  शौर  हाउस  चाहे  तो  कोटे  की

 मानते  हें  कि  सोलह  से  अट्ठारह  तक  उम्र  aaa  से  कम्पाउन्ड  करने  की

 बढ़ा दी  fas  दो  साहब  ऐसा  समझते  रखने  ।  में  सारा  मामला  हाउस  के  सामने
 हे ंकि  तेरह  चौठद  की  उम्र  काफी  पेश  करता  हूं  कौर  हाउस  खुद-इस  नतीजें
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 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक

 पर  पहुंचे  कि
 जो  में  ज  कर  रहा  हूं  वह

 लड़की के  गार्जियन  के  घर  चला

 मुनासिब  है  कि  नहीं
 !  जाय  जहां  वह  रहती  हो  तो  क्या  यह

 नहीं  होगा  |  मं  कहता  हुं  कि  गलत  है
 आज  इंडिया  पैनल  कोड  में  इस  कानन

 के  अन्दर  किडनैपिंग का  जो  जुमे  है  वह  के

 सोसायटी के  tat  निगाह  से  उस  लड़की

 के  नुक्ते  निगाह  से  प्रौढ़  खानदान  के  नियत
 मुकाबले में  बहुत  छोटा  रेप  के  जम  के  वास्ते

 निगाह से  ।  अगर  ड्राप  दफा  ३६१  से  दफा

 जो  सजा  मुक़र्रर  हूं  वह  ट्रांसयोट्शन  फार
 FACE  तक  का  मुलाहिज़ा  करेंगे  तो  श्राप  पर

 लाइफ  लेकिन  ३६१  के  वास्ते  दूसरी
 रोशन  हो  जायगा  कि  कानन  के  geet  जो

 दफा के  वास्ते  एक  सजा  मकसद  हैं श्रौर वह वह
 उम्भर हं वह १८ ह  वह  १८  साल  ३६१ म  १८  साल

 fam  दस  साल  यह  सवाल  बहुत  पेचीदा
 ह  २३६६ में  १८  साल  हें  यह  लिखा  है

 नहीं  सिर्फ  थोड़ा कानन  का  सवाल  हैं
 झगर  कोई  शख्स  लड़की

 को
 सड्यूस

 लेकिन  पेचीदा  नहीं  प्राय  की  तवज्जह
 करने  के  वास्ते  ले  जाये  तो  उस  को  सजा

 एक  मिसाल पर  दिलाना  चाहता हूं  ताकिਂ  यह  हो  सकती  aad  fe  लड़की  की  ve
 सवाल  के  सामने  अपना  TT  रूप

 १८  साल  से  कम  लेकिन  भ्रमर  वह  १८  साल

 से  पेदा  UH  लड़की  को  एक  शख्स
 से  ज्यादा हूं  तो  रज़ामन्दी की  सुरत  में  कोई

 भगा  कर  ले  जाता  भागने  के  बाद  उस  |

 को  कहीं ले  जाये  कौर  उस  से  रेप  का  जम
 सजा  नहीं  हो  सकती  अगर  ड्राप

 कानून  के  मकसद  को  देखें  कौर  यह  देखे  कि
 करे तो  वह  शख्स  उस  लड़की की  भगा

 हम  को  क्या  करना  म

 ले  जाने के  वास्ते  मुजरिम  है  नगर  लड़की  की
 चाहिये  तो

 निहायत  से  ae  करना  चाहता  हूं
 १८  साल  से  कम  है  क्योंकि  उस  में  हिस्सा  कि  यह  मौजूदा  कानन  गलत  ग्र ौर इसको इस  को

 का  कोई  सवाल पेदा  नहीं  होता  |  लेकिन  नगर
 दुरुस्त  करने  का  एक  ही  तरीका  हे  कि  श्राप

 जम  उस  के  साथ  हो  उस  की  रज़ामन्दी
 ३७४५ में  एज  १८  साल  की  बढ़ा  दें  ।  wa

 आर  उसਂ की  १८  साल की  हो  तो

 यह  जम  नहीं  है  ।  में  ने  एक  मिसाल
 हमारे  होम  मिनिस्टर  ने

 और  मझ  से  दर्याफ्त  किया  कि  में  कोई
 दी  थी  ।  १९०८  में  पंजाब  हाई  कोर्ट

 स्टेटिस्टिक्स  बतलाऊँ  |  उनका  सवाल  बड़ा
 का  फैसला  एक  लड़की  ने  एक  शख्स को

 वाजिब  था  ।  मगर  गरीब  नवाज़  इस  में
 रात  के  १२  बजे  घर  पर  प्राण  की

 मेरा  कोई  कसूर  नहीं  है  ।  अगर  हमारे होम
 दावत  दी  ।  लड़की  की  उम्र  थी  १७  साल

 मिनिस्टर  साहब  स्टेटिस्टिक्स  का  कोई  इन्स
 वह  पास  उस  के  घर  पर  पाया  गया  ।  उस

 ज़ाम  नहीं  करते  fan  उन  की  बनाई

 का  चालान हुआ  ।  लेकिन  भ्र दा लत ने  करार

 दिया कि  उस  का  कोई  जम  नहीं  था  ।  एक
 हुई  लाइब्रेरी  में  जा  कर  स्टेटिस्टिक्स  ढूंढ़

 सकता  बना  नहीं  सकता  ।  मे  ने  वहां  जा
 शख्स  एक नौजवान लड़की  के  यहां  चला  जायਂ

 कर  इस  बात  की  कोशिश  की  मझे
 जिस की  उम्र  १६  साल  से  ज्यादा हैं

 उस  के  साथ  इन्टर्कोस  वर्ग रह  यह  जम  स्टेटिस्टिक्स .  मिल  जाये  लेकिन  वहां  कोई

 स्टेटिस्टिक्स  मौजद  नहीं थीं  ।  लेकिन में
 नहीं  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या

 श्राप  चाहते  कि  लड़कियों  को  यह  उन  से  कहना  चाहता  हूं  कि  वह

 पुरानी  देखना  चाहें तो  a अ्रघिकार  दे  जाये  उस  के  यहां

 कोई  चला  जाय  उस  की  उम्र  को  बतला  सकता  हूं  कि  1.0

 १६  साल  से  ज्यादा  कोई  र्स  उस
 कमेटीਂ रिपोर्ट  के  wer  2&¥ WX etfs पर
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 प्रक्रिया

 aug  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक

 ठाकुरदास

 स्टिक्स दी  हुई  है  जिस  में  वह  कमेटी  इस  नतीजे  कितने  बंद  भरे  अल्फाज  उन्होंने कहा  कि

 पर  पहुंची है  कि  यह  उसर १६  से  १८  कर
 प्रास्टिट्यूट्स  हें  वह  हम  री  बहने  हमें  उन  कीਂ

 दी  कहा  जाता  है  कि  कोई  केस  ज्यादा  मदद  करनी  राज  में  यहां  पर  सुनता

 एसे  होते  नहीं  नन  नगर  नहीं  होते  हे  तो  दिल  हूं  कि  यह  कानून  प्रोसटीट्यूट्स के  लिये

 हिलाने  वाला  ६1: ८18 ॥  जो  हमारे  होम  मिनिस्टर  दुरस्त न  होगा  ।  जो  लोगਂ  इन  खराबियों

 साहब ने  श्राप  के  रखा  कि  इस  तरह  से
 से  वाकिफ  हैँ  वह  सब  चाहते  हैं  कि  यह  कानून

 भ्रास्टिट्यूट्स  नौजवानों को  बरबाद  कर
 फौरन  बने

 :
 हम  से  कहा  जाता  है

 कि  १६

 उन्हें  वह  कहां  तक  साल  १८  साल  की  बीच  की  उम्र  में

 उन  के  खत्म  में  कोई  केस  नहीं  चन्द  महीनों  का  फर्क  मालम  नहीं  किया  जा

 अगर  उन  के  ख्याल  से  यह  स्टेटिस्टिक्स का  यह  दुरुस्त  है  चन्द  महीनों  का

 सारा  ख्याली  माहोल  यह  दुरुस्त  नहीं  नहीं  मालूम  हो  कोई  डाक्टर  राज

 हू  तो  में  बड़े  के  साथ  श  करना  चाहता  कें  दिन यह  फैसला  नहीं  कर  सकता  कि  फलां

 हूं  कि  कोई  कानून  एसा  नहीं  है  जिस  की  रू  लड़की  १४  वर्ष  महीने  की  है  या
 १५

 से  सजा  दिलाई जा  सके  ।  लेकिन art  यह  च्  ११
 महीने  की  हे  या

 १६
 वर्ष  दो उम्र  १६  से  १८  कर  देंगे तो

 मेरा  दावा  हूँ  कि  महीने की  कभी  भी  इस  का  पं  सला  नहीं

 देश  के  भ्रमर एक  साइकालीजिकल
 हो  लेकिन  में  निहायतਂ  से  कहना

 मेंट  होगा  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  प्राचीन  चाहता  हूं  कि  यह  कोई  वजह  नहीं  है  कि  हम

 कानून  fam  इस  वजह  से  तो  नहीं  बनता  कि  अपना  कानून  ठीक
 न

 हम
 की  अपनी

 किसी  आदमी  को  सजा  दे  amt  वह  जम  झौंरतों का  प्रोटैक्यांन  ठीक  ate  मुनासिब

 कानून  हमारे  सामने एक  आइडियल  तरीके  सें  करना  चाहिये  i  यह  सब  चीजें

 रखता  जिस  से  सारी  नेशन  प्रोग्रेस  करती  जितनी हूँ  वह  ऐसी हें
 जिन  पर  में  इस

 में  प्रति  से  करना  चाहता  हूं  कि  इस  ज्यादा  बहस  नहीं  करना  चाहता  ।

 देश ने  तो  सब  तरफ  तरक्की  लेकिन में
 देश  के

 अन्दर
 ऐसी  हालत है  या  नहीं

 देश

 कहता  हूं  कि  जो  कुछ  seat  हो  चूंकि  है  में  उस  के  भ्रमर  ब्लैकमेलिंग  का  इमकान हूँ
 या

 को  बयान  नहीं कर  यहां की  भ्रौरतों
 अगर  पहले  कभी  रहा  है  तो  राज भी  हो

 ने  अपनी  चैस्टिटी  को  बचाने  के  लिये  सकता है  ।

 सारी  दुनिया  बरबाद  कर  अपनी  जिन्दगी

 कर  दी  ।  हमारे मुल्क  के  क्या  यह  बिल  इस  ख्याल  से  पेश  किया  गया

 नहीं  gat  ।  इसी  चेंस्टिटी को  कायम  रखने  हैं  कि  प्रास्टिट्यूशन को  भारत  से  हटाया  जाथ

 के  सवाल ने  देश  के  भ्रमर  सतीपन  चला  आज  जो  गिरी  हुई  हालत  है  उस  को  ठीक

 इस  ने  देश  के  अन्दर  छोटी  उम्र  की  दादी  करने  कोशिश  करनी  चाहिये  ।  में

 को  चला  दिया  इस  देश  में  यह  माना  ने  हाउस  का  ज्यादा  वक्त  ले  लिया  है  wre

 मेरे war कि  औरत को  किसी  किस्म का  मे  र  are  अब  ज्यादा  नहीं  लेना  चाहता  |

 के  साथ  रज़ामन्दी  देने  का  हक  ही  नहीं  दिया  एक  दोस्त  ने  इस  बिल  के  लिये  एक  सर्कुलेशन

 मैदान पेश  किया  था  ।  में  के  बारे  में

 थाहते हैं  कि  इस  देश  के  श्रीधर  प्रार्टिट्यूशन  कुछ  ज  चाहता  हुं
 ।

 इस  के  बारे

 बन्द  हो
 तो  यह

 पहला
 कदम  हमारे  में-में

 ज  करना  चाहता  हूं  कि  उस  को

 महात्मा  जी  मे  चम्पा रन में  फरमाया  स्कूलों  किया जा  चुका  सारी  श्रोपीनियन्ख्
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 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक

 श्मा  चूकी  ।  मुझे  weet है  कि  उन  सजा  दिलाने  का
 जो

 दूसरा  जज  है
 उस

 का

 श्ओपीनियन्स  पर  गौर  नहीं  किया  गया  ।  क्या  मकसद  यह  जाहिर  हो  जाये

 हमारे  होम  मिनिस्टर  साहब  ने  उन  को  पढ़ा  तो  ज्यादा बेहतर  होगा

 तक  उन्हें में  ने  हाउस के  सामने

 लेकिन मुझे  डर  है  fe
 उन  भ्रोपीनियन्स

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  जनाब
 को  ठीक  से  पढ़ा  नहीं  गया  गवरमेंट  में  ।

 में  जिस  चीज  को  ज  कर  रहा  था
 मेरा  दावा  है  कि  उस  वक्त  गोपी  नियम  मेरे

 उस  को  मेरे  लायक  दोस्त  ने  और  ज्यादा
 हक  में  थी  ।  लेकिन  मिनिस्ट्री ने  एक  नोट  वा ईद कर  दी  इस के  मानी यह
 जारी  किया  जिस  की  वजह  से  सारी  गड़बड़

 हैं  कि  हाउस  इस  बात  को  तो  मानने

 हो  सरदार  पटेल  ने  खुद  कहा  था  कि
 को  तेयार  है  कि  उम्र  १६  से  बढ़ा  कर  १८

 इस  तरह  का  कानून  भ्रोवरड्यू  लेकिन
 कर*दी  जाय  मगर  यह  जो  कम्पाउंडिंग  या

 उन  को  ag  नोट  दिया  गया  कि  पब्लिक
 सजा  कम  कर  सकने  की  जो  बात  है  उस  को  नहीं

 frat  इस  के  हंक  में  नहीं हैं  ।-  उन्होंने  कहा
 मंजूर  करना  मे  अज  करूंगा  कि  अगर

 में  क्या  हाउस  ने  न  पहले  इन  रायों  को
 आप  सन्  १८६०  से  अब  तक  इस  कानून  की

 थढ़ा  ग्रोवर  न  अरब  पढ़ा  श्राज जो जो  राय  मेरे
 हिस्ट्री  को  देखें तो  are को  मालूम  होगा

 खिलाफ कही  जाती  में  उन्हीं को  वैलेरी

 कर  के  कह  सकता  हूं  fe  वह  मेरे  हक में
 कि  इस  में कई  बार  तबदीलियां हुई  हे  ।

 अराज  अगर  कोई  अपनी  औरत  से  भी  वह
 हूँ  उन  मेरे  खिलाफ  रायों  के  बिना  पर  जो

 १२से  १५  वर्ष के  बीच  में  हो  ean
 सारी  की  सारी  बातें  मेरे  खिलाफ  कही  गई

 करे  तो  उस  को  सजा  हो  सकती  सजा  सीटें
 है  इस  के  लिये  में  श्रानरेबिल  होम  मिनिस्टर

 दो
 साल

 की  हो  सकती हूँ
 क्यों  कि  वह  शादीशुदा

 साहब  की  खिदमत  में  at  करना  चाहता  हैं  ।

 हूं  कि  वह  उन  श्रोपीनियनस  को  एक  दफा

 ag तो  लें  पेश्तर इस  के  कि  वह  उनको  डा०  ध्  राज  कल  शादी  १४

 मेरे  खिलाफ  कहें  ।
 साल  से  पहले  होती  ही  कब  है  ?

 श्री  केल कोकर  :  में  जनाब  पंडित  ठाकुर  दास  arta  ary  के

 साहब  से  यह  दर्याफ्त  करना  चाहता  कानून  बनाने से  १५  साल
 से  कम  की

 यह  सही है  कि  उम्र  के  बढ़ाने  के  सिलसिले  द्यादियां  रुक  गई  |  में  हाउस  से  aq

 में  कोई  एतराज  किसी
 को

 नहीं  है  लेकिन  से  अज॑  करूंगा  fe  अब  भी  बहुत  ज्यादा

 ख़बर  को  लड़के  को  दिलाने  शादियां  कम  sa में  होती हैं  दो

 में  क्या  इसरार ह  महज  इस  वास्ते  कि  दो  कौर  चार  चार  साल  की  लड़कियों  की

 १८  साल  से  कम  है  प्रौढ़-  साल  से  शादियां  होती हैं  ।  मे ंने  पिछली  भी

 ज्यादा है  ?  १६  शौर  १८  साल  के  दरम्यान  अर्जे  किया
 था

 झर
 अज  भी  कहता  हूं  कि

 रजामन्दी  के  सजा  दिलाने के  क्या  शारदा  एक्ट से  शहरों  में  तो  फायदा  हुआ

 असबाब  इस  के  दो  ही  हो  सकते  है-मगर  गांवों  में  वही  हालत  मुझे  ताज्जुब

 सक  जूजू जो  १८  साल  तक  का  है  कि  हमारे  होम  मिनिस्टर साहब यह  फरमाते

 उस के  मुताबिक  तो  शायद किसी  को  ज्यादा  हैं  कि  हि-जूम  तो  होः ही  नहीं  सकता

 नहीं है  क्योंकि शायद  इस  से  मुल्क-का  फ़िर  ara  ने  कानून  क्यों  बनाया  ह  झा

 कुछ  फायदा  हो  सकता  है  लेकिन  लड़कों  जायें  शादियां  इस  तरह  की  होती हूं
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 पिंडित  ठाकुर  दास

 श्राप  मद्रास  भर  बंगाल  में  जा  कर  हालतਂ  उस
 के  साथ  नम ्य  करे

 art  के  fer

 में  हरान  हो  गया  यह  देख  कर  कि  किसी  लड़की  की  उम्र  १६  के

 इस  देश  में  यहां  तक  हालत  पहुंच गई  १८  के  दरम्यान है  तो  उस  को  उठा  कर  छे  जाने

 बंगाल  में  कौर  मद्रास  में  १५  पर  तो  जुर्म  है  लेकिन  उस  के
 साथ  उस  कीਂ

 १४  से  भ्र ौर तों  के  मेंसेज  की  १२  और  रजामन्दी से  इंटरकोर्स  करन  पर  कोई  जुर्म

 श३  हो  गई  हम  ने  ५  पापी  कर्मों  नहीं है  ।

 से  नेचर  तक  को  बदल  दिया  है  ।

 हमारे देश  में  जो  जी  ने  लिखा  था
 श्री  सोनिया  :  बाप  के  कहने  से

 समाधान हो  गया
 एन  के  तीन  साल  के  बाद  के  बारे  में  तो  वह

 १८  वर्ष  की  लड़कियों के  लिय  था  ।  जब  पंडित  ठाकर  दास  भार्गव  :  यह  आपकी

 १२  साल  शर  १३  साल  तक  की  उम्र  में  ही  मेहरबानी  म  ग्रुप  से  यह  करूंगा
 पास  हो  जाता  है  ।  तो  में  अदब  से  अर्ज  करूंगा

 कि  झाज  भी  बहुत  सी  शादियां  बारह  साल  भ्र
 कि  are  हम  को  भ्र पने  देश  की  उन्नति  चेस्टिटी

 के  लिहाज  से  करनी  हू  तो  हम  को  इस

 कम  उसर  में  जो  हो  हे  या  उस  से  कुछ  सपोर्ट  करना  चाहिये  |  मे  यह  बात
 ऊपर  की

 उसर  में  होती  ह  उन  में  यह  हो
 को  तैयार  हूं  कि  art  इस  में  तबदीली  कर

 सकता है  ।  जब
 हम  ने  प्री  प्यूबरटी  दो  कौर  इस  को  कम्पाऊंडेबिल  रखे ं।

 कमेटी  की  रिपोर्ट  लिखी  तो  हम  ने  इस  पर  इस  में  यह  खराबी  होगी  कि  जिन  नौजवानों

 बहुत  विचार  किया  प्रौढ़  इस  के  बाद  हम  इस
 की  शादी  हो  सकती  उन  क्

 नतीजे  पर  कराये  कि  १६  से  १८  कर  दिया  रास्ते  में  यह  कानून  जावेगा  इस

 जाय  |  इस  पर  बड़ा  झगड़ा  हुसना  ।  ग्राम
 लिये में  चाहता  हूं  कि  अप  इस

 १७
 बरस  बाद  हमारे  होम  मिनिस्टर  साहब  कम्पाऊडेबिल  fae  wae  ws

 कहते हें  कि  दस  बरस  प्रौढ़  इन्तजार  करो ।
 चोटें कर  दें  लेकिन  wt  =

 श्री  कण०  Ato  सोंधिया  एक
 इस  को  एबसोल्यूर  ही  बनाना  चाहते  हैं

 तो  में  यह  मानने  के  लिये  तैयार  हूं  इस  वजह  से बात  मुझे  पुछनी हूँ है  ।  एज  श्राफ  कंसेंट  क्या

 हो  जायेगी इस  बिल  के  पास  होने से  कि  इसमें  कम  तवील  होगा  बनिस्बत इस  के

 कि  उम्र  १६  रखी  जाये  १८  की

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  :  यह  एज  wae  की  लिमिट कर  जायगी तो  कम

 सिर  दो  तरह  की  एक  तो  ईच विल  होगा  ।  इसलिये  में  भ्रम  करूंगा  कि

 शुदा  अवस्था  म  श्र  एक  गैर  शादी  शुदा  इस  की  दफा  पोर  ३  से  तो  हाउस  मुत्तफ़िक़

 अवस्था  में  ।  जहां  शादी  शुदा का  सवाल  है  fas  दफा
 ४

 से  जिस  में  इस  को
 कृपा

 हूं  उसमें  के  दिन  १५  साल  है  शर  उस  में  उंड  करने  के  कहा  गया  हाउस को

 कोई  तबदीली  नहीं  चाहता  भ्र पने  मुल्क की  इत्तिफाक  उस  में  हाउस  कोई

 हालत  को  देखते  हुए  ।  में  कर  सकता  तबदीली  भी  कर  दे  तो  मुझे  कोई  झ्रापत्ति  नहीं

 तो  शादी  की  उम्र  को  भी  १६  कर  देता  ह्  में  तो  यही  चाहता हूं  कि  यह  उम्र  क्सी

 दूसरा  सवाल
 जो

 है  वह  गैर  शादी  शुदा  तरह  से  १६  साल  से  १८  साल हो
 जाय

 ।

 का  है
 ।

 जरगर  कोई  शख्स  औरत  मेरे  दूसरे  दोस्त  झपने  बिलों
 पर  बोलना

 को  राजी
 से

 ले  जगश्नौर  ले  जाने  के  are  चाहते  में  उन.के  को  नहीं
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 चाहता
 ।

 में  wea  से  करना  चाहता
 सभापति  महोदय  :  अब  में  मूल

 हुं  कि  इस  सवाल  यह  है
 कि  कालिजों  प्रस्ताव  रखता  हूं  ।

 में  लड़कियां  पढ़ती  फैक्टरी  में  काम
 wet यह  हैं

 करती  हे  भ्राफिसेज  में  जाती  हैं  ।  श्राप  क्या

 इस  विधेयक  द्वारा  भारतीय  दंड  विधान
 करना  चाहते  हैं  ।  उन  को  ~

 प्रोटैक्शन देना  नहीं  यह  सवाल
 (१८६०  में  ४५  तथा  दंड  प्रक्रिया

 विधान  (@s5&s  का  विचार
 प्रोटैक्शन  का  है  ।  में  से  करना

 चाहता  हुं  कि  हमारे  होम  मिनिस्टर  साहब  किया  जाना  चाहिये 1”

 संसद्  दो  भागों  में  बंट  पक्ष  एवं चाहते  हें  कि  प्रोटेक्शन  दिया  जाय  ।

 उन  को  डर  है  कि  दफा
 ४  की  वजह से

 विपक्ष में  ।  पक्ष  में  ५४५  तथा  विपक्ष  में  Rg

 मेल  किया  जा  सकता  है  तो  उस  को  अ्रलाहिदा  प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुमा  ।

 कर  दिया  जाय  ।  में  हाउस  से  नम्रता  से

 भ्रमित  करना  चाहता  हूं  कि  वहू  इसे  [  उपाध्यक्ष  महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  ग्रामीण

 हुए
 ।  | स्वीकार  कर  लें  ।  हाउस  के  सामने  जब

 पहले  १६  का  मामला  तो  गवर्नमेंट  श्री  क्क्०  सी ०  सोनिया  :  कितने  तटस्थ

 ने  उस  को  डिफीट  कर  दिया  था  ।  लेकिन  रहे ?

 पुरानी  गवर्नमेंट  नहीं  है  ।  गवर्नमेंट

 सब  इसी  तरह  की  होती  हैं  कि  वह
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन  की  गिनती  नहीं

 की  गई  |
 टिव  चीज़ों  को  सामने  रखती  हं  ।  जब  में  ने

 १४  से  gy  ay  उम्र शादी  के  बढ़ानी  सदन  की  कार्य  वाही

 चाही  थी  तो  गाने  मेंट  की  तरफ  से  गाडगिल
 सदनਂ  की

 साहब  ने  उस  को  प्रपोज  किया  लेकिन
 श्री  नम्बियार

 कार्यवाही  जैसे  कि  प्रचलित की  गई  थी
 यहां  हाउस  ने  उस  को  मंजूर  कर  लिया  ॥

 उस  में  लिखा  था  कि  सदन  में  १९  विधेयक मर्ज  करूंगा  कि  हाउस  प्रोग्रेसिव  हैं  ।

 मुझे  उम्मीद  है  कि  हाउस  इस  बात  का  सबूत
 नियमों के  wae  उन  प्रस्तुत नहीं देगा  और  इस  बिल  को  के  साथ

 पास  करेगा  ।  किया  जा  सकता  |  गैर-सरकारी सदस्यों

 को  भ्र पने  विधेयक  प्रस्तुत  करने  के  लिये
 सभापति  महोदय  :  पंडित  ठाकुर  दास

 कुछ  न  कुछ  करना  चाहिये  |  अ्रतएव में श्राप से में  से
 भागने ने  प्रारम्भ में  इस  प्रस्ताव को  प्रस्तुत  प्रार्थना करता  हुं  कि  प्रत्येक  सप्ताह में  एक
 किया  न्र बम  देखता  हूं  कि  श्री  एन० क

 दिन  गैर  सरकारी  सदस्यों  के  कार्य  के  लिये

 to  सिन्हा  ने  एक  संशोधन  रखा  है
 ।

 पहले  जाना  तथा  उन  के  विधेयकों  की
 संशोधन  पर  मत  लिया  जायगा  ।

 प्रारम्भ  में  छान  बीन  करने  के  लिये  coy

 समिति  बना  देनी  चाहिये  ।  प्रत्येक  पार्टी  के  लिये
 ् प्रश्न यह ह यह  है  :

 समय  भी  निश्चित  कर  देना  चाहिये  ।  जिस
 विधेयक को  जनमत लेने  के  लिये

 में  किवे  सभी  सदस्य  भाग  ले  सकें  एवं

 प्रचालित  किया  कौर  यह  PeXR
 अपनी  पार्टी  के  विधेयकों  को  रख  सकें  तथा

 के  नीति  तक  वापिस  जाना  चाहिये  ह
 सदस्यों को  पक्ष  में  लाने  का  प्रयत्न कर

 प्रस्ताव  ।
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 थम आप  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  श्राप  इस  पर  प्रस्तुत  करने  का  तो  कोई  ही  नहीं  उठता
 |

 विचार  करें  और  इस  मामले  को  नियम  समिति  विचाराधीन विधेयकों  का  wert  aa  रूप

 को  सौंप  देना  चाहिये  |  ऐसा  ही  लास  हमें  से  तथा  प्रति  रूप  में  मतदान  किया  जायगा  ।

 भी  मिलना  चाहिये  यदि वे  सभी  विधेयक  जो  कि  विचाराधीन नही

 हैं  गुप्त  मतदान  के  लिये रख  दिये  जाते  हूं as  गोबिन्द  दास

 एक  बात  में  आप  से  निशान  करना  कहता  तो  माननीय  सदस्य  का  नम्बर  देर  से

 सकता हे  । वह  कई  बार  उठ  भी  चकी  है  कि  गैर

 सरकारी  दिन  विधेयक केवल  प्रस्तुत  यही  वास्तविक  कठिनाई  है  ।  नियम  समिति

 करने के  लिये  हूँ  के  पहले  प्रस्तुत कर  दिये  को  सौंपने के  सम्बन्ध  में  सदस्यों के  सुझाबों

 जायें ।  इस  पर  म  आप  को  यह  भी  स्मरण  का  में  अरब  स्वागत  करता  हूं
 ।

 वे  बतायें  कि

 दिलाना  चाहता  हूं  कि  श्री  मावलंकर जी  ने  नियम  समिति  को  क्या  क्या  सौंपा  जाय

 शायद  .  एक  आश्वासन  दिया  था  कि  वे  सभी उस  समिति  को  सौंप  दिये  wat

 इस  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  तो  यह  गेर  सरकारी  सदस्यों  को  अधिक  देने

 तो  में  समझता  हूं  कि  बिल्कुल  उचित  बात  का  प्रभातो तो  सरकार  द्वार  सोचा  जा  सकता

 है  न  कि  नियम  समिति  द्वारा  ।  यदि जहां  विधेयकों  के
 ५

 प्रस्तुत  करने  सवाल  हे  नियमों  में  तो  संसद  के  नेता  के  ट

 इस  तरह  परिवर्तन किया  जाये  कि  वह  से  शभ्रध्यक्ष  महोदय  उस  पर  विचार  कर

 पहले रखे  जायें  ।  जहां  तक  समय  का  मामला  सकते हैं

 ह ेकि  इन  विधेयकों  के  लिये  कुछ  न  कुछ  अब  में  संसद  पेंथ्श्श्नी  सैयद  मुहम्मद

 समय  निश्चित  हो  में  समझता हूं  कि  यह  अहमद  काज़िम  द्वारा  प्रस्तुत  मुस्लिम

 उचित  नहीं  क्योंकि  विधेयकों  के  लिये  चीफ़्स  विधेयकਂ प्र  faa  किया

 हम  ने  कभी  समय  नीति  नहीं  किया  ह  ॥  जायगा ज

 विधेयक  पर  हर  एक  को  बोलने  का  भ्र धि कार

 जितना  बोलें ।  बहस  समाप्त  afar  वापस  विधय क

 करन  का  प्रस्ताव  लाया  जा  सकता  ठाकर  दास  भाग  अध्यक्ष-पद

 लेकिन  जहां  तक  विधेयकों  कोਂ  प्रस्तुत  पर  यासीन

 करने का  मामला  में  समझता हूं  कि  इस  श्री  काज़मी  सुल्तानपुर-उत्तर
 तरह  का  परिवर्तन  नियमों  में  होना  चाहिये

 कि  जिस  fer  गेर  सरकारी  विधेयक  हों

 व॒  जिला  फैजाबाद-दक्षिण  पशिचम )

 निवेदन  हूं
 सब  पहले  प्रस्तुत  किया  जाय  श्र  बाद  भारत  वह  मुस्लिम  वक्तों

 में  पर  विचार हो  1
 के  सुशासन  एवं  wee  प्रबन्ध  तथा

 महोदय  :  जहां तक  .  विधेयक  मुत वल् लियों  द्वारा  की  जाने  वाली  देख
 भाल

 ait  उन  के  प्रबन्ध  के  लिये  विधेयक  प्रवर सम्बन्धी  को  प्रस्तुत  करने  की

 .  तोता-तक  प्रस्तुत  किये  सकेंगे  समिति  at  सौंपा  जाये  जिस  केਂ  acer

 जब  कि  वे  सभी  विधेयक  जिन  केबारे  में  सीजन-हों —

 वित्वार.करने-की-पूवें  सूचना झा  गई  हे  समाप्त  डा०  सैयद  श्री  एम०  हिफज़ुर

 हो  जाते  अन्य  .  दूसरे  के  भी  अहमद  मुहिम
 थी

 गुरमुख
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 मत वल्लि यों के  कार्य  की  देख  भाल  के  लिखे सिंह  to  कृष्ण  चन्द्र  श्री

 हीरा  वल्लभ  मौलाना  मुहम्मद  तथा  उन  कें  सुप्रबन्ध  के  लिये  केन्द्रीय मंडल  की

 बड़ी  प्रा वस् यकता हैं  ।  wave  ऐसी  स्थिति में सईद  करनेल  बी०  शुभ  श्री

 मोहन लाल  चौधरी हदर  मेरे  लिये  यह  शभ्रावश्यकता  नहीं  रह  जाती कि

 श्री  प्रसाद  श्री  सैयद  डा०  में  इन  अनेक  बातों  के  बारे  में  कुछ  कहं  जो  कि

 शन०  एम०  श्रीमती  सुभद्रा  सदस्यों  ने  उठाई  है  क्योंकि  उन  पर  विचार

 श्री  सी०  सी०  श्री  एस०  वी०  एल०  करना तो  प्रवर  समिति का  काय  हैं  ।

 श्री  area  fag  श्री

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया
 प्यारे  लाल  कुरील  तालिब  तथा  श्री  काजिम

 गया  ।

 एवं इन  को  आदेश  दिया  जाये  कि  ये  ~

 अपना  विवरण  अधिवेशन  के  दूसरे
 ग्रीक  भारतवर्ष में  मुस्लिम  वक्तों

 के  सुशासन  wes  प्रबन्ध  तथा सप्ताह के  अन्तिम दिन  तक  दे  दें  ।
 ”'

 मृत वाल् लियों द्वारा  जाने  वाली

 विभिन्न  राज्यों  में  प्रचलित  देखभाल  उन  के  प्रबन्ध  के  लिये
 नियमों

 के  गूढ़  भ्रध्ययन के  उपरांत  ही  यह  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जिस  के  सक्रिय

 विधेयक  तैयार  गया  है  ।  कुछ  प्रांत  निम्न हों

 इसे  भी  हैं  जहां  वक्फ  अधिनियम  बिल्कुल  भी

 नहीं  हैं  ।  इसका  उद्देश्य  वक्फ  के  प्रबन्धकों  द्वारा  डा०  सैयद  श्री  एम०  हिफज़ुर
 किये  जाने  वाले  प्रबंध मं म  समानता  लाना  ह  ।

 श्री  wens  श्री  गुरमुख
 भ्रतएव यह  सोचा  गया  कि  एक  ऐसा  केन्द्रीय  सिंह  Fo  कृष्ण चन्द्र  श्री  हीर

 विधेयक  होना  चाहिये  जो  सभी  राज्यों  बल्लभ  मौलाना  मुहम्मद  सईद  मसूद

 में  चाहे  वहां  वक्फ  अधिनियम हो  aaa  न  काल बी  ०  एवं ०  जई  श्री  मोहन  लाल

 हो  लाग  किया  जा  सके  ।  चौधरी हदर  श्री  अमजद  श्री  सैयद

 इस  पर  भिन्न  भिन्न  प्रकार  के  मत  art
 डा०  एन०  एम०  श्रीमती

 सुभद्रा  श्री  सी०  सी०  श्री
 हैं  ।  जिस  में  से  उन  को  तो  छोड़  दीजिये

 एस०  ato  एल०  श्री  भ्रात्मासिह
 जिन्हों  ने  भावना वश  हो  कर  विरोंध  किया  है

 अन्यथा  सभी  ने  इस  विधेयक  के  पक्ष  में
 श्री  प्यारेलाल  कुरील  तालिब

 तथा  श्री  काज़िम ।
 शीरानी मत  दिया  हैे  ।

 विधेयक  के  विरुद्ध  कुछ  कहा  गया  है  एवं  इन  को  area  दिया  जाय  कि  ये

 तो
 केवल  इतना  ही  कि  केन्द्रीय  मंडल  की

 लोग  शरापना  विवरण  आगामी  प्रिवेंशन  के

 स्थापना  मंहगी  ह  ।  यदि  are  विधेयक की  दूसरे  सप्ताह  के  अन्तिम  दिन  तक  दे  दें  ।

 योजना  पर  दृष्टिपात करें  तो  प्रकट  होगा  कि

 केन्द्रीय  मंडल  का  कार्यक्रम सस्ता  एवं  बड़ा
 श्री  एम०  एच०  रहमान (  मुरादाबाद  जिला

 बस्ती )  :  मिस्टर  मिस्टर  काज़मी
 लाभदायक ह

 नें  जो  मुस्लिम  वक्फ  विधेयक  पेश  किया  है

 प्राप्त  मतों  के  आधार  पर  यह  स्पष्ट  में  उसे  बहुत  ही  मरहम  कौर  जरूरी  समझता हुं

 रूप  से  कहा  जा  सकता  हैँ  कि  भ्रत्यघिक  जनमत  जहां  तक  मुझे  याद  इस  से  पहले  मुख्तलिफ

 इस  पक्ष  में  हे  कि  देश  के  विभिन्न  राज्यों  में  सूबों  प्रान्तों  में  इस  बात
 की  जरुरत
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 एम
 ञ्च  o

 ee
 कि  लाखों  करोड़ों  रुप  AY  का  उर  इख्तलाफ

 भी
 उन  पर  पू  री

 तौर  से

 ग

 ल
 mit  ने  खानकाहों  झर  सही  तौर  से  कर  लिया

 «
 जायेगा

 के  लये  किया  है  तो  इस  में  कोई  ऐसा  कानून
 और  राय  बनायी  जायेगी  ।  इसी  लिये  जाय

 iene

 जिस से  साहिबान जो  अपनी  इस  बात  पर  जोर  दिया  जाता  कि  इस  बिल  को

 _  जाती  गरज  पूरी  करने  के  लिये  इस  tas का  पास  कराया  जाये  बेहतर  तरीका  यही  समझ

 गया  कि  इस  को  अभी  सिलेक्ट  कमेटी  में  जा
 .  नाजायज  इस्तेमाल  करते  हैं  उन  को  वैसा  करने

 जाये  इस  का  सही  तौर  पर  इस्तेमाल  चाहिये  ताकि  वहां  हमें  उन  सब  रायों  ह

 थ द
 हि  सके  ।  अभी  अभी  मिस्टर  काज़मी  ने  चार  मशवरा करने  उन से  फायदा  उठा  ः

 नि
 बों  औऔर  प्रान्तों का  जिक्र किया  वहां  इस

 अपना फसल  करने  में  बहुत  मदद  मिले

 क  की
 जरूरत

 को
 महसूस  करते  हुए  उन्हों  ने

 झपने  यहां  ऐक्ट  बनाये  लेकिन  उस  जमाने  में  लेकिन  इस  जरूरत  को  महसूस
 क

 भी  हम  कमजोरियां ak  खामियां  यकीनन हाउस  के  जिम्मे  है  ।  इस

 हसूस  करते  हें  जिस  से  पूरी  तरह  वह  कंट्रोल  हालात में  बहुत  से  इरादे  ं
 ब

 तमाम  मस्जिदों  के
 सका  जो  होना  चाहिये  ।  पब्लिक  में  जिसे

 मने  में  झ्राजादी  की  जंग  लड़ी  जा  रही  थी  अर  बहुत  से  यतीमों
 झ्र

 बेवाओं  के
 क

 जहां हम  ने  मुल्क  की  आजादी का  मसला  को  अन्दाजा होगा  कि  किस  क

 ही  र
 बहुत

 सी
 बातें  लोगों  को  बतलाई  थीं  खराब झर  बरबाद  हें  ।  वहू  महज म  -

 _  तो  उन  में  मजहबी  हैसियत से  इस  बात  की  बल्लियों  की  वजह  at  वह  लोग  शीराज़  भी

 बड़ी  भारी  भारी  रकम  खच  कर  के  कोशिश .
 तरफ  तवज्जोह दिलाई  गई  कि  जब  हमारी

 कौमी  हुकूमत  कायम  हो  तो  हम  झोंका के  कर  रहे  हें  कि  यह  बिल
 न

 बनने  पावे
 गरे में  एक  ऐसा  इन्तजाम  हुकूमत  के  जरिये  और  उन  को  इस  की  खुली  छूट

 मिल  ar

 पे  करायेंगे  जिससे  करोडों  रुपया  जो  नेक  काम  कि  वह  जिस  तरह  से  चाहें  अरपना काम  जार

 प्

 ः

 के  लिये  लोग  वक्फ  कर  च  के  हें  वह  उन  के  हाथ  रखें
 |

 इस  लिये  इस  बिल  का  मकसद  सिर्फ

 बाह  न  हों  उस  का  सही  इस्तेमाल हो  एक  ही  है  ।  बाज  शौकत  लोगों  में  यह  गलत

 a सके  ।  इस  के  लिये  किसी  बड़ी  तकरीर  करन  फहमी पैदा  करने  की  कोशिश की  गई  क्

 की  जरूरत  नहीं  र  में  महसूस  करता  हुं  कि  जिस  दर हकीकत यह  वक्फ  बिल  इस  लिये  पेश  किय
 ह

 वक्त  यह  बिल  राय  ड्रामा  हासिल  करने  के
 लिये  गया हे  कि  गवर्नमेंट उन  इदारों  पर  जबर दर

 किया  गया  उस  वक्त  जितने  मुतवल्ली  कब्ज़ा  करेगी  अगर  एक  आदमी  भी  इस

 प्रौढ़  उन  के  ५४  थे  उन  की  माम  ली  मखाल  गलत  मकसद  के  लिये  इस्तेमाल  करता  हैं

 के भ्रलावा  पूरे  मुल्क  ने
 बुनियादी

 तौर
 पर

 में  समझता  हूं  कि  हाउस  में  यह  बात
 कुछ

 _  उस  को  वैलकम  किया  ्र  खेर  मुकदमा  किया  ज्यादा कहने  की  नहीं  लेकिन  बावजूद

 के  बार  बार  इस  को  कहा  गया  |  उन  लोगो ंव उस  की  जरूरत  को  महसूस  किया  ।

 gt कुछ  छोटी  छोटी  बातों  में  इख्तलाफ  भी  मुतमेयन  करना  चाहता  हं  कि  इस  बिल

 '  पेश  किया है  ate  वह  होना  भी  चाहिये
 |  जितनी  भी  दफात  हें  अगर  ईमानदारी  के  साथ्

 मुख्य  लफ  राय  जो  हासिल  हुई  उश्र  के  साथ  साथ  उन  को  देखा  जाये  तो  मालूम  होगा  कि  उ

 सिर  कट  कमेटी
 जशन  की

 जो
 सिंगारी

 एक
 जिला  भी  ऐसा  नहीं  है  कि  जिस  में  वक्फ

 i
 जिस  मतलब  से  वक्फ  f है  तो

 वहां
 जब  वह

 चीज
 आयेगी  तो  कज ्य

 को
 इ तमाम  बातों  पर  जिन  में  वह  घर  करन

 a

 rs  _
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 इन  अल्फाज  के  साथ  में  इंस  की  ताई रखी  गई  हो  ।  श्र  ore  किसी  को

 किसी  कदर  शक  व  शुबा  भी  हो  तो  यह  बिल

 जिस  श्रोपीनियन  हासिल  करने  के  लिये
 मौलाना  मसूदी  तथा

 भेजा  गया  था  कि  mre  किसी  साहब
 जनाब  वाला  वक्फ  बिल  की  जरूरत  के  बारे

 को  महसूस  हो  रहा  हो  कि
 में  महरक  नेल्लोर  मौलाना  हफीज-उल-रहमान

 इस  बि  में  कोई  दफा ऐसी  है  कि  जिस

 म  वक्फ  करने वाले  ने  जिस  मकसद
 साहब ने  बहुत  तफसील के  साथ  कहा हैं  ।

 में  समझता  हूं  कि  इस  मरहले  पर  मजीद  किसी
 के  feet  वक्फ  किया  है  उस  में  इधर  उधर

 लम्बी  बहस  की  कोई  खास  जरूरत  नहीं  ।
 किया  गया  है  तो  हमें  बतलाया  जाये  कौर

 इस  लिये  में  इस  बिल  को  सिलेक्ट  कमेटी

 हम  उस  तजवीज  को  मंजूर  करेंगे
 ।

 लेकिन
 age  fra  जाने  की  ताईद  पर  ही  इक्तफ़ा

 चूंकि  ऐसी  कोई  चीज़  नहीं  थी  इस  लिये

 उस  तमाम  प्रोपेगंडे  का  कोई  गलत  नतीजा  नहीं
 करता  हूं  ।

 हुआ  ।  इस  लिये  में  समझता  हूं  कि  जो  हमारी  विधि  aatr  अल्पसंख्यक  मंत्री

 कौमी  पालियामेंट  है  उस  को  इखलाकी  तौर  पर  :  यदि  संसद्  के  मुसीबत  सदस्य
 '

 इस  बिल  के  पास  करने  में  हमारी  मदद  करनी  यह  चाहते  हे  कि  यह  विधेयक  प्रवर  समिति  को

 ताकि  इस  तरह  का  एक्ट  एक  सौंपा  जाये  तो  मुझे  इस  में  कोई  आपत्ति  नहीं
 माइल  की  शकल  में  मुल्क  में  जारी  हो  ।  ौर  है  किन्तु  सन् सद्  की  जानकारी  के  लिये  में  एक
 जितने  प्रान्त  ak  सूबे  हें  जिन  में  ऐसा  वक्फ  वक्तव्य  प्रस्तुत  करता  हूं  जो  में  ने  तैयार

 कट  नहीं  है  उन  में  भी  उसी  रोशनी में  किया  है  |

 एक्ट  बन  सकें  कौर  जहां  यह  वक्फ  ऐक्ट  बनते

 हुए  हैं  उन  में  जो  कमजोरियां  शर  खामियां  में  श्री  काज़मी  से  सहमत  नहीं

 हैं  उन  को  दूर  किया  जा  सके  ।  कौर इस  ऐक्ट  वह  कहते  हें  कि  अत्याधिक  जनमत  इस

 में  जितनी  प्रिसीपल  की  बातें  arg  हैं  उन  यक  के  पक्ष  में  ऐसी  बात  नहीं ह  ।  मेरे

 al  मदद  ले  कर  उस  को  वक्फ  एक्ट की
 सम्मुख  रखी  गई  सुचना  के  अनुसार  ऐसा  प्रतीत

 शक्ल दे  सके  |  में  उन  चन्द  अ्रल्फाज़ के  साथ  नहीं  ।  मुख्य  मुख्य  राज्य  साधारण

 बिल  की  हिमायत  करता  हूं  ।  तौर  पर  इस  विधेयक  के  पक्ष  में  नहीं  ह

 अ  भाग  के  राज्यों  को  हो  पहले  लीजिये--पंजाब

 ही  ऐसा  प्रान्त  जो  इस  विधेयक  का  स्वागत

 बहुत  सी  ऐसी  मिसालें  हें  जहां  मस्जिदों  करता  है  अन्यथा  सभी  प्रान्तों  ने  इस  का

 मदरसों  और  यतीम  खानों  में  विरोध  किया  हैं  ।  विरोध  एक  से  अधिक

 यतीमों  र  बवालों  की  तालीम  के  बारे  में  झा धारों  पर  ही  अवलम्बित  हे  ।  विरोध  का

 ने  रुपये  खर्च  किये  हें  शर  लोग  इस  में  कारण यही  है  कि  इन  में  से  बहुत  से  प्रान्तो ंम

 गड़  बड़  कर  रहेगें  ।  इस  को  बेहतर  बनाने  के  लिये  या  तो  वक्फ  शभ्रधघिनियम  है  अथवा वे  अपन

 जो  बिल  अप  के  सामने  पेदा हैं  उस  को  श्राप  यहां बना  रहे  हूं  अतएव वे इस को वे  इस  को  नहीं

 मंजूर  करें  ताकि  कानून  की  सुरत  में  वह  चाहते  ।  उन  विधेयकों  के  अनुसार  कायें  ठीक

 और  झाम  पब्लिक
 इस  चीज  को  महसूस  चल  रहा  प्रभाव  अब  वे  यह  नहीं  चाहते  कि

 कर  सकें  कि  कौमी  हुकूमत  के  जरिये  हमें  ज़न  के  यहां  केन्द्रीय  विधान  और  ये

 सपोर्ट  कौर  मदद  मिली है  कि  हमारी  इखलाकी  नियम  निरसित  हो  जायें  ।  उत्तर

 जिन्दगी  को  बेहतर  और  कामयाब  बना  सके  ।  परिश्रमी  मध्य  कौर  श्रासाम  ने
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 निश्चित  रूप  से  यह  घोषणा  कर  दी  है  कि  का  ३०  वां  बम्बई  स्वीकृत

 बह  केन्द्रीय  विधान  नहीं  चाहते उन  का  विचार  gate  ।  यह  सभी  के  लिये  लागू  है--धामिन

 हे  कि  प्रत्येक  राज्य  को  इस  बात  की  स्वतन्त्रता  एवं  चन्दे  पर  चलने  वाले  न्यास  जिन  में  मंदिर

 अपनी  आवश्यकता मिलनी  चाहिये  कि  ये  अथवा  दूसरे  धार्मिक  प्रौढ़  चन्दे
 पर

 के भ्रनसार कि  विधान  की  कर  सकें  ॥  चलने  वाली  संस्थायें भी  हें  ।  धार्मिक  भावना

 के  विचार के  बिना  उन  सब  पर  यह भ्र धि नियम यहां तक  कि  यदि  इस  विधेयक  को  संसद् का

 wera  भी  मिल  जाये  तो  भी  वे  राज्य यह  लागू  होगा
 ।

 ऐसा  सोचा
 गया  ह  किं  यह

 चाहते हं  कि  उन  को  इस  बात  के  लिये  मुक्त  विधेयक  वहां  के  प्रचलित  अधिनियम  को

 कर  दिया  जाय  कि  उन  के  यहां  ae  विधेयक  aft को  घटायेगा  :  यह  बम्बई  सरकार
 a

 लागू
 न  हो  तथा  उन  के  यहां जो  विधान  मत ह  |

 चलित  हे  उन्हीं  से  कार्य  चलाने  की  उन्हे
 बम्बई  के  गैर  सरकारी सदस्य  भीं स्वतंत्रता दी  जानी  चाहिये  ।  कुछ  राज्यों में  ह्

 कि
 11.0

 पिछले  कई  वर्षों  से  यह  विधान  लागू  ह  शर
 अ्रघिकतर  इस  विधेयक  के  विपक्ष  में  ~ਂ

 इस  से  बहुत  सी  कमियां  दूर  हो  गई  कुछ  पश्चिमी  बंगाल  में  बंगाल  वक्फ

 राज्यों  में  यह  कार्यवाही की  गई  है  तथा  कुछ  नियम  PRRs  और  वे  समझते  हू ंकि
 किसी

 राज्यों में  इन  बुराइयों  को  दूर  करने  के  मंडल  की  wa  कोई  श्रावस्यकता नहीं  हे  ॥

 लिये  उपाय  किये  जा  रहे  अथवा  किये  जायेंगे  सन्  ReRv  से  यह  अधिनियम  बड़े  प्रभाव

 उदाहरण के  लिये  उत्तर  प्रदेश में  १९३६  तथा  सुचारु रूप  से  कार्य कर  रहा  है
 |

 इस
 के  मुस्लिम  . [: ह  अधिनियम  को  ही  मान  विधेयक की  योजना  काफी  पेचीदी है

 लीजिए  इलाहबाद  उच्च  न्यायालय के  mit  विशेष  रूप  से  ये  केन्द्रीय
 मंडल को  न्याय

 सम्बन्धी  तथा  अद्ध  न्याय  सम्बन्धी  काय  सौंपने भूतपूर्व॑  न्यायाधीश श्री  नियामतुल्ला  की

 अघ्यक्षता  में  एक  जांचे  समिति  बनाई  गई  थी
 ।  के  विरुद्ध  td  यदि  न्याय  सम्बन्धी

 इस  जांच  समिति ने  अपना  विवरण  प्रस्तुत  कारों को  प्रयोग  करने के  लिये  कोई  aft

 कर  दिया  श्र  उत्तर  प्रदेश  सरकार  कारी  @  तो  वह  अधिकारी  होना

 इस  प्रचलित  अधिनियम में  रिक  संशोधन  चाहिय े।

 करने के  लिये  एक  संशोधन  विधेयक  तैयार

 परिश्रमी  बंगाल  से  प्राप्त  गैर  सरकारी
 किया  है  |  वक्फ  मंडल  पर  राज्य  द्वारा  नियंत्रण

 रखन के  लिये  एक  अध्यक्ष इस  अधिनियम  में
 सदस्यों  के  मत  भी  इस  सीधे  यक

 के  विपक्ष  में  हूं  ।  मध्य  प्रदेश  राज्य  ने  इस
 भ्र  बढ़ा  दिया  गया  हँ  ।  वे  इस  विधेयक को

 नहीं  चाहते  क्योंकि  यह  उन  के  संशोधन
 विधेयक  का  विरोध  किया  है  ।  उन  का  भी

 विधेयक  में  रुकावट  डालेगा  ।  उत्तर  प्रदेश  विचार  है  कि  प्रत्येक राज्य  को  लिये

 के  गैर  सरकारी  सदस्यों  के  मत  अलग
 ्य

 विधान  बनाने  की  छट  मिलनी  चाहिये  ।

 ह  ।
 सय्यद  अहमद

 मध्य  प्रदेश  में  कोई  विधान  नहीं  है
 |

 बम्बई  सरकार  ने  तो  इस  का  एक  दम

 विरोध  किया  है  ।  सरकार  नहीं  चाहती  कि  श्री  विस्वास  :  तभी  तो  वे  कहते  हे  नि

 यह  विधेयक  उन  के  यहां  लागू  हो  |  सन्  Reyo
 उन  को  अपने  लिये  नियम  बनाने  की  छूट

 में  बम्बई  जन
 न्यास  अधिनियम  REYo  मिलनी  चाहिय े।
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 श्री  सय्यद  अहमद
 :

 तीन  ह  मध्य
 ब  श्रेणी  के  राज्यों  के  बारे  में  जाइये  |

 प्रदेश  में  वक्फ
 विधेयक  प्रस्तुत

 किया  गया  wt  सौराष्ट्र  ने

 था  ।  माननीय  मंत्री  श्री  डी०  के०  मेहता  आलोचना  नहीं  की  है  :  मध्य  भारत  ही  एक

 ने  कहा  था  कि  प्रान्त  के  लिये  ऐसा  विधेयक  ऐसा  प्रान्त  हू  जिस  ने  इस  विधेयक  का  समन

 बनाने  काम  उन  का  नहीं  हैं  वक्फ  का  किया  g  |

 प्रबन्ध  तो  निजी  तौर  पर  होना  चाहिये  ।  शर  मंसूर  ने  इस  का  विरोध  किया  है  ।  हूं

 भ्रतएवਂ  विधेयक  को  स्वीकार  करने  से  मना  राबाद  में  मुस्लिम तथा  हिन्दू  ध्मंस्वों  पर

 कर  दिया  |  शासन  करने  के  लिय  एक  विधान  हे  ।  अतएव

 वे  इस  वर्तमान  विधेयक  को  स्वागत  नहीं

 श्री  विस्वास :  यह  सब  कुछ  तो
 राज्यों

 करते  |  उन  का  अपना  अधिनियम  भली  प्रकार

 से  प्राप्त  मतों  से  स्पष्ट  हो  गया  है  शौर  जिस  की
 से  कार्य  कर  रहा  यह  कहा  जाता  है  कि

 सूचना  संसद्  को  दी  जा  चुकी  है  ।  तीन  वर्ष  इस  भुगतान  विधेयक  वर्ग वादि ता  बढ़
 qa  मध्यप्रदेश  में  क्या  हुआ  था  इसके  जायगी  ।  त्रावणकोर-कोचीन  कौर  मंसूर

 विषय  में  में  कुछ  नहीं  जानता  ।  वे  कहते हें  कि
 भारतीय  विधान  नहीं  चाहते  यदि यह

 इस  विधेयक  की  योजना  बड़ी  पेचीदा  हे  कौर
 यक  स्वीकृत हो  भी  जाता हैँ  तो  वे  इस  से

 ये
 वक्फ

 केन्द्रीय  संगठन  के  खर्चे  में  कुछ  दे  ही  रहना  चाहते  हे  ।

 नहीं  सकते  ।  यदि  ड्राप  विधेयक  का  अध्ययन

 करें तो  श्राप  को  पता  चल  जायगा  कि  राज्यों

 नः
 स  भाग  के  राज्यों  के  बारे  में  भी  सुनिये  ।

 विवादों को  केन्द्रीय  संगठन  के  कोष  में
 भूपाल  तथा  कुर्ग  इस  विधेयक  के  सिद्धान्त  से

 कुछ  धन  देना  होगा  ताकि  केन्द्रीय  संगठन  का

 ष  चल  सके  |  मध्य  प्रदेश  के  गैर  सरकारी
 सहमत  हूं

 |  किन्तु  दूसरे  राज्यों  ने  कोई

 टिप्पणी नहीं  की  है  अतएव  राज्यों
 सदस्यों  के  मत  भी  अलग  भ्र लग  हें  ।

 के  बारे  में  यह  कहना  उचित  नहीं  है  कि  उन्हों

 शसाम  प्रान्त  ने  भी  इस  विधेयक  का
 ने  इस  विधेयक  का  उचित  स्वागत  किया  हैं  ।

 मंत्रालय  में  अ्रनेकों  गैर  सरकारी  व्यक्तियों  ने
 विरोध  किया  है  :  प्रासाम  प्रांत  न्यायालय  के

 दो  न्यायाधीशों के  मत  से  सहमत हे  कौर  इन
 काफी  मात्रा  में  तार  तथा  पत्र  भेजे  वे

 लिखते  हें  कि  यह  विधेयक
 दोनों  न्यायाधीशों  ने  विधेयक  का

 विरोध  किया  है  ।
 उल्मा  का  है  |  उट्ठीं  1)  में

 कुछ  नहीं  जानता  में  झपना  मत  नहीं  दे  रहा  हूं  ।

 जहां  तक  बिहार
 का

 सम्बन्ध  वहां  म  तो  केवल  उसी  प्रतिपादन  कर  रहा
 का  मत

 ail
 दो

 तभी  मिला  हैं  हैं  जो  मंत्रालयों  को  इन  पत्रों  से  पता  चला  है  ।

 यह  मत  भी  इस  विधेयक  के  विपक्ष
 इन  मतों  से  यह पता  चला  है  कि  सुन्नी  मूसलमानों

 में  हैं
 ।  मद्रास ने  कोई  टिप्पणी नहीं  की  है  ।  का  विचार  हे  कि  इस  विधेयक  के  द्वारा  शिया

 किन्तु  मद्रास के  राजस्व  परिषद् ने इस का ने  इस  का  मुसलमानों  को  alan  महत्व  दिया  गया  है  ।

 विरोध  किया  है  ।  गैर  सरकारी  बहुत  से  व्यक्तियों  का  कहना  है  कि  दिया

 तथा  संस्थाओं  से  प्राप्त  मत  wa  अलग  हैं  तथा  सुन्नियों  में  कोई  were  नहीं  होना  चाहिये  ।

 किन्तु  बहुमत  इस  के  विरोध  में  है  ।  उड़ीसा इस  वे  मुसलमान  जो  देवगन  स्कूलों  के  विचारों  से

 विधेयक  के  विरुद्ध हे तथा  राज्य  की  विवादों की  सहमति  रखते  अथवा  जमीयत  उल-उल्मा

 भ्रावश्यकतानुसार  एकਂ  अपना  नया  दल  के  हें  वें  ही  इस  विधेयक  का  समर्थन  करते

 बना  रहा  हैं  |  ह्
 a

 222  F.S.D.
 ~
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 श्री  विस्वास  :  प्राप्त  मतों  का  संक्षिप्त
 जैसा कि  में  ने  कहा  है  कि  बहुत से

 राज्यों  का  जिन्हों  ने  कि  इस  विधेय  a का  DM oe  विवरण में  dag  के  समक्ष  रख  चुका हूं
 ।

 विरोध  किया  विचार  हैं  कि  धनी  बकरों  यह  तो  रसनाथ  का  कार्य  है  कि  इस  पर  विचार

 को  छोड़  कर  साधारण  तौर  पर  सभी  वक्फ  कर  कं  निश्चित  करे  कि  इस  के  बारे  a

 ऐसे हूं  जो  केन्द्रीय  मंडल  के  कोष  में  कोई
 क्या  कायंवाही  की  क्या  प्रस्ताव  को

 सहायता  नहीं  कर  सकते  ।  इस  विधेयक  के  प्रवर  समिति  में  भेजने  के  लिये  इस  का  समर्थन

 समान  रूप  से  ४  प्रतिशत  का  करे  अथवा  इस  का  विरोध  करे  ।  जहां  तक  कि

 सभी  वक्तों  पर  लगाया  गया  हें  ।  बम्बई  तथा  सरकार  का  सम्बन्ध  हैं  वह  इस  के  बारे  में

 उत्तर  प्रदेश  में  २  प्रतिशत  से  अ्रधघिक  नहीं  लिया  तटस्थ  दृष्टिकोण  रखना  चाहती  है  |

 जाता  ।  फिर  भी  वक्तों  को  इतनी  राशि

 देना  कठिन  पड़  जाता  ह  ।  राव एक  सुझाव
 श्री  एस०  एस०  भोरे  :  कोई  निश्चित

 दृष्टिकोण  नहीं  है  ।
 में  रख  रहा  gat  वह  यह  है  कि  यह  बड़ी

 समझदारी  की  बात  होगी  अगर  हम  पहले  यह
 श्री  बिस्वास  :  यही  तो  में  कह  रहा  था

 निश्चित  कर  लें  किः  केन्द्रीय  मंडल  का  खर्चा
 वास्तव  में  बात  तो  यह  है  कि  यदि  संसद्  चाहता

 क्या  होगा  ।  विधेयक  की  योजना  को  बटाने

 से  पूरव  वक्तों  की  साधारण  तौर  पर  देने  की
 है  तो  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंप

 दे  ।  व्यक्तिगत  रूप  sata  यदि  श्राप  मेरा
 शक्ति  कया  होगी  इस  के  बारे  में  भी  fasta  कर

 ना  चाहिये  ।
 व्यक्तिगत  दृष्टिकोण  जानना  चाहते  कौर

 वह  भी  यदि  मुझे  अपना  दृष्टिकोण  रखने

 दूसरा  विरोध  जिस  का  उल्लेख  में  ऊपर  स्वतंत्रता  तो  में  नहीं  सोचता  संसद

 कर  चुका  हुं  वह  यह  है  कि  यह  योजना  बड़ी  के  समक्ष  रखे  गये  इन  ara  wie  विभिन्न

 पेचीदा  है  ।  यह  कहा  जाता  है  कि  ३०  या  ३२  मतों  के  भ्र नू सार  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति

 आदमी  मिल कर  एक  केन्द्रीय  मंडल  बनायेंग े।  के  समक्ष  रखने  की  कोई  गुंजाइश  भी  रह  जाती

 यदि  कोई  योजना  बनती है  तो  बहुत  से  राज्य  है  ।  यद्यपि  में  अपने  मित्र  को  परामर्श  दूंगा  कि

 यह  चाहेंगे  कि  मुस्लिम  वकीलों  के
 वह  अपने  इस  विधेयक  को  वापिस  ले  लें

 लिये  एक  सी  योजना  बने  जिस  में  शिया  या  और  एक  अच्छा  विधेयक  तैयार  करें  ।  वास्तव

 सुन्नी  शादी  का  कोई  भेद  भाव  न  हो  ।
 में  देखा  जाय  तो  उन्हों  ने  इस  विधेयकਂ  को  कुछ

 जैसा  कि  में  ने  ot  कहा  है  कि  ate  भी  जल्दी  ही  तैयार  कर  लिया  हैँ  ।  इस  में  काफी

 आगे  बढ़  गया  है  वह  सभी  जातियों  के  धर्मों  दोष  थे  ।  मंत्रालय  में  इस  का  परीक्षण  किया

 के  लिये  एक  सा  विधान  चाहता  है  ।  गया  शर  इस  वर्तमान  विधेयक  में
 मंत्रालय

 ऐसा  प्रस्ताव  किया  गया  है  कि  इस  मामले  द्वारा  बहुत  से  सुझाव  जोड़  दिये  गये  हू

 को  प्रवर  समिति  को  सौंप  दिया  जाय  ।  यदि
 जैसा कि  में  ने  कहा  हें  कि  दो  बातें  ऐसी  ह

 मेरे  मुसलमान  मित्र  इसे  चाहते  हे  तो  उन्हें  जिन  का  कि  परीक्षण  होना  चाहिये  ।  राज्य

 चाहने  दो  ।  तथ्यों  को  देखते  हुए  में  यह  सुझाव  परीक्षण के  geal  की  शाक्ति  का
 देता

 हूं  कि
 सरकार  इस  बारे  में  कोई  निश्चित

 करना  है  कि  वे  कितना  धन  केन्द्रीय  मंडल  को

 मत  पक्ष  में  या  विपक्ष  नहीं  रखती  ।
 दे  सकते  हें

 ।  इस  में
 कोई

 लाभ  नहीं  हैं
 कि

 पहले
 तो  ५  प्रतिशत  रखा  जाये  कौर  परवाह  को  घटा श्री  एस०  एस०  सारे

 क्यों  नहीं  ?  कर  े  प्रतिशत  किया
 जाय  ।  यह  तो  जांच  करने
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 का  विषय है  ।  इस  के  लिये  अधिक  समय  की  रक्षा  करता  प्रपितु  सभी  प्रकार  के  धर्मेंस्वों
 द्ग आवश्यकता  ।  यदि  केन्द्रीय  विधान  at  की  रक्षा  करने  में  सहायक  होता  यह  बहुत

 वृद्धि  की  जाती  है  तो  यह  अच्छा  होगा  कि  ही  झ्रावश्यक  है  ।  में  ऐसा  अनुभव  करता  हूं

 राज्य  भी  हमारा  साथ  कितु  ऐसा  प्रयत्न  शर  सदैव  ही  ऐसा  अनुभव  करता  रहा  हूँ  ।

 नहीं  किया  गया  हैं  ।  हमारे  पास  राज्यों  के  मत  इस  के  सम्बन्ध  में  तथ्य  इकट्ठे  किये  गये  ह  ।

 हैं  वे  केन्द्रीय  विधान  के  विरुद्ध  हैं  ।  अतएव  में  में  यह  तो  प्रतिज्ञा  नहीं  करता  कि  ऐसा  विधेयक

 इसी  वर्ष  प्रस्तुत  कर  सकूंगा  किन्तु  अगले  ag एक  सुझाव  रखता  हं  और  यह  केवल  एक

 सुझाव  ही  अगर  माननीय  सदस्य  इस  विधेयक  अवश्य  ही  प्रस्तुत  कर  सकूंगा  |

 को  वापस  ले  कौर  इन  सब  बातों  को
 शी  अलग  राय  शास्त्री

 सोचने  के  लिये  कुछ  समय  लेते  हें  तो  यह  संभव

 गढ़--पूर्वे  व  ज़िला  :

 है  कि  भविष्य  में  इच्छा  विधेयक  प्रस्तुत  किया
 अध्यक्ष  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता

 जा  सके  बशर्तें  कि  सभी  राज्य  केन्द्रीय  विधान

 हूं  कि  यदि  ला  मिनिस्टर  का  यह  विचार है  किਂ
 से  सहमत  हों  ।  मुझे  तो  केवल  इतना  ही

 वह  इस  तरह  का  एक  व्यापक  विधेयक  यहाँ
 कहना  था  |

 पेदा  करेंगे  तो  फिर  उस  में  समय  लगाना

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  क्या  सरकार  के  बेकार  होगा  खास  कर  इसलिये  कि  यह  एक

 लिये  यह  संभव  नहीं  है  कि  ag  इस  मामले  पर
 अलग  way  धार्मिकਂ  भावनाओं  को  ले  कर

 करे  ak  सभी  धमंस्व  संस्थाओं  के
 कोई  विधेयक  जाये  तो  वह  wear  नहीं

 लाभाथे  विधान  बनाये  क्योंकि  ऐसे  विधान  की
 एक  व्यापक  विधेयक  are  तो  अधिक  अच्छा

 बड़ी  आवश्यकता  हँ  ।  यदि  सरकार  इस  का
 हैं  ।

 सूत्रपात  करती  है  तो  यह  विधेयक  बड़ी  आसानी

 से  स्वीकृत  हो  सकता  हूँ  |  शिक्षा  मंत्रों  आजाद )  मगर  में

 समझता  हूं  मुन् नाम ला  की  हैसियत  साफ श्री  बिस्वास  :  जैसे  ही  मुझे  इस  के  बारे  में

 पता  लगा  वैसे  ही  में  ने  भ्र पने  मंत्रालय  को  हो  जानी  चाहिये  इसलिये  में  ars  की  इजाज़त

 आदेश  भेज  दिये  कि  धमाके  संस्थानों  सम्बन्धी  से  चन्द  अल्फाज  कहना  चाहता  मेरे  दोस्त

 विधेयक  के  बारे  में  सभी  बातों  श्र  तथ्यों  को  ला  मिनिस्टर  ने  बता  दिया  कि  गवर्नमेंट  की

 किया  जाये  |  वास्तव  में  श्राप  देखेंगे  कि  तरजि  प्रबल  इस  बारे  में  क्या  हाउस

 हिन्दू  मुस्लिम  धर्मों  के  बारे  में  मेरे
 के  HATA  मेम्बरों  की  मजा रिटी  इस  बिल

 यहां  एक  पुस्तक  है  ।  मेरा  उद्देश्य  तो
 को  प्राग  बढ़ाना  चाहती  तो  गवर्नमेंट

 उन

 विधेयक
 की  संवृद्धि  करना  है  जिस  के  अनुसार

 की  राह  में  नहीं  श्राप गी  |  बाकी  रही  वह  बात

 सभी  प्रकार  के  धर्मों  की  रक्षा  हो  सके  ।  जिसे  उन्हों  ने  शरवनी  जाती  राय  की  शक्ल

 किन्तु  उस  के  पश्चात्  गैर  सरकारी  सदस्य  कां  में  जाहिर  किया  यानी  एक  नया  बिल

 ug  विधेयक  प्रस्तुत  कर  दिया  अतएव  wade  तैयार  तो  इस  बारे  में  यह

 स्थिति  में  में  जो  कुछ  भी  कर  सकता  था  बात  हमें  याद  रखनी  चाहिये  कि  इस  तरह  का

 वह  यह  था
 कि  पंसद  के  समक्ष

 व  सभी  मत  रख  कोई  फैसला  अभी  गवर्नमेंट  ने  नहीं  किया  है

 जो  कि  मुझे  मिले  हें  ।  वास्तव  में  सरकार  तो  और  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  गवर्नमेंट  इस

 तरह  का  कोई  झलमला  अभी  कर  सकेंगी  या अपना ,  कार्य  करेगी  ।  यदि  में  यहां  होता

 निश्चित रूप  से  में  भी  एक  विधेयक  रखता  नहीं  :  अगर  चरागे  चल  कर  कोई  ऐसा  बिल

 जो  न
 केवल  हिन्दू  मुस्लिम  धर्मों  की
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 जैनियों  कौर  सिक्खों  के
 अभी  ला  मिनिस्टर  साहब  ने  फरमाया

 कि  बम्बई  गवर्नमेंट  ने  एक  एसा  कानून  बनाया
 तमाम  श्रौकाफ  की  हिफाजत  व  निगरानी  का

 इन्तजाम  किया  तो  जाहिर  है  कि  है  कि  जो  सभी  जाति  के  लोगों  के  वक्फ  को

 सामने  रखता  हे  शौर  वह  एकसा  सब  के  लिये
 मौजूदा  बिल  इसकी  राह  में  घायल  नहीं

 होगा  इसे  पालियामेंट  मंजूर  कर  के  इस  ऐक्ट  लागू  होता  है

 को  खत्म कर  देगी  ।
 मौलाना  आज्ञाद  :  लागू  नहीं  होता  ॥

 मगर  इस  को  उन्हों  ने  बनाया  हैं  कि  जो
 इस  में  शक  नहीं  कि  इस  बिल  में  बहुत

 कम्यूनिटी  खुद  भ्र पनी  खुशीसे  चाहेगी  तो  उस
 सी  बातें  ऐसी  हैं  जिन  पर  मजीद गौर  होना

 पर  लागू  हो  जायगा
 चाहिये  लेकिन  अगर  सिलेक्ट  कमेटी  में  यह

 चला  गया  तो  उम्मीद  है  कि  उन  पर  पूरी  श्री  राधेलाल  व्यास  :  तो  इसी  तरह

 तरह  गौर  कर  लिया  जायेगा  फिर  एक  कानन  हमारे  यहां  भी  बताने  कीं

 मेडिको को  पुरा  मौका  मिलेगा  कि  भ्र पना  फैसला  जरूरत है  ।

 सादर  करे  ।

 एक  ate  भी  बात  है  कि  इन  वाक्यों  के

 श्री  राधेलाल  व्यास  )
 :  माननीय  सम्बन्ध में  जहां  तक

 अदालतों
 को  उन

 के

 सभापति  जो  बिल  हमारे  सामने  प्राया  साथ  ज्यादा  सम्बन्ध  रहे  ।  कोई  भी  मुतवल्ली

 हं  उस  के  सम्बन्ध में  कभी कई  राज्यों  की  भ्र ौर  किसी  तरह  का  भी  उस  का  प्राचीन

 हमारे  सामने  मेरा  ऐसा  ख्याल  है  हो  वक्फ  का  किਂ  किस  तरह  से  वह  खर्चे  किया
 कि  अभी  इस  बिल  को  सिलेक्ट  कमेटी  को  किस  काम  में  खरच  किया

 qd  करने  में  हाउस  को  जल्दबाजी  नहीं  करनी  जैसा कि  ट्रस्ट  एक्ट  के  इन्दर  एक  तरीका

 चाहिये  |  पहले  तो  सवाल  यह  है  कि  बतलाया गया  लेकिन उस  के  भ्रनुसार

 स्तान में  केवल  मुस्लिम  की  ही  हालत  कार्यवाही  होती  है  या  यह  अधिकार

 खराब  हो  cat  बात  नहीं  बल्कि  हिन्दू  भ्र दाल तों  को  हीਂ  प्राप्त  होना  चाहिये  ।  जिस

 जितन ेहूं  उन  की  भी  वसी ही  हालत  तरह  से  कि  ata  वीगर की  बात  इस  में

 इस  के  कौर  भी  दूसरी  सुझाई  गई  मेरा  एसा  ख्याल  है  कि

 निटीज  उन  के  जितने  वक्फ  हें  उन  की  से अझ्रागे  चल  कर  कोई  अच्छा  नतीजा  नहीं

 भी  हालत  वैसी  ही  है  ।  वाकई में  जब  ऐसी  निकलेगा  बल्कि  श्रलहंदा  wager

 स्थिति  हे  तो  में  गवर्नमेंट  से  यह  निवेदन  टीम के  उन  की  जात के  बने  हुए  बोनस

 करूंगा  कि  उन  को  इन  सब  वक्फ  की  हालत  कायम  होंग े।

 को  सुधारने  के  लिये  ate  इन  का  पैसा  फिजूल
 श्री  रघुनाथ  fag  >

 खच  न  इस  का  दुरुपयोग  न  लोगਂ  बेजा
 :  न्यायाधीश  को  अरब  भी

 फायदा  न  इस  के  लिये  एक  मुकम्मिल

 कानून  सेंट्रल  गवर्नमेंट  को  सारे  हिन्दुस्तान
 हैं  ।

 श्री  राधे  लाल  व्यास  :  जज  को के  लिये  जल्दी  से  जल्दी  लाना  चाहिये  ।

 यह  प्रश्न  इस  तरह  का  नही ंहै  कि  जिस  को  हम  लेकिन  साथ

 टुकड़ों में  तय  करें  ।  इस  लिये  इस  मे  श्री  सैय्यद  अहमद  :  qe  बर्गर  पढ़ें ही

 और  भी  पेचीदगियां  होंगी  ।  बोलने  लगे  ।
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 श्री  राधेलाल  व्यास  :  जी  अप  ने  ऋ  इन्तजाम  के  इस  तरह  के  वक्फ  भी

 हो  सकते  हैँ  । पढ़ा  श्राप  ने  सुने  बगैर हीਂ  कह
 दिया  |

 मेरे  पास  निशान  लगा  हनना  है  ।

 तो  में  चाहता  तो  यह  हं  कि  इस  तरह की
 एक  माननीय  सदस्य  :  पेज  क्या  है  ?

 कमेटी  सारे  देश  कि  जो  सभी  तरह

 श्री  राधेलाल  व्यास  :  पेज  प्  एक्शन  के  जितने  भी  वक्फ  उन  को  एड मिनिस्टर

 a  |  उन  को देखे कौर  उन  की  देख  भाल  करे

 उस  का  इन्तजाम  करने  के  लिये  समय  समय  पर

 मेरा  ऐसा  ख्याल  है  कि  जहां  ऐसे  वक्फ  उचित  कार्यवाही  उस  के  नियम  बनें  ।

 के  सवाल  हों  वहां  इस  तरह  के  जातियों  के  में  इस  के  डिटेल  में  तो  नहीं  जाना  चाहता  ।

 आधार  पर  बो  बनें  ।  यह  कोई  एक  अच्छी
 लेकिन  जब  fe  हिन्दुस्तान में  wa  आजादी

 प्रथा  नहीं  यह  बात  जरूर है  कि  पुराने  के  बाद  यह  बात हो  रही  है  तो  जो  पिछली

 जमाने  में  ऐसी  प्रथा  रही  जितने  हिन्दू  चीजें  जिन  का  जिक्र  स्टेटमेंट  ara

 वक्फ हे  उन  में  fest पों  को  ही  उन्हों  ने  रखा  जैक्सन  एंड  में  कई  तरह  के  वक्फ

 लेकिन  मे  यह  भी  कह  सकता  हूं  ऐक्ट  में  थे  जो  उस  जमाने  में  बनाये  गये  थे

 कि  अभी  कुछ  ऐसे  भी  वक्फ  मिलेंगे  कि  जिस  जब  हम  आजाद  नहीं  थे  लेकिन  अरब  हमें

 में  हिन्दू  वक्फ  में  मुसलमान  भाई  भी  शामिल
 मौजूदा  स्थिति  के  अनुसार  उन  में

 में  राज  को
 मिसाल

 के  तौर  पर  कहता  मेंट  करने  की  जरूरत  ।  में  से

 हूं  कि  मध्य  भारत
 में  यह  चीज  है  ।  मध्य  यह  गुजारिश  करूंगा  आजादी  के  बाद

 भारत  सरकार  की  तरफ  से  जरूर  इस  बिल  के  में  जब  कि  हम  जातीयता  के  शिखाधार  पर

 पक्ष  में  राय  शाई  है  श्र  में  मध्य  भारत  का  कोई  भी  काम  नहीं  करना  बल्कि  सब  के

 हुं  ।  लेकिन  में  ग्लानि  निजी  राय  लिये  समान  व्यवहार  करना  है  दो  जब  किਂ

 बाप  के  सामने  रखना  चाहता  ग्वालियर  सभी  aval  की  हालत  खराब  है  तो  एक  ऐसा

 बिल  गवर्नमेंट  सामने  लाये  जो  कि  सभी  की eee  में  वक्फ  का  कानून  था  कौर  वह  कानून

 काफ  जो  था  वह  केवल  feat  से  ही  हालत  को  सुधारे  ।  इस  तरह  छुटपुट  एक

 एक  करने  में  गवर्नमेंट  का  ही  काम सम्बन्ध  नहीं  रखता  बल्कि  मुसलमानों

 के  या  प्रौढ़  किसीਂ  के  जितने  भी  alas  वह  मुसलमान  भाइयों  के  लिये  एक  बोर्ड  बनाये

 चाहे  मन्दिर  मस्जिद  गिरजा
 के  लिये  दूसरा  बोर्ड  बनायें  oak

 हर  धार्मिक  स्थानों  से  बराबर  उस  फिर  सरकार  सिक्खों  के  लिये  एक  ser  बो

 का  सम्बन्ध  ।  औकाफ  कमेटी  होती  बनाये  और  ऐडमिनिस्ट्रेशन  तो  इससे

 उस  में  हिन्दू  सभी  रहते  तो  सारे  देश  भर  में  बहुत  काम  फैल  जायेगा

 थे  ।  उस  अ्रौकाफ  कमेटी  के  सामने  जब  कभी  ्र  में  हूं  कि  ऐसा  करने  में  गवर्नर  मेंट

 भी  दाखिल  खारिज  के  मामले  wa  थे  वह  का  बहुत  समय  जाया  होगा  कौर  साथ  ही

 उन  को  तय  करती  थी  ।  जिला  पैसा  भी  खच  होगा  अलग  बोझ  कायम

 कमेटियां  भी  थीं  ।  इनाम  कमिश्नर  करने  इसलिये  मेरा  यह  नम्प्र  सुझाव

 वगेरह  भी
 थे

 :
 वहां  तक  मामला  जाता  वैसे  में  मौजूदा  बिल  के  उसुल  के  खिलाफ  नहीं

 वक्फ  दो  तरह  के  हो  सकते  aaa  और  म  चाहता  हूं  कि  इस  के  लिये  वाकई
 भी  हो  सकते  हैँ  शर  दूसरे  लोगों  को  मदद  कोई  माकूल  इन्तजाम  होना  क्योंकि

 पहुंचाने  के  लिये  उन  की  पढ़ाई  लिखाई  के  हमारे  देश  का  करोड़ों  रुपया  ऐसे  कामों  में
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 राधेलाल
 ब्यास  थ

 अर  लोग  उस  से  बेजा  1  बिलों  को  पास  कर a  काकी
 लगा ह ह ः

 a
 उठाना  चाहते  ौर  उठा

 रहे  हैं  कौर
 पे  ||  हिन्द  चेरिटेबिल  2  wie  एक्ट

 दुरुपयोग  हो  रहा  इसलिये  गवर्नमेंट  को  द्य च्  को  पास  रिलीजस इ  उमेंर के के

 नलद  कोई  ऐसा  कानन  सामने  लाना  चाहिये  मुताल्लिक  दो  वर्ष  लगਂ
 feral

 ae

 कि  एक
 दम  सारे  देश भर  में  से  वह  इस  बनाई  जैनियों  ने

 बहुत  मुखालफत
 जैनियों ने

 बहत

 शरार  शदीद  मुखालफत  दोनों  दिगंबरों  कौर
 क  म  कर  इस  बेसिस

 .  बिल  के  जो
 उस्ता  झर  प़िलसिपिता

 ह  इवेताम्बरों  के  सम्प्रदायों  ने  मुखालफत F

 ATTIRE
 पर  में  इसबिल  का  विरोध  सिक्खों  ने  भी  मुखालफत  की  at  उस

 के  पास
 उन  के

 नही
 करना  चाहता  हूं  |  कराने  में  दो  वर्ष  लग  गये  ग्राम  किसी  तरह  राजी

 जीसस

 नहीं  होते  थे  कि  हिन्दू  रिलीजस  इंडाउमेंट
 ऐक्ट

 ा
 ः

 डा०  सैय्यद  महमूद  )

 सत्
 में  शामिल  किये  जायें  ।  राज  जो  यह

 बहुत  ताज्जुब  gar  कि  एसे

 पेश  उस
 का

 मकसद  fam  इतना  है  कि
 3

 के  मुताल्लिक  यहां पर  इस  कदर  बहस
 रुपया  जाया  हो  रही  उस  की  निगरानी

 मुर्दा  हसा  ह्री  ।  जहां  तक  मुत वल् लियों  की
 जा  में  जानता  हूं  कि  जब  हिन्दू

 थ  य  का
 ताल्लुक  वह  तो  इस  के  खिलाफ

 इंडाऊमेंट  faa  वहां  पास  किया  AT<ET
 _

 जायेगी  ही  क्योंकि  यह  तो  उन  के  इस  तरह  था  तो  इसी  तरह  जो  रुपया  ट्रस्टीज  के  द्वार

 a
 .  लोगों  का

 जो

 रुपया  लगा  हुमा  हैँ  उस  का  जो  महन्त  wife  होते  खरच  होता
 था

 जायज  इस्तेमाल करने  से  मुझे  उन  लोगों ने  भी  ऐसे  बिल  की  सख्त  मखाल  फ

 इल्म  हैं  कि  मत वल्लि यों ने  इसबिल  के  की  थी  तौर  पास  न  होने  देने  के  लिये  कार्फ  ह
 i  mm  कितने  तार  यह  at

 रुपया खचं  कौर  कांग्रेस  गवर्नमेंट  थ

 को  ताज्जुब  की  बात  नहीं  वह  लोग  हजारों
 ने  बसी  मिडिल से  इस  को  पास  इसलिये  |

 स्  ग  इस  तरह  प्रोपेगेंडा  aq
 मेरा  कहना  है  कि  राज  जब  हम  यह  मुस्लिम

 सकते  ह  कौर  हजार  पांच  सौ  तार  भिजवा
 वक्फ  ऐक्ट  पास  करना  चाहते  हैं  तो  मुतवल्ली

 क
 लेकिन  श्राप  को  समझना  चाहिये कि  यह  की  तरफ  से  यह  तार  प्रौढ़  मुखालफत  कुदरती

 क

 a  remit  रिप्रजेंटेटिव  सारे  नहीं  मत वल्लि यों
 क

 है  क्योंकि  वह  जो  रुपया  जाया कर  रहे

 भिजवाये  गये  हैं  ae  श्राप  यह  न
 उस  पर  सरकार  रोक  लगाने  जा  रही

 |  क

 .  समझ  बढें  कि  राय  शाम  इस  बिल  के  खिलाफ  ह, को

 3
 |

 इसलिये  मेरा  तो  कहना  यह  है  कि  इस

 बाकी  जहां  तक  कि  अदालत  के
 मेहरबानी कर  के  सिलेक्ट  कमेटी  में

 जा  न
 ललक  कहा  गया  तो  आप  को  बतलाऊँ

 कि
 वहां  पर  यह  होता  है  कि  एक  बड़ी

 दीजिये  ताकि  यह  जल्दी  पास  हो  और  जिस  ग

 प्राज जो इतना जो  इतना  रुपया वक्फ  का  जाय
 जालसाज़ी  होती  है  शौर एक  प्राइम  किसी  वक्फ

 पर  मुकदमा  लात  कुछ  दिन
 हो  रहा है  वह

 बचाया
 जो

 लोर

 इस  के  बदले  दूसरा  बिल  लाने
 की

 सोच
 व  उस  के  बाद  वह  मृत वल्ली  उससे

 हें  उन  से  में  कहना  चाहुंगा  कि  इस  को  सेलेक्ट
 रास  में  समझौता  कर  लेता  है  झर  बात  मान  कमेटी में  जानें  क्योंकि  काफी  देर

 देता  शर  लाख  दो  लाख  रुपया  या  पचास
 हो  चुकी  प्रौढ़

 इस  को  पंस  कराने  में
 त

 र

 |  ल

 रुपया

 सिड  न  होनी  एक  साल  से  यह  बिल
 पेशा

 भर मुद्दालय । डियी पास  सा

 लद  है

 लोर
 ws  है  शौर  इस  में  कोई  ऐसी  चीज  नहीं  है

 जिससे

 पल
 ही  जी

 मुझे  वाल  कोई
 भी

 खिलाफ  हां

 sae

 mare mee
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 वालों  की  मुखालफत ौर  परेशानी  तो  समझ  बदल  जायेंगे  हिन्दु द्य ों  के  लिये  भी  तो  श्राप  उन  के

 में  कराने  वाली  चीज  अलबत्ता  जब  यह  ब्याह  शादी  के  मुताल्लिक  एक  अलग  कानून

 बिल  सिलेक्ट  कमेटी  को  जा  रहा  है  तो  वहां  हम  बनाने  का  यत्न  कर  रहे  हें  ae  बिल  हिन्दू

 सब  मिल  कर  इस  पर  खूब  सोच  विचार  नाम  से  रा  रहा  हे  कुछ  हिन्दू  शादियों  लिये

 करेंग  कौर  इस  को  तौर  बेहतर  बनाने  की  एक  कानून  की  जरूरत पड़  जाती  है  ;  वेसे  में

 कोशिश  मूझे  उम्मीद  है  कि  हाउस  कि  जहां  तक  हो  सके  अलग

 इस  मामूली  कौर  इन्नोसेट  चीज  पर  तौर  मजहबों  के  ऊपर  हमारे  कान न  न  लेकिन

 ज्यादा  मजीद  बहस  न  कर  के  इस  को  सेलेक्ट  वह  चीज  एक  बारगी  तो  हो  नहीं  जायेगी  ।

 कमेटी  में  भेजने  की  सिफारि दा  वहां  मुस्लिम  वक्फ  बहुत  पुराने  वक्त  से  चले  AT

 से  लौटने  के  बाद  हाउस  को  फिर  इस  पर  गौर  रहे  हें  शौर  यह  We  मुझ  को  अन्दाजा  हो

 करने  का  मौका  होगा  |
 लेकिन  इस  रहा  हे  कि  मुतवल्ली  लोग  उन  का  ठीक

 इस  को  सेलेक्ट  कमेटी  में  भेजा  जाय  कौर  इन्तजाम  नहीं  कर  रह ेहें  और  उन  का  विरोध

 मुझे  उम्मीद  हे  कि  हाउस  को  इस  में  कोई  इस  बिल  के  बारे  में  ठीक  उसी  प्रकार  से

 उज्  नहीं  होगा  |  है  जैसे  हमारे  कुछ  महन्तों  ने  हिन्दू  धर्मादि

 श्र  मठ  सम्बन्धी  प्रस्तावित  कानून  का  विरोध

 श्री  टंडन  इलाहाबाद-पश्चिम )
 :  किया  था  ।  इस  बिल  के  पास  होने  से  यहं

 अध्यक्ष  में  इस  बिल  पर  अधिकार  के  होगा  कि  वह  पैसा  जो  wa  तंक  मुत वल् लियों

 साथ  तो  कुछ  नहीं  कह  सकता  ।  लेकिन  द्वारा  बेजा  तौर  से  खर्च  होता  है  वह  पैसा

 जो  बातें  में  ने  प्रभी  सुनी  उन  के  अधार  पर  ya  गरीब  भाइयों  के  काम  में  जायगा  ।

 मुझे  कोई  ऐसी  बात  नहीं  लगती  जिस  से  इस  इस  लिये  मुझे  तो  कोई  ऐसी  वजह  नहीं

 बिल  के  सेलेक्ट  कमेटी  में  जाने  में  हम  बाधक  मालूम  होती  कि  हम  महज  इस  बिना
 पर

 बनें  ।  यह  ठीक  श्र  में  भी  इस  का स्वागत  कि  यह  सिर्फ  मुस्लिम  के  लिये

 करूंगा  कि  एक  ऐसा  बिल  art  जो  कि  विरोध  करें  ।  जब  un  मिली  जूली  चीज

 देश  भर  के  सब  दानों  के  लागू  हमारे  सामने  जायेगी  तब  हम  उस  का  स्वागत

 लेकिन  में  ग्रसने  दोस्त  डाक्टर  महमूद  से  सहमत  करेंगे  ।

 हूं  कि  मुमकिन  है  कि  इस  तरह  का  बिल  जाने

 में  बहुत  ag  मुझ  को  भी  wad सुबे  में
 तभी  मौलाना  ua  कलाम  झ्राजाद

 ने  फरमाया था कुछ  तजुर्बा  हैं  कि  वहां  इस  बात  की  कोशिश  साहब  fe  यह

 हुई  कि  धर्मादा  ate  मठों  इरादी  के  पास  जो  चीज  कोई  रुकावट  डालेगी  ।  मुझको

 सम्पत्ति  हे  उस  का  ठीक  ठीक  उपयोग  किया  भी  कोई  बुरी  बात  इस  में  समझ  नहीं

 परन्तु  हमारे  रास्ते  में  बहुत  कठिनाई  पड़ती  यह  भी  सदा  कहा  जा  सकता  है  कि

 आराई  |  हमारे  मुसलमान  भाइयों  ने  जरूरत  होने  पर  यह  कानून  समाप्त  किया

 अपने  वर्करों  को  ठीक  इन्तजाम  कराने  के  लिये  जाय  ।  हमारे  एक  भाई  ने  कहा  कि  बम्बई  में

 एक  रास्ता सोचा  तो  महज  इस  वजह  से  कि  कोई इस  तरह  का  कानून है  जो  हिन्दू

 ag  fam  मुसलमानों  के  लिये  हूं  प्रौढ़  उस  में  मान  दोनों  पर  लागू  होता  है  प्रौढ़  शायद

 सब  शामिल नहीं  हो  सकते  हम उस  में  उस  पर  इस  का  न  पड़े |  अगर

 रुकावट  डालें  AS  बात  मुझ  को  बिल्कुल  गलतਂ  ऐसी  शंका  हो  भी  तो  सेलेक्ट  कमेटी  में  इस  पर

 मालूम  होती  है  ।  अखिर  मजहबी  रास्ते  पर  गौर  कर  लिया  जायेगा  ।  मगर  हम  इस  बिल
 काम  पुरा  को  सेलेक्ट  कमेटी  में  न  जाने  दें  यह  बात
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 मुझ  को  सहीक्षनहीं  मालूम  होती  ।  में  इस  बिल  वहां  इस  प्रकार की  कोई  शिकायत  नहीं

 को  यह  सहारा  देना  चाहता  हूं  कि  यह  बिल  है  |  wave  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  बम्बई  प्रान्त

 सेलेक्ट  कमेटी  के  हवाले  किया  जाये  में  यह  अधिनियम किसी  भी  प्रकार  से  लागू

 वहां पर  इस  में  जो  परिवर्तन जरूरी  समझे  नहीं  होना  चाहिये  ।  क्योंकि  वहां  के  प्रचलित

 जायें  किये  यें  ।  राज्य  विधान  को  यह  केन्द्रीय विधान

 गठित कर  देगा  शर  व्यर्थ  में  ही  अनावश्यक
 श्री  पाटनकर  :  यह  विधेयक

 विवाद  उठ  खड़ा  होगा  भ्रतएव  में  प्रस्ताव कर्ता
 प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाये  इस  का  में  विरोध

 एवं  प्रवर  समिति  के  सदस्यों  से  प्रार्थना  करूंगा

 नहीं  करता
 |

 सन्  १९४८ के  पास  कि  वे  इस  बात  का  प्रयत्न  करें  कि  विधेयक

 बम्बई  राज्य  में  एक  समिति  की  नियुक्ति  हुई

 थी  जिस  के  शभ्रध्यक्ष  उच्च  न्यायालय  के
 किसी भी  रूप  में  बम्बई  प्रान्त  में  लागू  न  हो  ।

 क्योंकि वहां  का  विधान  सुचारु gan  कायें
 एक  ख्याति  प्राप्त  न्यायाधीश थे  ।  इस  समिति

 ने  सभी  धर्मों के  ट्रस्टों के  बारे  में  जानकारी
 कर  रहा है  ।

 प्राप्त  की  थी  इस  समिति  ने  विस्तृत  विवरण

 दिया  a  उस  विवरण  के  mee  पर

 बम्बई  जन  न्यास  झ्रधितियम  (2&¥o  का  वहां  की  सरकार ने  अपना  मत  भेजते  हुए

 २६  पास  हुसना  ।  में  उस  समय  वहां की  et  लिखा  हैं  कि

 विधान  सभा  का  सदस्य  था  में  कह  सकता  हूं

 कि
 उस

 अघिनियम
 की

 धारा  २  खंड  न  बम्बई  उच्च  न्यायालय ने  बम्बई  जन

 सभी  धर्म  वालों  के  लिये  लागू  है  ।  यही  नहीं  न्यास  अ्रघधिनियम  को  सर्माष्टि  रूप  से  स्वीकार

 अपितु  पूर्व  aaa  भी  नियुक्त  किये  गये  कर  लिया  mae  यह  स्पष्ट  है  कि  संविधान
 थे  |

 द्वारा  रक्षित  स्वतंत्रता  कीं  रक्षा  इस  अ्रघिनियम

 चूंकि  विधान  द्वारा  सब  के  लिये  एक
 द्वारा  पूर्ण  रूप  से  होती  है  ।  इस  के  शठ

 सन्  १९५० के  बम्बई  जन  न्यास  श्रधघिनियम में समानता  निर्दिष्ट कर  दी  गई  थी  अ्रतएव

 पूर्व  प्रचलित  मुस्लिम  वक्फ  अधिनियम  समाप्त
 इस  बात  का  भी  ध्यान  रखा  गया  है  कि  पुते

 अयुक्त  द्वारा  संस्थानों  का  शासन  एवं हो  गया ।  कुछ  लोगों  ने  यह  कहते  हुए  कि  यह
 प्रबन्ध  उसी  प्रकार  हो  जिस  प्रकार  कि  उस

 अधिनियम  हमारे मूल  अधिकारों  में  बाधक

 हैं  कह  कर  उच्च  न्यायालय  में  ग्रपील की की
 संस्था  के  धर्मावलम्बी  चाहते  उन्हों  ने

 सभी  शझ्रावश्यक  उपायों  का  प्रयोग  किया  है  ।

 किन्तु  उच्च  न्यायालय ने  इसे  रद्द  कर

 बम्बई  सरकार  ने  इस  के  लिये  एक  बड़ी  शक्ति feat  ।

 शाली  समिति  बनाई  है  प्रौढ़  इस  पर  काफी

 maa  में  यह  नहीं  सोचता  कि  अब  धन  का  भी  व्यय  किया  है  ।  विवरण  छप  चुका

 इस  बात  की  शभ्रावश्यकता रह  जाती  है  कि  है  ।  विधेयक  स्वीकृत  हो  चुका  है  कौर  यह  हमारे

 समस्त देश  के  लियें  एक  ऐसा  विधान  बनाया  संविधान  के  सिद्धान्त  के  ware  इस

 के  विरुद्ध  कोई  शिकायत  नहीं  बड़े  ag जाय  ।
 इस  के  बनाने  में  कुछ  समय  लगेगा  ।

 किन्तु  जहां  तक  बम्बई  का  सम्बन्ध  है  में  ढंग  से  काम  चल  रहा  अतएव  में  समझता

 कह  सकता  हुं  कि  वहां  तो  विधान  है  ।  उस  विधान  हूं  कि  aa  उस  विधेयक को  किसी  अन्य  विधेयक

 के  अनुसार  सभी  कार्य  बड़ी  अच्छी  तरह  चल
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 ग्रीवा  में  यह  नहीं  समझता  कि  बम्बई
 मिलेगा  ।  अगर  हमारे  किसी  हिन्दू  भाई

 उस  प्रचलित  विधान  यदि  यह  संसद्  नया  के  दिल में  इस  तरह  का  सन्देह  हो  तो

 विधेयक पास  कर  के  बदले  तो  यह  इस  के  लिये  वह  इस  को  निकाल  दें  ।  में  एक  उदाहरण  दूं  ।

 समझदारी  की  बात  होगी  ।  इसलिये  यह  में  खुद  चाहता  हूं  कि  काशी  के  लिये  ऐसा  बिल

 स्वाभाविक  हैं  कि  यदि  प्रवर  समिति  अथवा  हो  ।  काशी  विश्वनाथ  जी  का  जो  मन्दिर

 dag कोई  विधेयक  पास  करती  है  तो  बम्बई  है  उस  की  बनावाने  वाली  अहित्या  बाई  थीं  ।

 वह  मन्दिर  उन  के  या  उन  के  खानदान राज्य को  इस  से  मुक्त  ही  रखा  जाये  |

 वालों  के  हाथ  में
 न

 किसी  खास  आदमी
 श्री  रघुनाथ  सिह  :  सभापति  जो  कुछ

 के  हाथ  में  है
 ।

 वहां  दो
 सौ

 बरस  से  लिटीगेशन

 हमारे  राजर्षि  जी  ने  कहा  हूं  में  उस  का  हृदय  होता  a  रहा  है  शौर  जो  आमदनी  कराती
 से  समर्थन  करता  हूं  ।  हमें  उसूल  को  देखना  है  ।

 हैं  उसे सब  लोग  खा  जाते  हें  ।  इसी  प्रकार  से

 जैसा  कि  हमारे व्यास  जी  ने  कहा इस  में  काशी  विश्वनाथ के  मन्दिर  में  एक  ज्ञान वापी

 जाति  की  कोई  बात  नहीं  हू  ।  उन
 को  यह  की  मास्क  हें  ।  वह  बहुत  पुराने  मास्क  हें  लेकिन

 समझना  चाहिये  कि  जाति  और  धर्मे में  उस  का  इन्तजाम  कोई  नहीं  करता  ।  लेकिन

 फर्क  है
 ।

 हिन्दू  wa  में  भी  भिन्न  भिन्न  जिस  मसजिद  में  चार  पैसे  की  आमदनी  हो

 जातियां हैं  :  धम  एक  मौलिक  चीज है  जाती  उस  के  वास्ते  हर  तरह  के  लोग

 जब  हम  इस  देश  में  रहते  हें  तो  यहां  तो  हिन्दू  तैयार  हो  जाते  हैं  ।  इस  लिये  ave  कोई
 भी  ईसाई  भी  हैं  ak  मुसलमान  भी  हैं

 इस  प्रकार का  सेंट्रल  ला  बन  जाये  तो  इस

 और  दूसरी  जातियों  के  लोग  भी  हैं  ।  हम  को
 से  हिन्दुस्तान का  बहुत  उपकार  होगा

 हर  धम  के  लोगों  को  यह  अधिकार  देना

 दूसरे  हमारे  भाई  व्यास  जी  ने  सैक्शन
 चाहिये  कि  वह  अपनी  धार्मिक  वस्तुश्नों  का

 yay कर  सकें  |  आप  काशी  में
 ८  का  हवाला  दिया  ।  जो  लोग  वकालत

 गाजीपुर  में  चलिये  बलिया  में  चलिये  में
 करते  हैं शरर  हम  भी

 करते  वह  जानते

 श्राप को  दिखाऊंगा कि  वहां  बड़ी  बड़ी  इमारत  हैं  आजकल  अदालतों  में  मस्जिदों  और

 खड़ी  लाख  लाख  रुपये  की  एक  एक  इमारत  मठों  के  बहुत  मुकदमे  चलते  हैं  ।  खास  कर  जब

 से  यू०  पी०  में  जमींदारी  एसोसिशन  कानून खड़ी है  लेकिन  उन  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  है  ।

 लोग  उन  के  ईट पत्थर  को  उठा  कर  ले  जाते  |  बन
 गया  है  तब  से  सिविल  काटेंगे  में  मठों

 इस  वास्ते  हम  को  कुछ  न  कुछ  इस  तरह  का
 शर  मानकों के  बहुत  ही  ज्यादा  मुकदमे

 यूनीफामं ला  सारे  हिन्दुस्तान  के  लिये  बनाना  चलने लगे  हूं  ।  इस  से  बहुत  परेशानी हो

 चाहिये  ताकि  इन  इमारतों
 का

 प्रबन्ध  हो
 रही है  ।  इसलिये  इसी  तरह  का  कोई  न  कोई

 ।  कहा  गया  हैं  कि  कई  एक  स्टेटों में  बिल  लिये के  लिये  भी  होना  चाहिये  ।

 इस  प्रकार के  कानून  (|  झगर  कई  स्टेटों  इस  में  धर्म  का  कोई  weet  नहीं  है
 ।

 जिस
 की

 में  इस  प्रकार  के  कानून  हैं  फिर  जो  चीज ज श्रच्छी हो हो  उस  को  मान  लेना  चाहिये

 खास  कर  के  जब  व्यास  जी  को  प्रौढ़  पाटनकर इस  में  कया  हर्ज  है  कि  एक  केन्द्रीय  नियम

 सारे  हिन्दुस्तान  के  वास्ते  बन  जाय  कि  जहां  जी  की  यह  मंजूर  है  कि  कानून  होना  चाहिये  ।

 तक  वजीफों का  सवाल  है  युनीफारमिटी हो  ऐसी  हालत  में  इस  को  सिलेक्ट कमेटी  में  जाने

 जाय  |  इस  वास्ते  में  इस  बिल  का  समर्थन  दें
 कौर  उस  के

 सम्बन्ध
 में  उन  के  सुझाव

 करता  हूं  केवल  इस  बात  पर  नहीं  कि  उन  को  वह  उस  के  पास  भेज  दें  ।  उस  में

 इस  से  जातिवाद  को
 किसी  प्रकार  का प्रोत्साहन  झमेंडमेंट  हो  जायगा  ।  व्यास जी  ने  जज
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 रघुनाथ

 के
 अधिकार

 |
 में  कहा  ।  इस  बिल

 श्री का  के  ऐक्ट के

 एक्स टशन  उस  के  लिये नज
 के  अधिकार

 महफूज
 हें  इस जाय  ग

 are
 महफूज  हें  कि

 म  ल  को  ह
 कोई

 Se en BSc
 लाना  पढ़ेगा

 |

 मूल
 सी  कार  qa  at  ty  और  इस  fan

 की  मौत
 तो

 है  तो  यह  मामला  Walt  नहीं  ला  सकते  ह  |

 थ

 द

 जाया  जा  सकता  है
 |

 राज  हम  क्या
 कर

 |  मस स  श्राप  कुछ  भी  नहीं  कर  सकते  खेद  हैं  कि  में  tind

 इस  वास्ते  हमारी  प्रार्थना  है  कि  इस  विधि

 मनी

 को

 पाय  कि  aq ¢F | a |
 स  े

 बिल  को  सिलेक्ट  कमेटी  में  जानें  दें  ae  जो  पक्ष  में  हे  ।  प्राप्त  मतों  का  में
 न

 कु  सुझाव  उस  पर  हों  उन  को  श्राप  सिलेक्ट  किया  है  site  उन  को  समझने  का  प्रयत्न

 ी  के  पास  भेज  दें  खास  कर  ऐसी  अवस्था  है  ।  मूल  सिद्धान्त  तो  यह  है  कि  इन
 की

 कि  इस  बिल  को  लाने  वाले  मेम्बर  देख  भाल  के  लिये  कोई  समिति अवस्य vasa

 ह

 कि

 :  इस  को  मंजर  करते  पाटनकर  जी  भी  चाहिये  ।  यह  नियम  सब  ने  मान  लिया

 मेटे  सित  ने
 कहा  है  कि  उत्तर  प्रदेश  इस

 मान  हें झ्रौर  व्यास  जी  भी  मानते  हं  ।  इस

 ड
 वास्  मेरी  प्रार्थना हे  कि  इस  को  सिलेक्ट  विरोध  में

 में  है  किन्तु  जहां  तक  व्यक्तिगत

 में  जाने  दें  ौर  जिस  यह  हाउस  में  राय  का  सम्बन्ध है  वहां  तक  में  कह
 सक

 sri

 तो  जो  संशोधन  करना  होगा  कर  हू ंकि  सभी  इस  के  पक्ष  में  हे  ।
 वहां  की

 द

 ब

 wa 1  का  कहना है  कि  केन्द्रीय मंडल  बन  जाने

 खर्चा  दुगना  हो  उन्हों

 5
 लाला  अमित  राम  मुहतरम  अध्याय  ३  के श्रन सार दी जाने वाली दी  जाने  वाली  सुविधा

 सदर
 में  एक  बात  दरयाफ़त  करना

 का  पुरा  अध्ययन  नहीं  किया  हैं  |  वह  केन्द्रीय

 चाहता  हूं कि
 सिलेक्ट

 कमेटी  के  रखकर  यह  मंडल तो  केवल  सलाहकार  समिति

 श  जायगा उस  झगर  कोई  साहब  जिस  से  राज्य  मंडल  समय  समय  पर

 संशोधन पेदा  करना  चाहें  कि  जो  बम्बई  ले  सके  ।  प्रवर  समिति  की  इच्छा  हू  चाहे

 क
 [  ऐक्ट हैं  उसी  को  ऐक्सटेंशन कर  दिया  जाय  स्वीकार  करे  अथवा  प्रस्वीकृत  ।  बंगाल  व

 थ
 .

 तो
 क्या  वह  ऐसा  कर  सकेंगे

 ।

 यह  कह  कर  चिहरे  ae  विधेयक  से  संन्तुष्ट ह नन मन

 त

 ह  उस  को  नामंजूर  नहीं कर  जायगा  सभी  लोगों  नें  इस  को  स्वीकार किया  हे

 के  वह  मुस्लिम  वक्फ  की  चीज
 सभी

 @
 देख  ow  on  सॉना

 |

 में  यह  चाहता  हूं  कि  अगर  हम  भी  यह  कहते  हें  कि  यदि  ड्राप  श्र

 कट  कमेटी  में  कोई  यह  तजवीज  करना  विधानों  से  सन्तुष्ट  हूं  तो  हम  को  व्यथ
 द

 a  हे  कि  जो  बम्बई का  एक्ट  हे  उसी  को  एक्स  में  ही  परेशान  करना  नहीं  चाहते  |  यह  आवश्यक  क

 टें  कर  दिया  जाय  तो  उस
 र  कोई  नहीं  हूं  कि  प्रत्येक  प्रांत  इस  को  अपनाय े।

 प्रत्येक  मनुष्य  इस  बात  को  मानता  हैं  कि

 लि

 rat  नहीं  होगा  ।

 विधान  की  भ्रावश्यकता है  किन्तु  कठिनाई
 ब  रुना  सिंह :  यह  कैसे

 हो  aeaT
 यह  है  कि  जब  हम

 विधान  बनाने  ह  तो
 द  ।

 े  उस  का  विरोध  करना  प्रारम्भ  कर  देते

 श्री  बिस्वास  यह  नहीं  fear  जा  ware  में  कई  बार  sagt  किया  गया  |
 वक्फ

 सकता  |}  अधिनियम  पास  हो  जाये  किन्तु
 =

 coat

 a  a
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 के  विरोध  के  कारण  पास  न  हो  सका  श्रीमती  सुभद्रा  श्री  सी०  ato

 श्री  एस०  वी०  एल०
 जब  हम  इस  बात  को  मानते  हैं  कि  मुत वल् लियों

 के  कार्य  की  देख  भाल  हो  तो  फिर  विरोध  किस  श्री  झ्रात्मासिह  श्री  प्यारे  लाल

 बात  का  रह  जाता  है  ।  यह  विधेयक  सरकार  ने  कुरील  अ्रौर  श्री  काज़मी  |

 प्रस्तुत  किया  है  अथवा  गैर  सरकारी  सदस्य  ने
 एवं  इन  को  mea  दिया  जाय  कि  ये

 इस  का  तो  कोई  प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।  वास्तव  विवरण  झ्रागामी  अधिवेशन  के

 में  चार  राज्यों  सहमति हमें  प्राप्त  हैं
 दूसरे  सप्ताह  के  अन्तिम  दिन  तक  दे  हें

 ।

 पांचवा  राज्य  बम्बई  है  ।  प्रवर  समिति  में
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 भिन्न भिन्न  प्रकार  के  व्यक्ति हें  वे  मिल  कर

 थीं  न  निष्कर्ष  पर  अवस्य  ही  अनाथालय  विधेयक

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  हमीर

 इस  विधेयक  की  एक  प्रतिलिपि विधि  :  सभापति में  सदन  के  सम्मुख

 मंत्रालय  को  में  ने  भेजी  थी  जिस  पर  वहां  से  एक  ऐसा  बिल  विचार  करने  के  लिये रख

 कुछ  सुझाव  मिले  उन
 को  इस  में  सम्मिलित

 रहा हूं  जिस के  ढारा  इस  बात  का
 कर  लिया  गया  है  ।  मंत्री  प्रवर  समिति की  जाम  जायगा  कि  वे  बच्चे  जिन  के

 अ्रध्यक्षता  करेंगे  wt  साथ  ही  साथ  समिति
 माता  पिता  स्वगंवास  कर  गये  हें  तथा  जिनकी

 को  सलाह  भी  देंगे  ।  प्रवर  समिति  का  निर्णय  देख  भाल  करने  के  लिये  संसार  में  कोई  उचित

 संसद्  के  सम्मुख  प्रायः  ।  में  तो  केवल  इतना
 व्यक्ति  नहीं  है  उन  का  इन्तजाम  सरकार

 चाहता हूं  कि  इन  की  देख  भाल  के  लिये  की  तरफ  से  किया  जाय  ।  सदन  को  यह  बताने
 एक  समिति  waar  हो  :  हम  इस  पर  विचार

 की  आवश्यकता नहीं  है  कि  संसार  में  जितने
 करेंगे  देखते  हें  कि  यह  काम  चलाऊ  योजना

 देश  हैं  जो  सभ्य  हर  जगह  ऐसे  कानून
 नहीं  हे  तो  छोड़  अन्यथा  काय  चा  र

 ~sN
 ।

 बन  चुके  जहां  पर  इस  किस्म  के  बच्चों

 मुझे  तो  यही  निवेदन  करना  था  ।
 की  तालीम  शिक्षा  तथा  भरण  पोषण के  लिये

 इन्तजाम  किया  गया  है  ।'  इंग्लैंड  भ्रम  रिकी सभापति  प्रस्ताव  यह

 में  निवेदन  करता  हुं  कि  भारतवर्ष  में
 में  पर  बड़े  बड़े  मुल्कों  में  इस  तरह  के  कानून

 मौजूद  हैं  जिनकी  प्रतियां  कुछ  मेरे  पास
 मुस्लिम वक्फ  के  सुशासन  अच्छे  प्रबन्ध

 मुत वल् लियों  द्वारा  की  जाने  वाली  मौजूद हैं  ।  जब  तक  हमारे  देश  का  शासन

 अंग्रेजों  के  हाथ  में  था  वह  यह  हालत  गवारा देखभाल  शर उन के उन  के  प्रबन्ध के  लिये  विधेयक

 कर  सकते  थे  कि  इस  देश  के  बच्चे  उपेक्षित
 प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाय  जिस  के  सदस्य

 क्योंकि  इस  देश  के  बच्चे  की  जागृति निम्न  हों  ——
 में और उन का उन  का  उचित  प्रबन्ध करने  में  उन

 डा०  सय्यद  श्री  एम०  हिफज़ुर  को  कोई  विद्वेष  दिलचस्पी नहीं  हो  सकती  थी

 श्री  wens  श्री  गुरमुख  ऐसा  उन  के  लिये  तो  माना  जा  सकता  है  ॥

 सिंह  कृष्ण  चन्द्र  श्री  लेकिन  जब  से  हमारा  देश  स्वतंत्र  हो  गया

 हीरा  वल्लभ  मौलना  मोहम्मद  हम  ने  एक  नया  विधान  बना  लिया

 सईद  कर्नल बी०  एच०  श्री  मोहन  तो  इस  बात  की  अत्यन्त  झ्रावश्यकता  है  कि

 लाल  चौधरी  हैदर  श्री  राजद  हमारे  देश  के  ऐसे  बच्चे  जो  कि  बिल्कुल
 चली  श्री  सईद  डा०  एन०  एम ०  अनाथ  जिन  के  भरण-पोषण  का  कोई  उचित
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 एम०  एल०

 प्रबन्ध  नहीं  है  उन  का  उचित  प्रबन्ध  किया  के  हाथ  बना  लेते  हें  और  कहते  हें  कि  हमारा

 कौर  उचित  व्यवस्था की  जाये  हाथ  टूट  पैर  टूट  शौर  भिक्षा

 में  सदन  का  ध्यान
 इस

 कौर  झ्राकर्षित  बत्ती  करते  हैं  ।  में  ने  ऐसे  बच्चों  से  पुछा  कि

 करूंगा कि  श्राम  तौर  से  देखा  जाता  है  कि  ऐसा  क्यों  करते  हो  तो  उन्हों  ने  कहा  कि  हम

 जितने  यतीमखाने  कौर  तरह  इस  तरह  करते  और  कहते  हूं  कि  हम  श्र्न्घे

 जितने
 भ्र नाथा लय  हें  वह  कुछ  निजी  लोगों  के  हाथ  पैर  टूट  गये  हें  भिक्षा  मिल

 हाथ  में  हूं  ।  वहां  हालत  यह हे
 कि  अ्रनाथों  जाती है  ।

 के  नाब  पर  एक  किस्म  का  रोजगार  चलाया

 एक  माननीय  सदस्य  :  बहुत  से  पेशेवर

 ज़ातो
 बाकयदा  एक  किस्म  का  व्यापार

 छोटे  छोटे  बच्चों  को  या  तो  बेंड  बजाना  हैं

 सिखाया  जाता  या  तरह  तरह  के
 गाने

 श्री  एम०  *एल०  द्विवेदी  :  यहां  पर

 सिखाये  जाते  हैं  ।  वह  बाजारों  ट्रेनों  में  पेशावरों  की  बात  नहीं  करता  ।  में  ऐसे
 प्लैटफॉर्मों  wie  पबलिक  स्थानों  में

 mart  बच्चों  की  बात  करता  हूं  जिन्हों  ने
 गाना  गा  गा  कर  पैसे  मांगते  हें  ।  उन से

 खुद  मुझे  बतलाया  किः  साहब  हमारे  माता

 जो  पैसे  art हें  या  धन  आता है  वह  पिता  नहीं  हमारे  भरण  पोषण  का  कोई

 यह  नहीं
 कि  इन  भ्र ना थों  के  फायदे के  इन्तजाम  नहीं  इसलिये  हम  संसार  में  कोई

 fat  खर्चे  किया  कुछ  at  होता  न  कोई  तरीका  भीख  मांगने  का  श्रस्तियार

 लेकिन  ज्यादातर  देखने  में  यह  है  कि
 करते  हूँ

 ।  इस  तरीके  से  हमें  लोग  भीख
 दे

 देते  हैं
 ऐसा जो  भी  रुपया  जाता  हैं  वह  उन  के  शर  कौर  तरीकों  से  हमें  भीख  नहीं  मिलती  ।

 मुस्तक़ीम  या  प्रबन्धक  लोग  खा  जाते  हें  ऐसी  बातें  देखने  में  कराई  |  इस  सदन के  बहुत

 उन  बच्चों  का  फायदा  नहीं  होता  ।  ग्रा
 से  सदस्यों  ने  मुझे  बतलाया

 है  कि
 यहां  पी

 सोच  सकते  हें  कि  यह  कोई  शोभा  की  बात  में  छोटी  छोटी  बच्चियां  पकड़ी  जाती

 शर  उन  के  जरिये  से  area  खोले  जाते  हें
 है  कि  हमारे  नौ  निद्रित  जो  होने  और  ऐसी  गलत  तरीके  की  बातें  होती  हा

 हार
 बन  सकते  उन  की  ऐसी  दशा  हो  ।  इस  में  जिन  साहिबान को  शक  वे  स्वयं

 इस  बात  को  जा  कर  देख  सकते  हैं  ।  wat

 इस  वास्ते  केवल  अनाथालय  और  हाल  ही  में  पुलिस  ने  कुछ  ऐसी  लड़कियां  पकड़ीं

 खोनों  की  बात  हीं  नहीं  हैं
 कि

 जिस  के  लिये  जिन  की  इत्तिला  अखबार  में  निकली

 me  व्यवस्था  करने  की  बात  में  ने  कही
 a

 ह

 इस
 सम्बन्ध  में  शौर  भी  बातें  में  ने  कई

 जगहों  पर  इस  सम्बन्ध  में  पता  लगाया  एक  इसी  तरह  से  लड़कों  के  साथ  में  भी  अर्थ

 मतबा  में  तिरुपति  बाला  गया  जो  कि  होता  है  ।  वे  पकड़  लिये  जाते  हें  श्र

 हमारे  उपाध्यक्ष  महोदय  का  रहने  का  स्थान  बोरों  में  बन्द  कर  fat  जाते  हें  ।  सालों

 तक  इस  तरह  रखे  जाते  हें  जिस  से
 वहां  पर  में  ने  देखा  कि  हजारों  की  तादाद

 में  बच्चे  हैं  कि  जो  भीख  मांगने  की  उन  के  हाथ  पैर  सिकुड़  जायें  ।  उन  को

 वृत्ति  wert
 हुए  हैं

 ।
 में  ने  देखा

 कि
 वह

 रंग  भंग  भी  कर  देते  किसी  विशेष  अग

 बनावट  करते  झूठी  बातें  करते हें  नक़ली  को  बढ़ा  देते  हूँ  या  घटा  देते  ताकि
 वे  आइन्दा

 हाथ
 टूटे  हाथ  होते  हें र, चमड़े  जीवन  में  fac  उन्हीं  के  आश्रित  रह  सकें
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 कि  जिन्हो ंने  उन  को  प्रकार  रखा  हैं  नहीं  हो  पाता  ।  इस  सब  की  जिम्मेदारी

 शर  बनाया  है  वह  इस  प्रकार  उन  के  द्वारा  सरकार के  ऊपर  हैँ  ।  जिन  के  मां  बाप  मौजूद

 व्यापार  चलाते  रोजगार  चलाते  ह  ।  इस  हें  उन  का  ध्यान  उन  को  रहता ही  है

 प्रकार  से  वह  भीख  मांगते  हे  जिस  से  कि  और  उन  का  इन्तजाम  होता  ही  हे  ।  लेकिन

 लोगों  को  उन  पर  रहम  श्री  जाये  ।  प्रौढ़  जिन  के  मां  बाप  संसार  में  नहीं  हें  प्रौढ़  जिन  की

 उस
 भीख  से  उन्हीं  का  ज्यादा  लाभ  होता  है  मां  बाप  सरकार  ही  तथा  जिन  की

 fe  जिन्हों  ने  ऐसा  जुल्म  उन  के  साथ  भाल  करने के  लिये  कोई  ate  नहीं  इन  का

 किया  इस  किस्म  को  अत्याचार  उन  के  उचित  प्रबन्ध  नहीं  हो  पाता  है  तो  इस  में  दोष
 a

 साथ  किया  है  ।  वे  ही  इस  से  फायदा  उठाते  किस का  है  ?

 हैं  ।  तो  इस  तरह  a  चीजें  हमारे देश  में

 चल  रही हें  ।
 इस  में  दोष  तो  हमारा  इसलिये

 प्रा वश्य कता यह  हे  कि  हम  को  ऐसे  कानून  पास

 मही  नहीं  भ्र नेक ों  जगहों  में  देखने  में  पाया  करना  चाहिये  |  यह  मेरा  जो  बिल  हे  यह  बहुत

 है  कि  जहां  अनाथालय  सच्चे  तरीके  से  भी  साधारण  बिल  हें  कौर  में  समझता  हूं  कि  इस

 चल  रहे  ईमानदार  आदमी  परन्तु  बिल  को  पास  कर  के  हम  देश  का  बड़ा हित
 उन  की

 पुछ  दुनिया  में  बहुत  कम  होती  है  करेंगे  |  बिल  को  उद्देश्य  ऐसे  नौनिहालों  को

 राज  कल  तो  तड़क  भड़क  की  दुनिया  बचाना  हे  जो  कि  गलत  रास्ते  पर  चले  जाते

 झूठी  बात  कह  दें  तो  दया  उत्पन्न  होगी  हें  श्र  बर्बाद  हो  जाते  हे  या  वह  किसी  किस्म

 भ्र ौर  भीख  मिल  जायेगी  ।  लेकिन  जहां  पर
 के  दुराचारों  में  फंस  जाते  हे  या  वह  चोर  या

 लोग  सच्चे  होते  सचमुच  मुल्क  की  खिदमत  बदमाश  बन  जाते  ह  ।  अगर  हमें

 करना  चाहते  ह  पौर  बच्चों  का  भरण  भाषण  इस  देश  के  जुल्म  को  बन्द  करना  हे
 प्रौढ़

 देना

 करना  चाहते  ह  उन  को  भीख  देने  के  लिये  में  हो  रहे  बुरे  कामों  को  बन्द  करना  है  तो

 रहम  नहीं  भ्राता  ।  में  ने  ऐसे  लोगों  को  भी  हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  सब  से  पहला  कानून
 देखा  हूं  कि  जो  सच्चे  प्रबन्धक  वास्तव  जो  होना  चाहिये वह  बच्चों के  सुधार  के  लिये

 में  बच्चों  के  भरण  पोषण  के  कार्य  को  महसूस  होना  क्यों  कि  जैब  तक  किसी  मकान

 करते  हें  :  लेकिन उन  को  रुपया  नहीं  मिलता  ।  की  नींव  मजबूत  नहीं  होती  हे  तब  तक  वह

 ऐसा  ही  एक  स्थान  महोबा  में  है  कि  जहां  मकान  अच्छा  कौर  मजबूत  नहीं
 बन  सकता

 पर  श्री  रामाधार  जी  कार्य  करते  उन  की  इसी  तरह  जिस  मुल्क  की  नींव  कमजोर
 उम्र  वह  की  हूं  ।  वह  महात्मा  गान्धी  चलोगी  वह  मुल्क  लड़  खड़ा  कर  गिर  जयेगा  +

 के  साथ  रह  चुके  हें  ।  उन  के  अनाथालय  हम  देखते  हें  कि  हमारे  देश  में  बहुत  से  कानून
 में  २४-३०  बालक  ।  वह  ८३  वर्ष  का  बनाये  जाते  हें  प्रौढ़  उन  के  बनाने में  लोग

 बूढ़ा  दरवाजें  दरवाजे  भीख  मांगता  है  लेकिन
 बड़ी  २  लम्बी  बहसें  करते  लेकिन  में  ने

 उन  बच्चों के  भरण  पोषण के  लिये  वह  कभी  तक  ऐसा  नहीं  देखा  कि  सदन के  अन्दर

 सच्चाई  से  इन्तजाम  नहीं  कर  श्राप  बच्चों की  तालीम  व  सुधार  के  बारे  में  कोई

 ही  कि  एक  अनाथालय  जो  उचित  कानून  पेश  किया  गया  हो  बौर

 गान्धी
 जी

 के  नाम  पर  चल  रहा  हो  उस  के  लिये  यह  बड़े  सन्तोष  की
 बात  है  कि  मुझे  ऐसे  बिल  को

 पैसा  न  मिले  ।  ऐसे  ही  कौर  भी  अनाथालय
 पेदा  करने

 का  यहां  पर  सौभाग्य  प्राप्त  gat
 जहां  हमारे  देश  के  बालक  हमारे देश  के  इस  बिल  पर  विचार  जरूरी

 भावी  नागरिक  बनने  वालों  का  उचित  प्रबन्ध  लेकिन  में  ने  यह  भी  देखा  कि  यह  जो  विधान
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 एम०  एल०
 at  विधान  के  निर्माताओं  ने  बड़ी  सभापति  में  अभी  तक  ATT  का

 यारी  के  विधान तैयार  किया  है  कौर  ध्यान  इन  अनाथ  बच्चों  की  दशा  की  कौर
 उस  में  दो  धारायें  ऐसी हें  कि  जिन में  बच्चों

 कश्ती  कर  रहा  था  जो  कि  हमारे  देश
 का

 कुछ  जिक्र  हं  ।  एक  धारा  २४  में  विद्यमान  ह  ।  में  श्राप  का  कौर  सदन
 @  जिस  में  लिखा  हे

 का  ध्यान  इस  कौर  भी  दिलाना  चाहता  हूं
 १४  aq  की  भ्र वस् था  से  कम  उम्  वाला  कि  ae  जो  mata  बच्चे  हमारे देश  में  ह

 व्यक्ति  किसी  अथवा  ग्न्य  इन  की  दिक्कतें  अराज  इतनी  विशाल  हो  गई  हें
 किसी  दूसरे  काम  में  नौकर  नहीं  कर  रखा  जायेगा  कि  प्यार  हम  उन  के  सूधार  करने  में  अर

 प्रात  १४  ag  की  अवस्था  तक  निदेशक  देर  लगायेंगे  तो  car  बिगड़ती  जायेंगी  ।

 शिक्षा  देगी  ।  यह  शिक्षा  अनिवार्य  होगी  at  प्रंग्रे जी  कानन  को  देखा  |  उस  में  लिखा
 तो  यह  दो  धारायें  हमारे  संविधान  में  हे  कि  जिन  बच्चों  की  उम्र  १६  त्री  से  कम  ह

 मिलती  लेकिन  इस  विधान  के  श्रीधर  उन  की  देख  भाल  के  लिये  सरकार  एक  लोक

 इस  बात  का  कहीं  उल्लेख  नहीं  मिलता  कि  अथारिटी  को  नियुक्त  करती  है  कौर  लोकल

 चौदह  ay  के  बालक  जिन  के  अ्रथारिटी  st  बच्चों  का  चार्ज  ले  लेती

 माता  पिता  नहीं  और  जिनका  कोई  भर  जो  बच्चे  लोकल  wart  के  पास

 प्रबन्ध  करन  वाला  नहीं  हे  शौर  जिन  की  नहीं  रहते
 ह  उन  को  मिनिस्टर  पेरिस

 जीविका  का  कोई  साधन  नहीं  कोई  के  पास  भेजा  जाता  हे  इसलिये  में  समझता

 काम  उन  को  नहीं  मिलता  वह  क्या  हूं  कि  इस  प्रकार  के  कानून  की  हमारे  देश

 सिवाय  इस  के  कि  बरबाद  हो  जायें  या  बहुत  आवश्यकता  है  शर  इस  को

 बुरे  काम  में  लग  जायें  या  श्र  तरीके  पास  करने  में  बहुत  वक्त  नहीं  लगना  चाहिये
 अख्तियार  करें  शर  यह  संयोग  की  ही  बात है  और  जल्द  से  जल्द  इस  को  सदन  को  पास  कर

 fa  हमारे  विधान  निर्माताओं ने  ऐसे  असमथ  देना  चाहिये  |  विधेयक  विचार  are  पारित

 अन्धे  व  लूले  नागरिकों  के  प्रबन्ध  की  बात  होने  के  लिये  प्रस्तुत  है  ।

 नहीं  इसलिये  om  सब  से  ज्यादा
 सभापति  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया

 जरूरी  हे  कि  हम  इस  बिल  को  गौर कर  के
 पास  करें  |  यह  पास  किया  जाना

 म  सदन  के  सम्मुख  एक  ऐसा  बिल  विचार

 करने  के  लिये  रख  रहा  हूं  जिस  के  द्वारा  इस  बात बहुत  अ्रावश्यक  ताकि  हम  उस  के  द्वारा
 का  इन्तजाम  किया  जायगा  कि  वे  बच्चे  जिन

 अपन  उन  अभाग  नौनिहालों  का  भला  कर  सकें

 और  इस  प्रजातन्त्र  की  इमारत  को  मजबूत
 के  माता  पिता  स्वर्गवास  कर  गये  हे  तथा  जिन

 की  देख  भाल  करने  के  लिये  संसार  में  कोई
 बना  aH  नींव  को  कौर  मजबत  कर  सकें

 उचित  व्यक्ति  नही ंहूं उन  का  इन्तजाम  सरकार
 झर  अपने  देश  को  उन्नति  के  पथ  पर  अ्रग्रसर

 की  शोर  से  किया  जायेगा  |
 कर  सकें  |  इसलिये  यह  झ्ावइ्यक  है  यक  हम

 दूसरे  देशों  के  कानूनों  को  पढ़ें  और  उन  की  श्री  रघवीर  सहाय

 रोदा नों  में  अपने  देश  जो की  समस्याश्रों  पर  उत्तर  gt  व  जिला  बदायूं--पूर्व

 विचार  करें  श्र  देश  की  समस्याओं  पर  wat  मेरे  feat  जी

 ध्यान  करते  हुए  ऐसा  कानन  बना  कर  पास  ने  इस  भवन  के  सामने  .  उपस्थिति  किया

 उस  के  उद्देश्य  से  में  पूरी  qr  अपनी करें  जिस  से  उन  बच्चों  की  हालत  दुरुस्त

 हो  जाये  सहमति  प्रकट  करता  हूं  ।  इस  बिल  के  जरिए
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 वहू  बच्चे  जिन  के  माता  पिता  नहीं  ह  श्र  करने  का  नहीं  उन  के  सामने  कोई  भी  प्लान

 की  तालीम  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  हो  सकता  उन  यतीमखानों  कौर  अनाथालयों  को  ठीक

 और  जिन  की  जीविका  का  भी  कोई  प्रबन्ध  से  चलाने  का  नहीं  ह  ।  जिस  तरीके  पर  यह

 नहीं  है  उन  निगरानी  श्र  रक्षा  करने  बिल  लाया  गया  हैं  उस  के  जरिये  से  यह  मांग
 स  ि  ह पी का  कार्य  वहां  के  राज्य  को  झपने  हाथ  में  कीं  गई  हूं  कि  सरकार  अपने  हाथ  में  स

 अ्रनाथालय  ate  यतीमखाने  जो  अराज  चल छेना  इस  उद्देश्य  से  में  बिल्कुल  सहमत

 हूं
 ।

 में  यह  भी  मानता  हूं  कि  ate
 जो

 हमारे  रह ेहें  उन  का  प्रबन्ध  ले  ले  मुझे  इस  में  बहुत

 यहां  अ्रनाथालय  भर  यतीमखाने  हे  वह  उन  terra  ate  परेशानी  मालूम  पड़ती  है  |

 लोगों  के  हाथ  में  हैं  जिन  को  उन्हें  चलाने  का
 ora  ग़ालिबन  हस  सेंटर  गवर्नमेंट

 कोई  शऊर  नहीं  ह  ।  ऐसी  बहुत  कम  मिसालें
 के  सामने  भी  ऐसे  ्  मौजूद  नहीं  होंगे

 हमारे  मुल्क  में  हें  कि  जहां  पर  यतीमखाने  या

 अनाथालय  गवर्नमेंट  की  कौर  से  चलाये  जाते
 न  में  समझता  हं  कि  जिस  वक्त  कि  qo  पी०

 हूं  ।  मेरे  इल्म  में  सिर्फ  एक  ऐसी  मिसाल
 at  कमेटी  बनाई  गई  थी  उस  वक्त  उस  के

 बम्बई  में  चैमूर  कैम्प  की  जरूर  हैं  जो  कि
 सामने  वह  फिगर्स  मौजूद  थे  कि  कितने  श्रीनाथ

 बच्चे  प्रान्तों  में  मौजूद  ह  कौर  वह  किस  तरह पर
 मेंट  की  कौर  से  चलाया  जा  रहा  है  ।  wet

 बिखरे  हुए  हैं  ।  स्टार  उन  तमाम  श्रनाथलयों  को
 द्विवेदी  जी  ने  उन  यतीमखानों  अर  भ्रनाथालयों

 गवर्नेसेंट  अपने  हाथ  में  ले  लेगी  तो  उस  में
 की  हालत  के  बारे  में  बतलाया  उससे  में  बिल्कुल

 बहुत  ज्यादा  खर्चा  करना  पड़ेगा  कौर  उस  के
 सहमत  हुं  कौर  यह  वाकया  है  कि  वह  wat

 तरह  नहीं  चलाये  जाते  ।  यू०  पी०  गवर्नमेंट
 लिये  बहुत  ज्यादा  इन्तजाम  करने  वालों  की

 जरूरत  पड़ेगी  ।  यू०  पी०  की  कमेटी  ने
 ने  तीन  साल  हुए  एक  झ्रारफनेज  कौर  बिडो

 जो  खास  खास  सिफारिशें  उस  वक्त  की
 होम  कमेटी  बनाई  श्री  टंडन  जो  इस

 उन  में  से  दो  तीन  सभापति  में  श्राप
 समय  भवन  में  मौजूद  वह  जमाने

 की  इजाजत  से  रखना  चाहता  हूं  ।
 में  यू०  पी०  शअ्रसेम्बली  के  स्पीकर  शर

 उन्हीं  मौजूदगी  में
 _

 कमेटी  सभापति  :  कया  मननीय  सदस्य  अधिक

 बनाई  गई  थी  प्रौढ़  मुझे  भी  सौभाग्य  प्राप्त  समय  लेंगे
 ?

 था  उस  कमेटी  के  मेम्बर  होने  का  कौर  कमेटी

 के  एक  मेम्बर की  हैसियत  से  मुझे  कई  प्रान्तों  श्री  रघुवीर  सहाय  जी  श्रीमान !
 में में  जान  का  इत्तिफाक  हा  ।

 aaa  के  बिना  पर  यह  बात  कह  सकता  हूं  सभापति  :  तब  माननीय  सदस्य  डरपना

 कि  हमारे  यू०  पी०  में  बहुत  ही  कम  इने  गिने  द
 ~

 | भाषण  अगले  गैर  सरकारी  दिन

 ऐसे  भ्रनाथालय  कौर  यतीमखाने  हं  जिन  की

 हालत  ठीक  बताई  जा  सकती  बाकी
 संसद की बैठक की  बैठक  १६  मार्च के  २

 ज्यादातर  हालत  बहुत  ही  खराब  हे  और  उपरान्त  तक  के  लिये  स्थगित  हो  गई  ।

 ae  महज  उन  लोगों  के  फायदे  के  लिये  चलाये

 जाते  हें  जो  कि  को  उन  संस्थानों  का
 संस  की  बैठक  १६  मारे  १  सोमवार

 मैनेजर  या  प्रबन्ध  कर्त्ता  कहते है  ।  उन  के
 के  २  बजे  श्रपरात्त  तक  के  लिये  स्थगित  हो

 सामने  कोई  उद्देश्य  उन  बच्चों  को  दुरुस्त  गई  ।


